
Разобразованивать образование можно 
по-разному. Но, пожалуй, самый верный путь 
— заменить настоящие школьные предметы 
нововведениями, целью которых является не 
передача знаний, а «духовное» воздействие на 
ребенка, будь то религиозное или идеологиче-
ское. Именно это, увы, и происходит сейчас с 
российской школой.

Гуманизация среднего образования канула в 
Лету вместе с голодными 90-ми — началом 2000-
х годов. Потом в школу все в больших объемах 
пошло бюджетное финансирование. Однако об-
ратной стороной агрессивной щедрости госу-
дарства стал рост диктата властных структур. 
Для начала, сломив сопротивление учительского 
сообщества, в школьную программу ввели ОБЖ, 
а в его рамках — элементы военной подготовки. 
При этом особо горячие головы, вроде директора 
правозащитного центра Всемирного русского 
народного собора Романа Силантьева, перио-
дически требуют ввести и начальную военную 
подготовку отдельным предметом. 

Пока в школах стрелять еще не учат. Но дав-
ление патриотов в камуфляже продолжается. 
А вода, как известно, камень точит: ввели же 
в программу 4-х классов Основы религиозных 
культур и светской этики (ОРКСЭ). Но не успели 
это сделать, как глава РПЦ сделал следующий 
шаг — предложил распространить изучение курса 
на всю основную школу со 2-го 
по 9-й класс. И Минобрнауки 
«изучает этот вопрос».

Читайте 2-ю стр.
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СТАНЕТ ЛИ ШКОЛА 
ВОЕННО-ПРИХОДСКОЙ?

 ЗА ОТКАЗ УЧАСТВОВАТЬ В ПЕРЕПИСИ БУДУТ ШТРАФОВАТЬ

 

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ 

Подробности на 7-й стр.

Ре
КЛ

АМ
А 

16
+

Читайте 3-ю стр.

Майкл БОМ, независимый 
американский журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОТ ЛЮБВИ  
ДО НЕНАВИСТИ — 15 ЛЕТ
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ОКСАНА АКИНЬШИНА ПОКАЗАЛА 
ОБРАЗЕЦ СЕМЕЙНОГО СЧАСТЬЯ
Актриса Оксана Акиньшина, которая нечасто 
радует своих поклонников семейными фото, 
на днях сделала для них настоящий пода-
рок. В Инстаграме она опубликовала селфи 
с младшим сыном Константином и супругом, 
кинопродюсером Арчилом Геловани. Фото на от-
дыхе актриса подписала лаконично: «Семейное 
время — драгоценное время, и я наслаждаюсь 
им». В комментариях подписчики заметили, что 
Костя, которому сейчас два года, «копия отца», 
а Оксана и Арчил похожи, «как брат с сестрой». 
Но чаще всего в комментариях к фото мелькают 
поздравления с днем рождения — 19 апреля 
актрисе исполнилось 28 лет. Супруг артистки на 
12 лет старше ее. Но Оксану, похоже, разница в 
возрасте не смущает. Напомним, ранее Акинь-
шина встречалась с рок-музыкантом Сергеем 
Шнуровым, который был старше ее на 14 лет. 

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

«НЕХОЛОДНЫЙ АПРЕЛЬ» 2015-го
22 апреля Госдума примет президент-

ский проект постановления об амнистии в 
связи с 70-летием Победы в первом чтении, 
а до конца недели — в окончательном виде. 
«Это никакое не холодное лето 1953-го», — 
сказал глава Комитета по законодательству 
Павел Крашенинников. Амнистия затронет 

350–400 тысяч человек, но лишь 60 тысяч 
из них выйдут на свободу. Администра-
тивной амнистии для нарушителей ПДД не 
будет, хотя на этом настаивал глава Совета 
по правам человека Михаил Федотов.

Читайте 2-ю стр.

В старые добрые советские времена каждый 
четверг в столовых, закусочных, буфетах и других 
общепитовских учреждениях нашей страны давали 
рыбу. Мясо было в дефиците, а разбавить рацион 
строителя коммунизма легкой и полезной едой 
советовали и врачи, и диетологи. Однако любовь 
нашего народа к мясу и колбасе оказалась неис-
требимой — отношения с рыбой в стране как-то не 
задались. Московские власти решили переубедить 
соотечественников в гастрономическом пристра-
стии: 22 апреля в столице стартует «Рыбный фести-
валь», который продлится целую неделю.

Читайте 3-ю стр.

Москвичей накормят 
дарами российских морей

ВАЛЮТНЫЕ ИПОТЕЧНИКИ ДОШЛИ ДО ГОЛОДОВКИ
В прямую линию с Владимиром Путиным они верили как в 

чудо.
Надеялись, что референты главы государства из миллионов 

присланных ему вопросов обязательно выловят те несколько тысяч, 
которые напрямую касались их беды и были посланы товарищами 
по несчастью со всех концов России. 

Однако президент ничего конкретного не обещал, кроме того что 
«помогать государство должно всем»: многодетным, малоимущим, 
инвалидам, а не только валютным ипотечникам.

Да, речь снова о тех несчастных, которым пару лет назад банки 
выдали кредит на покупку квартир в иностранной валюте. А теперь 
требуют вернуть долг, после девальвации рубля возросший как 
минимум вдвое. 

Валютные ипотечники начали в Москве голодовку протеста. 
Вернее — отчаяния.

Читайте 5-ю стр.

Все, что они требуют, — объявить 
мораторий на пени и штрафы

ГЛАВНЫЙ   
ПСИХ
БУТЫРКИ — 

В психбольнице Бутырки лежит заключен-
ный, который по праву может претендовать 
на титул самого опасного арестанта даже не 
года, а десятилетия. По крайней мере, никто 
из психиатров и тюремщиков и не припомнит, 
когда в последний раз привозили такого паци-
ента. Даже прикованный к железным нарам, 
он внушает всем настоящий животный ужас. 
Приближаются к этой «машине для убийств» 
исключительно группами, по 5–8 оперативни-
ков. Когда он был в «Лефортово», к нему при-
ставляли целый пост (это впервые в истории 

легендарного СИЗО). 
Обнаружили опасного арестанта правоза-

щитники во время проверки психбольницы по 
жалобам ее пациентов. Кроме «универсаль-
ного солдата» здесь находятся совершенно 
мирные психбольные, которые спят на полу 
и надеются на то, что вот-вот их начнут от-
правлять лечить. 

Спецкор «МК» посетила «кошкин дом» в 
качестве правозащитника.
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Спецкор «МК» выяснил, почему заключенных  
со страшным диагнозом не отправляют из СИЗО  

в дома для умалишенных

ВСЕ РЫБЫ В ГОСТИ 
БУДУТ К НАМ

НАЕМНИК  
С УКРАИНЫ

Группа 
голодающих 

ипотечниц.

Александр утверждает, 
что на его совести сотни 
убитых.

IN
ST

AG
RA

M

еК
АТ

еР
ИН

А 
СА

Ж
Не

ВА
Ap

Самая широкая за последнее время амнистия  
не распространится на участников 
«болотного дела» и штрафы ПДД

Дежурная бригада: Владимир СЕДОВ, Татьяна АНТОНОВА, 
Наталья БАЖЕНОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Ева МЕРКАЧЕВА 
и др.

«Прощать» попрошаек в ме-
тро, пойманных в первый раз, 
вероятно, станут столичные 
полицейские. Соответству-
ющие поправки в столичный 
КоАП в ближайшее время 
обсудят депутаты Мосгор-
думы. 

Как стало известно «МК», 
документ, который вскоре 
будет вынесен на обсужде-
ние комиссии по законода-
тельству Мосгордумы, вносит 
изменения в закон о попро-
шайничестве в метро, при-
нятый депутатами в первом 
чтении 18 марта. Согласно 
ему попрошайкам, промыш-
ляющим на территории ме-
тро, столичного монорель-
са, а также в 25-метровой 
зоне от наземных вестибю-
лей станций, грозят штра-
фы в размере от 2,5 тысячи 
до 5 тысяч рублей. Нынеш-
няя редакция закона под-
разумевает, что платить 

нарушителям придется даже 
в том случае, если стражи по-
рядка задержали их впервые. 
Однако сейчас предлагается 
ввести такой вид ответствен-
ности за попрошайничество 
в метро, как предупрежде-
ние. Выносить его согласно 
законопроекту полицейские 
смогут тем христарадникам, 
которые оказались в их ру-
ках впервые. Кроме того, 
полицейские получат воз-
можность ограничиваться 
«воспитательной беседой» 
и в отношении граждан, 
не являющихся «профес-
сиональными» попрошай-
ками, но которых выйти «на 
паперть» заставила тяжелая 
жизненная ситуация. Правда, 
выносить им предупреждения 
стражи порядка смогут лишь 
при первой встрече. Второе 
«свидание» с полицией неиз-
бежно обернется для право-
нарушителей штрафом.

ПОПРОШАЕК НАКАЖУТ 
ПО ПРИНЦИПУ «ПЕРВЫЙ РАЗ 

ПРОЩАЕТСЯ»

До скамьи подсудимых до-
катился бывший часовщик, 
став убийцей по найму из-за 
нехватки денег. Мосгорсуд 
огласил приговор мужчине, 
который по заказу застрелил 
водителя-частника.

Как стало известно «МК», на-
казание назначено 41-летне-
му жителю Пензы Владимиру 
Ермолаеву. В свое время он 
работал на заводе часовщи-
ком. Когда завод закрылся, 
он не нашел для себя  достой-
ного способа зарабатывать 
на жизнь. Позднее на допросах 
мужчина говорил, что за день-
ги перегонял машины, в свя-
зи с чем периодически бывал 
в Москве. Видимо, во время 
одной из поездок Ермолаев 
и получил криминальное зада-
ние. По крайней мере в москов-
ской прокуратуре уверены, что 
убийство, которое совершил 
Ермолаев, было заказным. Он 
долго готовился — собирал ин-
формацию о личности жертвы, 
его местожительстве и транс-
портном средстве, а также его 
деятельности. Кстати, таксист 
занимался еще и различными 

строительными работами. 
И киллер по телефону пред-
ложил ему встретиться якобы 
для того, чтобы обсудить во-
просы, связанные с ремонтом. 
Встреча состоялась вечером 
24 декабря 2012 года возле 
кладбища в Южном Бутове. 
Часовщик сел в «Жигули» 
к таксисту, 5 раз выстрелил 
в него и ушел. Оружие он позд-
нее выбросил, а труп в ма-
шине только на следующий 
день обнаружили случайно 
забредшие на кладбище мо-
лодые люди — они искали свой 
угнанный автомобиль. 

Ермолаева задержали до-
вольно быстро. Кстати, после 
убийства у часовщика, кото-
рый не имел источника дохо-
да, вдруг появилась крупная 
сумма денег. Но кто заплатил 
ему за эту услугу, до сих пор 
неизвестно — сам мужчина 
так и не признался в убий-
стве. Также непонятно, кому 
мог помешать мирный таксист. 
Тем не менее Мосгорсуд по-
сле вердикта присяжных от-
правил Ермолаева в тюрьму 
на 17 лет.

В ДЕЛЕ О ЗАКАЗНОМ УБИЙСТВЕ 
ТАКСИСТА ОБОШЛИСЬ  

БЕЗ ЗАКАЗЧИКА В зап у танном секс-
скандале вынуждены раз-
бираться сотрудники ОМВД 
по Таганскому району столи-
цы. 20-летняя девушка, про-
дававшая свою девственность 
через Интернет, обвинила... 
покупателя в изнасиловании. 
Впрочем, как полагают сило-
вики, таким образом девушка 
решила отомстить мужчине, 
который должным образом 
с ней не расплатился. 

Как стало известно «МК», 
в воскресенье полицейские 
задержали 46-летнего жи-
теля подмосковной Иванте-
евки по обвинению в изнаси-
ловании 20-летней девушки 
в фотостудии в центре горо-
да. Правда, познакомились 
насильник и его жертва при 
весьма необычных обстоя-
тельствах. Мужчина в начале 
апреля наткнулся в Интернете 
на объявление, оставленное 
юной прелестницей, о том, 
что она готова продать свою 

девичью честь за 200 тысяч 
рублей. Мастер камеры, 
по-видимому, соблазнился 
девушкой и предложил ей 
провести фотосессию у него 
в фотостудии. А спустя пять 
дней после «фотосессии» де-
вушка внезапно явилась в по-
лицию и написала заявление 
о том, что была изнасилована 
фотографом. Мужчина  вооб-
ще не признал сам факт того, 
что вступал в любовную связь 
с заявительницей. Как пола-
гают полицейские, девушка 
неспроста ждала пять дней, 
прежде чем решилась напи-
сать заявление. По-видимому, 
она получила от покупателя 
своей невинности лишь часть 
суммы и после того, как по-
няла, что фотограф не вернет 
ей остальные деньги, решила 
написать заявление. Свидете-
ли говорят, что в день, когда 
состоялась фотосессия, мо-
дель уходила из студии со-
вершенно спокойной.

Отметим, что случаи прода-
жи девственности через Ин-
тернет становятся довольно 
частыми. Большинство деву-
шек идут на этот шаг, желая, 
что называется, «совместить 
полезное с приятным». Они 
хотят начать активную по-
ловую жизнь, сделать это 
первый раз с опытным пар-
тнером, да еще и зарабо-
тать хороших денег. Самая 
рекордная цена за продажу 
девственности была недавно 
зафиксирована в Волгограде, 
где девушка продавала свою 
невинность за 3 миллиона ру-
блей. В среднем по стране 
эта сумма колеблется от 200 
до 300 тысяч рублей. Впро-
чем, чем дальше от МКАДа, 
тем ниже цены. В ряде регио-
нов страны фиксировались 
случаи, когда девочки про-
давались за суммы ниже 50 
тысяч рублей, причем часто 
в этой сделке участвовали 
и их родственники. 

ФОТОГРАФА ОБВИНИЛИ В МОШЕННИЧЕСТВЕ ПРИ 
ПОКУПКЕ ДЕВСТВЕННОСТИ

По вине непрофессионализ-
ма хозяек двух лошадей по-
страдала внучка знаменитого 
клоуна Карандаша в воскресе-
нье возле Цирка на проспекте 
Вернадского. Животные в ходе 
драки ударили Овенэ Румян-
цеву копытами.

Как стало известно «МК», 
около 12.00 43-летняя внучка 
народного артиста СССР Ми-
хаила Румянцева Овенэ (она 
по профессии драматург) 
прогуливалась возле цир-
ка со своей 3-летней дочкой 
и друзьями. Девочка захоте-
ла покататься на лошадке. 
Пони в тот момент отдыхали, 
поэтому малышке предложи-
ли взрослую лошадь. Девоч-
ку усадили в седло, хозяйка 
лошади взяла питомицу под 
уздцы и повела. К счастью, 
Овенэ придерживала дочку, 
иначе последствия могли бы 
быть гораздо плачевнее.

Внучка Карандаша счи-
тает, что девушка, ведущая 
животное, нарушила техни-
ку безопасности. Она пошла 
мимо лошади, которая стояла 
слишком близко и задом. Да и 
другой девушке надо было бы 
выбрать другое место, где по-
ставить своего коня. Так или 
иначе, животное, почувство-
вав сородича, попыталось 
лягнуть его копытами, но удар 

пришелся на Овенэ. Вторая 
лошадь, на которой сидела 
девочка, ответила обидчи-
ку, но также попала копыта-
ми по женщине. К счастью, 
в процессе лошадиных раз-
борок малышка не выпала 
из седла. «Скорую помощь» 
вызвал мужчина, раздавав-
ший поблизости листовки. Он 
решил, что две лошади под-
рались за клиентку. Медики 
отвезли раненую в больницу, 
где диагностировали ушиб ре-
бер, травму головы, гематомы 
на бедре. Овенэ пришлось за-
шивать рану на голове. Ей по-
везло: еще немного — и она 
лишилась бы глаза.

Хозяйки лошадей заявили, 
что инцидент случился пото-
му, что лошади — из враждеб-
ных конюшен. К слову, сразу 
после случившегося они пред-
почли ускакать с места проис-
шествия, судя по всему, опаса-
ясь бесед с полицейскими. 

«Это 18-летние девушки, ко-
торые не знают элементарных 
основ работы с животными. 
Работают, скорее всего, без 
лицензий, сертификатов. 
Лошади-то нормальные. Это 
был наш первый опыт катания 
на лошадях, теперь решимся 
его повторить лишь в профес-
сиональных конюшнях», — ре-
зюмирует Овенэ.

ВНУЧКА КЛОУНА КАРАНДАША 
ПОСТРАДАЛА В ДРАКЕ ЛОШАДЕЙ

Сидеть друг у друга на го-
ловах в самых престижных 
районах столицы запретят 
в ближайшее время нота-
риусам. Размещать конто-
ры планируется так, чтобы 
в каждом районе города было 
примерно равное количество 
нотариусов. Как стало извест-
но «МК», к такому решению 
пришли в Московской город-
ской нотариальной палате.

В этом году будет создана 
схема размещения нотари-
альных контор на террито-
рии Москвы. Как поясняют 
в МГНП, сейчас каждый сто-
личный нотариус выбирает 
место для офиса по принципу 
«рыба ищет, где глубже, а че-
ловек — где лучше». В смысле, 
где дешевле аренда и боль-
ше потенциальных клиентов, 
а значит, и выше шансы за-
работать, там и быть конторе. 
В результате в одних районах 
вывески о нотариальных услу-
гах встречаются буквально 
на каждом шагу, а в других 
ради оформления наследства 
или доверенности приходит-
ся пускаться в путешествие. 

Больше всего нотариусов 
привлекает центр города. 
Так, в Тверском районе на се-
годняшний день работает 
51 контора, в Пресненском — 
34. А вот в спальных районах 
дефицит. Например, в Беску-
дникове всего один нотариус 
на весь район, а в Некрасовке 
их и вовсе нет. При этом в за-
коне Москвы «О нотариате» 
тоже ни слова не говорится 
о том, сколько нотариусов 
должно быть на одной ули-
це. Там сказано только о нор-
ме на душу населения: один 
специалист на 15 тысяч на-
селения. Если идея палаты 
будет воплощена в жизнь, 
за каждым районом Москвы 
закрепят по определенному 
числу нотариусов. Исходить 
будут из двух принципов: что-
бы не было излишней конку-
ренции и чтобы клиенты были 
довольны. Прежде чем арен-
довать офис, нотариусу при-
дется получить разрешение 
у палаты. Если окажется, что 
лимит в этом районе превы-
шен, юристу придется искать 
себе другое место.

НОТАРИУСЫ ОТКРОЮТ ОФИСЫ 
У ЧЕРТА НА КУЛИЧКАХ

Взять в долг целых три мил-
лиона рублей «по-быстрому» 
смогут частные бизнесмены 
и хозяева мелкого бизнеса 
в скором времени. Давать 
взаймы такие крупные сум-
мы без залогов, поручителей 
и бумажной волокиты им будут 
микрофинансовые компании. 
Как стало известно «МК», соот-
ветствующие поправки в закон 
«О микрофинансовой деятель-
ности» подготовил Минфин.

Как поясняют авторы законо-
проекта, по нынешним прави-
лам максимальный размер так 
называемого быстрого кредита 
составляет 1 млн рублей. При-
чем этот потолок действует как 
для заемщиков-граждан, так 
и для бизнесменов. Если же по-
правки будут одобрены, кре-
дитный максимум для бизнеса 
будет увеличен в три раза. 

МИКРОЗАЙМЫ РАЗРЕШАТ ВЗЯТЬ 
НА МАКРОНУЖДЫ

Звуковой дорожкой могут 
оборудовать табло с расписа-
нием маршрутов обществен-
ного транспорта на останов-
ках в Москве для инвалидов 
по зрению.

Как рассказали «МК» во Все-
российском обществе слепых, 
обсуждается идея адаптации 
различных транспортных услуг 
в столице для слабовидящих 
и слепых людей. В частности, 
было бы здорово оборудовать 
голосовым сообщением элек-
тронные табло, которые пока-
зывают расписание движения 
общественного транспорта 

на остановках. По словам 
представителя общества 
Василия Дрожжина, может 
быть несколько вариантов 
решения проблемы. Напри-
мер, оборудовать само табло 
(если оно находится в зоне до-
сягаемости) или столб специ-
альной кнопкой, при нажатии 
которой будет идти звуковое 
сообщение о том, во сколько 
и какие маршруты транспорта 
подъедут к остановке. Другой 
вариант, который практикует-
ся за границей, — оснастить 
табло разъемом для наушни-
ков. В таком случае человеку 

с плохим зрением нужно бу-
дет просто вставить наушники 
и прослушать необходимую 
информацию. Кроме того, 
предлагается установить 
на улицах, у метро сенсорные 
карты города взамен обычных. 
Такие карты, как на мобильном 
телефоне, можно будет при-
ближать и удалять. Поэтому 
они будут более удобны для 
ориентирования, в том числе 
и для слабовидящих горожан. 
Все предложения обществен-
ников сейчас находятся в ста-
дии изучения.

АВТОБУСНЫЕ ОСТАНОВКИ ЗАГОВОРЯТ СО СЛЕПЫМИ

Федеральная антимоно-
польная служба уличила тю-
ремщиков в нарушении закона 
и запретила им вести моно-
польную торговлю в СИЗО. В 
результате «продуктового» 
скандала заключенные лиши-
лись возможности покупать 
больше 300 наименований 
товаров, а за те, что остались 
в скудном ассортименте, пла-
тили втридорога. 

Как стало известно «МК», 
ФАС направила официальное 
обращение во ФСИН России, в 
котором потребовала срочно 
принять меры по устранению 
нарушений закона. По мнению 
антимонопольщиков, за по-
следние месяцы произошла 
монополизация рынка про-
дажи продуктов и товаров 

первой необходимости для 
московских заключенных. Все 
СИЗО получили телеграмму за 
подписью зам. руководителя 
ФСИН России Сапожникова, 
на основании которой отка-
зались от сотрудничества с 
коммерсантами, и право до-
ставлять заключенным това-
ры было отдано только ФГУП 
«Калужское». Это сразу же 
имело негативные послед-
ствия для лиц, находящихся 
под стражей. Начиная с января 
2015 года выросли цены по 
всем без исключения товарам 
в среднем на 60%. По отдель-
ным наименованиям рост был 
в разы. Так, например, сахар-
ный песок при розничной цене 
в Москве в 58 рублей в СИЗО 
продавался по 114. Кроме 

того, покупателей обязали 
оплачивать еще некую комис-
сию в 10% от общей стоимости 
заказа. Срок доставки товаров 
с 3 дней вырос до 11 (а в «Ма-
тросской Тишине» до 14–21 
дня), ассортимент сократился 
с 600 наименований до 150 
(при этом примерно половина 
заявленных на сайте товаров 
в реальности попросту отсут-
ствует). Ухудшилось и каче-
ство продуктов, о чем свиде-
тельствуют многочисленные 
жалобы заключенных. 

ФАС потребовал от ФСИН 
вернуть тот порядок торговли 
в московских СИЗО, который 
существовал до 2014 года. Бо-
лее того, этот опыт решено 
распространить на все СИЗО 
во всех субъектах России. 

РОСТ ЦЕН В ТЮРЬМАХ БУДЕТ ОСТАНОВЛЕН 

Четырехлетний мальчик вы-
стрелил себе в глаз из травма-
тического пистолета, который 
его дедушка приготовил у из-
головья кровати «на всякий 
случай». Ребенок до сих пор 
в тяжелом состоянии, глаз ме-
дикам спасти не удалось.

Как стало известно «МК», 
дикий случай произошел 
воскресным вечером в дач-
ном товариществе близ под-
московного Домодедова. 
На выходные на эту дачу ча-
стенько приезжает 33-летняя 
москвичка со своими родите-
лями, а с недавнего времени — 
еще и вместе с новым мужем. 
Дедушка в семье был старых 
правил и, когда приезжал 
на дачу, в прикроватную тум-
бочку клал заряженную «ОСУ». 
Мужчина всерьез опасался 
стать жертвой грабителей, 
а потому предпочитал не ри-
сковать. В итоге маленький 

Артем, оставшись без при-
смотра взрослых, зашел в де-
душкину комнату. Малышу 
хватило нескольких минут, 
чтобы найти пистолет в тум-
бочке. И еще меньше — чтобы, 
разглядывая его с любопыт-
ством, нажать на спусковой 
крючок. К несчастью, ствол 
пистолета был направлен 
прямо в лицо малыша.  

Позже в больнице ребенку 
диагностировали перелом 
лицевой кости. Сейчас след-
ствие выясняет степень вины 
дедушки в произошедшем. 
Сотрудники полиции отме-
чают, что 69-летний мужчи-
на не смог вспомнить, ставил 
ли он пистолет на предохра-
нитель или нет. А в Следствен-
ном комитете Подмосковья 
добавили, что сыщики все 
еще работают над установ-
лением всех обстоятельств 
происшествия.

МАЛЫШ ВЫСТРЕЛИЛ 
В ГЛАЗ ИЗ ПИСТОЛЕТА, 

ПРЕДНАЗНАЧАВШЕГОСЯ  
ДЛЯ ГРАБИТЕЛЕЙ
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий руководи-

теля  банковского сектора 
Финпотребсоюза Михаила 
БЕЛЯЕВА:

— Один миллион рублей 
— это слишком мало, чтобы 
развить молодой бизнес или 
поправить финансовое поло-
жение. А вот трех миллионов 
может вполне хватить, тем 
более что микрофинансисты 
буквально суют деньги в руки, 
не требуя ни гарантий пла-
тежеспособности, ни пору-
чителей, ни залогов. Но тем, 
кто решил открыть стартап 
на заемные деньги, надо 
понимать, что это не благо-
творительность. Чем проще 
деньги дают, тем строже бу-
дут спрашивать, станут про-
сто держать на крючке. 
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2 ЦЕНТРОБАНК 
ТОЛКАЕТ РУБЛЬ 
ВНИЗ
Мегарегулятор снова повысил 
минимальные ставки  
на валютных аукционах РЕПО
Рубль начал сдавать позиции. ЦБ 
установил на 21 апреля официальный 
курс доллара на уровне 51,5 рубля (+99 
коп.), а евро — 55,55 рубля (+1,03 руб.) 
При этом в ходе торгов на Московской 
бирже стоимость «зеленого» подни-
малась до 53,66 рубля, а европейской 
валюты — до 57,65 рубля. Одной из 
причин можно было бы традиционно 
назвать падение цен на нефть. Стои-
мость марки Brent снизилась на 1,21% 
— до $62,95 за баррель. Впрочем, не-
фтяные котировки снижались и ранее, 
но «деревянный» при этом показывал 
рост. Как объясняют эксперты, валюта 
начала дорожать после решения ЦБ с 
21 апреля снова повысить минималь-
ные ставки на валютных аукционах 
РЕПО (сделка покупки (продажи) цен-
ных бумаг с обязательством обратной 
продажи (покупки) по определенной 
цене). Таким образом мегарегулятор 
дал понять, что не допустит невы-
годного для российской экономики и 
бюджета резкого укрепления рубля и 
будет держать курс доллара не ниже 
50 рублей. Как долго продержится эта 
политика, «МК» спросил у ведущих эко-
номистов и аналитиков.

Анатолий АКСАКОВ, заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по финансовому 
рынку, президент Ассоциации региональных 
банков России: «На мой взгляд, ЦБ принял пра-
вильное решение повысить минимальные ставки 
на аукционах валютного РЕПО. Дело в том, что 
российской экономике невыгодно укрепление 
рубля, поскольку оно вносит нестабильность 
в действия тех, кто хотел инвестировать в им-
портозамещение. При дальнейшем укреплении 
национальной валюты они могли бы столкнуться 
с жесткой конкуренцией импорта. 

Впрочем, нельзя забывать про такой фак-
тор, как цена нефти, которая 20 апреля снизи-
лась, что сразу же отразилось на курсе рубля. 
Думаю, что падение стоимости «черного золота» 
больше повлияло на ослабление рубля, чем 
решение ЦБ. При этом я ожидаю стабилизации 
на валютном рынке. Так, я не исключаю, что на 
этой неделе за доллар будут давать 50 рублей. 
Здесь все опять же будет зависеть от цены 
на нефть. Поэтому ЦБ необходимо сейчас как 
можно внимательнее отслеживать рыночную 
ситуацию. Причем мегарегулятору, может, стоит 
даже начать прикупать валюту для того, чтобы 
рубль не укреплялся выше определенных от-
меток. Нам сейчас важнее стабильность. 

Кроме того, я рассчитываю, что Банк России 
на очередном заседании совета директоров 
30 апреля все же снизит ключевую ставку на 
2%. Для этого есть все основания. Сейчас на-
блюдается снижение инфляции: темпы роста 
потребительских цен в разы упали по сравнению 
с началом года и девальвация исчерпывается, 
поэтому необходимо делать шаги в сторону под-
держки кредитования реального сектора».

Наталья САМОЙЛОВА, руководи-
тель аналитического отдела Golden Hills-
КапиталЪ АМ: «Да, минимальная ставка по 
валютному РЕПО увеличилась, однако надо 
помнить, что о повышении ставок еще на про-
шлой неделе предупреждала глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина. Это не стало сюрпризом для 
рынка. 

Скорее всего резкое падение рубля было 
вызвано столь же резким снижением котиро-
вок нефти. Причем нефть подешевела пока 
без видимых причин. Если это больше вопрос 
технического движения, то и пара доллар/рубль 
уже в ближайшее время вернется обратно в 
район 51,50».

Ирина БАДМАЕВА.

ПО ЧЕМПИОНАТУ 
МИРА КАЖДЫЙ ГОД
Владимир Путин взял 
повышенные обязательства
Среди функционеров большого спорта 
Владимир Путин чувствует себя гораз-
до комфортнее, чем среди лидеров 
большой политики. Они не ругают его 
за конфликт на Украине и не пугают 
очередными санкциями. Напротив, 
только хвалят. На саммите конвенции 
«СпортАккорд-2015» в Сочи в адрес 
российского президента прозвуча-
ло столько комплиментов, сколько, 
пожалуй, не звучало даже на съездах 
ОНФ. А президент ФИФА Йозеф Блаттер 
и вовсе оценил работу Путина на «пять 
звезд». ВВП не остался в долгу: пообе-
щал и дальше поддерживать междуна-
родное спортивное движение и каждый 
год проводить в России по чемпионату 
мира. 

Про Международную конвенцию «Спор-
тАккорд» в России, наверное, мало кто слышал, 
а зря. За последние три года наша страна уже 
второй раз принимает саммит этой организации, 
объединяющей все спортивные федерации и 
поддерживающей тесные отношения с Между-
народным олимпийским комитетом. Кроме того, 
Россия — единственное государство, имеющее 
национальный офис «СпортАккорда» (в марте 
его с помпой открыли в бывшей усадьбе Алек-
сандра Суворова на Малой Никитской улице в 
Москве). Спортивные функционеры объясняют 
такое внимание большим вкладом российских 
властей в международное спортивное движе-
ние. Причем вкладом не только моральным. «На 
сегодняшний день ваша страна больше всех в 
мире инвестирует в спорт, в его пропаганду и 
в проведение крупнейших мероприятий, она 
является движущей силой мирового спорта», — 
рассыпался в комплиментах глава «СпортАк-
корда» Мариус Визер. Кстати, в прошлом году 
он грудью встал на защиту члена исполкома 
«СпортАккорда», бизнесмена и друга Путина 

Аркадия Ротенберга, включенного в санкцион-
ный список США И ЕС. 

Владимир Путин в своем выступлении по 
достоинству оценил эту позицию. Путин пообе-
щал, что Россия будет и впредь поддерживать 
мировое спортивное движение. Желание, а 
главное, средства для этого у нее пока есть. 
Уже этим летом в Казани состоится чемпионат 
мира по водным видам спорта, в 2017-м Москва 
и Санкт-Петербург примут чемпионат мира по 
хоккею, а в 2018-м настанет черед футбольного 
мундиаля. Наконец, в 2019 году Россия будет 
хозяйкой Всемирной зимней универсиады, ко-
торая пройдет в Красноярске. 

Президент ФИФА Йозеф Блаттер уже сейчас 
готов был говорить о будущем чемпионате только 
в превосходных степенях: «Ваш организационный 
комитет и вы лично заслуживаете всех пяти звезд. 
На своем веку я повидал много чемпионатов, но 
ни один не соответствовал столь точно плану под-
готовки». Он посетовал, что «некоторые политики 
не особого счастливы от того, что мы отправля-
емся в Россию». «Ну что ж, говорю я им, сидите 
дома! А мы в России проведем самый большой 
чемпионат мира по футболу в истории!» — за-
пальчиво пообещал Блаттер. 

Впрочем, на заседаниях «СпортАккорда-
2015» больше обсуждались не будущие мировые 
первенства, а использование остающегося от 
них спортивного наследия. И здесь у России пока 
не так много позитивных примеров. Загрузку 

большинства олимпийских объектов в основном 
обеспечивает государство. Причем не только по 
спортивной, но и административной линии. Если 
ведомствам надо провести крупное совещание, 
деловую встречу или съезд профсоюзов, едут не 
в Подмосковье, а в Сочи. Это, конечно, накладно. 
Но зато хоть как-то поддерживает жизнь в вы-
мершем после Игр Олимпийском парке. 

Вот и по случаю конвенции «СпортАккорда» 
Сочи заметно преобразился. Рядом с олим-
пийскими объектами вновь кучкуются люди и 
машины. Заработали напичканные электроникой 
пропускные пункты. Не в таком количестве, как 
на Играх, но все-таки появились англоговорящие 
волонтеры. Глава МОК Томас Бах, с которым 
Путин провел отдельную встречу в кулуарах 
саммита, остался вполне доволен увиденным. 
За один день в Сочи он успел посетить Кубок фе-
дерации по хоккею, чемпионат мира по керлингу 
и даже протестировать трассу «Формулы-1», 
которую открыли специально для высоких го-
стей. «А еще я встретил директора одного из 
местных отелей, и он сказал мне, что весьма 
доволен заполняемостью своего заведения. 
Это доказывает, что олимпийское наследие 
живет», — сказал Бах президенту. В благодар-
ность за предпринимаемые Россией усилия 
МОК решил перечислить свою долю прибыли 
за сочинскую Олимпиаду на счет национального 
олимпийского комитета. 

Елена ЕГОРОВА. 

ТЕПЕРЬ 
НАС ВСЕХ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ
Росстат предлагает 
штрафовать за отказ 
участвовать в переписи 
населения
За отказ от участия в переписи насе-
ления будут наказывать. Росстат под-
готовил законопроект, согласно ко-
торому «уклонистов» станут считать 
административными правонаруши-
телями и штрафовать. Помимо того 
что перепись превратится в обязан-
ность, законопроектом разрешается 
участвовать в ней через Интернет. О 
том, когда закон начнет действовать, 
и о размере штрафов рассказал глава 
Росстата Александр СУРИНОВ.

— Когда этот законопроект будет вне-
сен в Госдуму?

— Законопроект уже направлен в про-
фильные министерства. Когда получим 
заключение правительства — направим в 
Госдуму.

— В октябре пройдет мини-перепись 
населения. Сколько россиян будет ею 
охвачено и начнут ли к «избранникам» 
применять штрафы уже этой осенью?

— В мини-переписи будет участвовать 
чуть больше 1% населения. Мы не успеем 
организовать заполнение опросных листов 
через Интернет, и никаких штрафов этой осе-
нью не будет.

— Как вы технически себе представ-
ляете наказание за неучастие в переписи 
в ситуации, когда ко многим гражданам 
переписчики просто не приходят?

— Если к вам пришел переписчик и вы 
его не пустили — будет составлен акт об ад-
министративном правонарушении. Потом 
мировой суд назначит штраф. Посещение суда 
отнимет у вас некоторое время. Оно будет 
большим, чем вы бы потратили, отвечая на 
вопросы переписи.

— Каков размер штрафа?
— От 100 до 300 рублей.
— А если мне не нравятся вопросы — 

почему я должен на них отвечать?
— Обязательно ответить только на три 

вопроса: возраст, пол, семейное положение. 
Остальное — по желанию.

— А если я скажу переписчику, что 
уже проголосовал через Интернет, и не 
пущу его домой?

— Все будет зафиксировано. К тем, кто 
заполнил опросные листы дистанционно, уже 
не придут. На перепись через Интернет будет 
дано две недели. Мы попробуем сделать си-
стему, аналогичную американской, но с одним 
отличием. В США по традиции используют 
простую почту. К каждому гражданину при-
ходит анкета и конверт с обратным адресом. 
70% эту анкету заполняют и отправляют на-
зад. К остальным 30% приходят домой. Мы 
надеемся, что у нас эти 70% ответят на вопро-
сы, используя портал Госуслуг или какой-то 
иной ресурс.

— Ближайшая большая перепись 
пройдет всего лишь в 2020 году. Какова 
к тому времени будет «боль» от штрафа в 
100 рублей?

— У нас нет задачи разорить человека. 
Задача — достучаться до него, объяснить ему, 
что он обязан принять участие.  Оформление 
и оплата штрафа займут время, помотают не-
рвы. Пусть люди понимают, что с вредными 
статистиками лучше не спорить. Кстати, в 
Соединенном Королевстве штраф за отказ 
от участия в переписи составляет несколько 
тысяч фунтов. И никто его не платит. Это не 
чеховское ружье, которое обязано выстрелить, 
но пусть висит. 

— Как прошла перепись населения 
в Крыму?

— Она была лучшей, потому что люди хо-
тели в ней участвовать. Это символизировало 
причастность полуострова к России.

— Сколько она стоила и когда будут 
опубликованы результаты?

— 385 млн рублей. Данные появятся на 
сайте Росстата до 9 мая. Жителей Крыма 
оказалось больше, чем мы ожидали.

Михаил ЗУБОВ.

Глава МОК Томас Бах 
и президент России 
Владимир Путин довольны 
друг другом.

Статья 318 УК 
(«Применение 
насилия в отношении 
представителя власти, в 
том числе и на митингах 
оппозиции») под 
амнистию не попала.
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Американец Тайлер Фрэнк (на фото) стал победителем пятого ежегодного со-
стязания по метанию банджо. Фестиваль, в рамках которого прошло необычное 

соревнование, состоялся в Бруклине, Нью-Йорк. Участникам необходимо было бросить ин-
струмент как можно дальше: Фрэнк поставил рекорд в 26 метров, за что он получит... новое 
банджо!

КАДР

На сайте Министерства 
обороны РФ в рамках элек-
тронного информационно-
го ресурса «Победный май» 
начал работу специальный 
раздел, посвященный 
проведению парадов По-
беды 9 мая. Сайт открывает 
интерактивная карта России, 
на которой отмечены города, 
принимающие парады Побе-
ды, и подробная информация 
о количестве привлекаемой 
техники и личного состава. 
На момент открытия на сайте 
содержится информация о 
подготовке к парадам Победы 
в четырех городах: Москве, 
Санкт-Петербурге, Волгогра-
де и Севастополе. В разделе 
будут представлены страницы 
всех 26 городов, в которых 
пройдут военные парады. 
Ежедневно раздел будет 
пополняться информацией о 
порядке проведения парадов 
в этих городах. Все желаю-
щие смогут в подробностях 
ознакомиться со схемой 
прохождения пеших парадных 
расчетов, порядком проезда и 

составом механизированных 
парадных колонн, схемами 

пролета авиации и парадным 
строем кораблей ВМФ.

ПРАЗДНИК

МИНОБОРОНЫ РАССКАЖЕТ О ПАРАДАХ НА СВОЕМ САЙТЕ

ФОТОФАКТ ГОРОД

25 АПРЕЛЯ ЗАКРОЮТ  
ЧАСТЬ МЕТРО

Историк-волонтер нашла 
среди завалов сгоревшего 
здания библиотеки ИНИОН 
старинное издание эпопеи 
Джона Мильтона, которое 
заказала в здешней би-
блиотеке еще до пожара, 
но так и не успела получить 
традиционным путем. Как 
уже сообщал «МК», в конце 
марта строительные рабочие, 
разгребавшие завалы на тре-
тьем этаже сгоревшего крыла 
здания ИНИОНа, нашли книги 
XVIII–XX веков — они оказа-
лись придавлены упавшим ку-
ском крыши и оттого не были 
уничтожены огнем. Части 
книг все же не повезло, еще 
до обнаружения многие были 
сброшены вниз с погоревши-
ми частями кровли. При «рас-
копках» одной из таких мусор-
ных куч одной из активисток 
волонтерского движения 
Зое Метлицкой неслыханно 
повезло: она откопала в куче 

мусора, предназначавшейся к 
вывозу на свалку, томик Джо-
на Мильтона «Потерянный и 
возвращенный рай» 1899 года 
издания. Интересно, что 
именно эту книгу сотрудница 
исторического факультета 
МГУ Метлицкая заказывала 
в библиотеке ИНИОНа неза-
долго до пожара для своего 
научного труда. «Теперь мне 
точно придется дописывать 
статью», — поделилась Зоя 
Метлицкая. Правда, пред-
варительно книга, которая, 
несмотря на то что была най-
дена целой, должна пройти 
процедуру сушки. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

«Потерянный рай» 
и «Возвращенный 
рай»  Джона 
Мильтона — это 
эпические поэмы 

о возмущении отпавших от 
Бога ангелов и о падении 

человека. Великое значение 
произведения — в психологи-
ческой картине борьбы неба и 
ада. Кипучие политические 
страсти Мильтона помогли 
ему создать грандиозный 
образ сатаны, которого жажда 
свободы довела до зла. 

ЧУДО

ЧУДЕСНАЯ НАХОДКА В СГОРЕВШЕМ ИНИОНЕ 

ТИМБЕРЛЕЙК ПОКАЗАЛ СЫНА

ПАМЯТЬ

ОПОЛЧЕНЦЕВ ЗАМОСКВОРЕЧЬЯ УВЕКОВЕЧАТ В БРОНЗЕ

Полиция Барселоны 
арестовала школьника, 
который убил из арбалета 
учителя и ранил несколь-
ко человек. Подросток, 
которому было 14 (по другой 
информации — 13) лет, при-
шел в школу с оружием, чтобы 
свести счеты со своей учи-
тельницей, однако смертель-
но ранил ее коллегу, который 
попытался остановить крово-
пролитие. Предположитель-
но, подросток недолюбливал 
преподавателей и пошел на 
преступление из личной не-

приязни. СМИ отмечают, что 
ученик был также вооружен 
кинжалом. Как сообщает The 
Mirror, полиции не понадо-
билось много времени, чтобы 
задержать злоумышленника. 
Согласно заявлению правоо-
хранительных органов, ране-
ны были также две учительни-
цы и два школьника. Трое из 
них были госпитализированы. 
О мотивах малолетнего злоу-
мышленника правоохраните-
ли пока не сообщают, однако 

его одноклассники заявили 
журналистам, что он — «про-
блемный» подросток. Ученик 
даже составил целый черный 
список учителей, которые ему 
не нравились, хотя его знако-
мые уверяют, что «блэклист» 
был всего лишь шуткой. Прес-
са пишет, что дома у предпо-
лагаемого преступника была 
целая коллекция оружия, 
которая, по предварительным 
данным, принадлежала его 
отцу.

ШОК

ШКОЛЬНИК УБИЛ УЧИТЕЛЯ ИЗ АРБАЛЕТА

Стелу погибшим 
в годы Великой 
Отечественной 
войны ополченцам 
Замоскворечья 
установят 24 апреля 
в преддверии Дня 
Победы в центре 
Москвы. По словам 
пресс-секретаря пре-
фектуры ЦАО Павла 
Большунова, высота 
монумента составит 
более 3 метров, диа-
метр 855 см, материал 
изготовления — брон-
за. В настоящее время 
уже начались работы 
по его установке — 

памятник появится на 
Новокузнецкой улице, 
между домами №31 и 
№33. Кстати, ко Дню 
города, который от-
мечается в сентябре, 
еще один памятный 
знак появится на 
площади Разгуляй в 
Басманном районе 
столицы. Монумент 
также будет напоми-
нать ныне живущим о 
погибших в годы Ве-
ликой Отечественной 
войны ополченцах-
бауманцах, самоот-
верженно защищав-
ших Москву.

Популярный пе-
вец Джастин Тим-
берлейк впервые 
опубликовал в 
Instagram фото 
своего новорож-
денного сына 
Сайласа Рэн-
далла. О том, что 
артист и его супру-
га, Джессика Бил, 
стали родителями, 
стало известно 11 
апреля — для пары 
это первый ребе-
нок. «Тимберлейки 
готовы! Вперед 
«Гриззлис»!» — 
подписал снимок 
новоиспеченный 
отец: на малыше 
футболка любимой 
баскетбольной 
команды Джастина 
«Мемфис Гриз-
злис».
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20 апреля на заседании Комитета 
по законодательству обсужда-
лись три проекта постановлений 
об амнистии: фракции ЛДПР, 

фракции «СР» и Владимира Путина. При таком 
раскладе вопрос о том, какой именно документ 
п о д д е р ж и т  Го с д у м а ,  с т а н о в и л с я 
риторическим...

Все круглые даты, связанные с победой в 
Великой Отечественной войне, традиционно от-
мечаются амнистиями. Но две последние из них 
— в честь 60-летия и 65-летия Победы — были 
предельно «узкими»: касались они ветеранов 
войны, узников концлагерей, тружеников тыла, 
и каждой смогли воспользоваться не более 
200 человек. 

Нынешняя амнистия на этом фоне 
«широкая». 

Во-первых, она освобождает от наказания 
несколько категорий граждан, впервые осуж-
денных к лишению свободы за умышленные 
преступления небольшой и средней тяжести: 
«принимавших участие в боевых действиях по 
защите Отечества или приравненных к ним лиц», 
«афганцев», участников всех чеченских войн и 
контртеррористических операций на Северном 
Кавказе, «чернобыльцев». А также несовер-
шеннолетних, беременных женщин, женщин 
с малыми детьми или детьми-инвалидами и 
(впервые!) одиноких отцов несовершенно-
летних детей или детей-инвалидов. Впервые 
на свободу решено выпустить совершивших 
умышленные нетяжкие преступления россиян 
предпенсионного возраста: мужчин старше 
55 лет, женщин — старше 50. А к обычным для 
постановлений об амнистии инвалидам первой 
и второй групп и туберкулезникам с открытой 
формой болезни добавляются больные раком 
третьей и четвертой клинических групп.

Преступлениями небольшой степени тяже-
сти Уголовный кодекс считает те, максимальный 
срок наказания за которые не больше 3 лет 
лишения свободы. А преступлениями средней 
тяжести — те, за которые можно получить до 
5 лет колонии.

Если граждане перечисленных категорий 
приговорены к более чем пяти годам лишения 
свободы за умышленные преступления — срок 
им сократят на треть, если суд приказал сидеть 
больше 10 лет — на четверть. 

Впрочем, ко второму чтению может быть 
сделана оговорка, и об амнистии придется за-
быть тем матерям и одиноким отцам, которые 
сидят за преступления, совершенные против 
несовершеннолетних...

Во-вторых, под амнистию попадут осуж-
денные на срок до 5 лет включительно, совер-
шившие преступления по неосторожности. Тем, 
кто получил за такие преступления более пяти 
лет, срок сократят на треть.

И тем, кто «во-первых», и тем, кто «во-
вторых», снимут судимость. И еще все выше-
перечисленные категории освободят от до-
полнительных наказаний, кроме такого, как 
лишение водительских прав (это важно, так 
как под амнистию подпадают и осужденные 
по статье 264 УК, совершившие ДТП с тяжкими 
последствиями).

В-третьих, на свободу решено выпустить 
тех, кому на день амнистии осталось сидеть 
менее одного года — безотносительно к тому, 
какой срок был в приговоре. 

И наконец, от наказания освободят условно 
осужденных, которым неотбытая часть наказа-
ния заменена более мягким, или приговоренных 

к исполнению наказания с отсрочкой, а также 
всех осужденных к наказанию, не связанному 
с лишением свободы.

Как обычно, все дела граждан, подпадаю-
щих под амнистию, будут закрыты. А если дело 
уже в суде — все не так просто. Тем, кто может 
рассчитывать на гуманизм государства лишь в 
том случае, если судья назначит не больше пяти 
лет лишения свободы, придется сначала через 
судебное разбирательство пройти. 

Может сложиться впечатление, что на сей 
раз выйдут все чуть ли не поголовно, но это не 
так. Кроме обычных рецидивистов, злостных 
нарушителей режима и тех, кто после 2005 
года уже амнистировался или был помилован, 
в проекте постановления содержится перечень 
статей, осужденные по которым не смогут вос-
пользоваться амнистией. На этот раз он осо-
бенно широк: больше 160 статей УК. Вопросов 
к его содержанию много. 

«Почему бы не исключить из списка часть 
1 статьи 318, где говорится о наказании за при-
менение насилия в отношении представителя 
власти?» — спросил Юрий Синельщиков (КПРФ). 
Г-н Крашенинников надежд на положительное 
решение не дал: «Здесь власть решила на саму 
себя не распространять амнистию, мое такое 
мнение», — сказал он. А Александр Кропачёв 
(ЛДПР), напомнив, что «по 318-й много осуж-
денных за сопротивление сотрудникам полиции 
на уличных акциях, и не всегда умышленное», 
предостерег: «на Майдане все тоже начиналось 
с неповиновения сотрудникам милиции».

«Большую дискуссию», признал глава ко-
митета, вызывает наличие в запретительном 
списке статей, карающих за мошенничество. 
Рафаэль Марданшин («ЕР») предложил рас-
пространить амнистию хотя бы на статью 159.4 
(«Мошенничество в сфере предприниматель-
ской деятельности»), максимальное наказание 
по ней — до 5 лет лишения свободы. 

В отличие от «экономической» амнистии 
2013 года возмещение причиненного ущерба 
условием амнистии не является. Но в проекте 
о порядке применения амнистии написано, 
что амнистированные «не освобождаются от 
административных наказаний, а также обя-
занности возместить вред, причиненный в 
результате совершенных ими противоправных 
действий»...

Глава СПЧ Михаил Федотов попробовал 
убедить депутатов дополнить уголовную амни-
стию административной амнистией за наруше-
ние ПДД. Многие из предложений совета были 
президентом учтены, но административной 
амнистии за нарушение ПДД среди них нет. В 
КоАП прописана возможность такой акции, и в 
Конституции запрета на такое нет, но в России 
ни разу административная амнистия не про-
водилась. «Если мы освободим от штрафов и 
вернем права миллионам автовладельцев, они 
скажут нам «спасибо»!» — говорил глава СПЧ. 
Речь не идет о наказанных за «пьяную езду» или 
отказ от медосвидетельствования, уточнил он. 
«Кто из вас хоть раз не превышал скорость?» — 
обратился он к депутатам. И признался: «Я сам 
иногда плачу эти штрафы»...

Г-н Крашенинников, назвав выступление 
г-на Федотова «мощным заявлением», сказал, 
что административная амнистия будет нару-
шением концепции проекта постановления, 
внесенного президентом, и предложил СПЧ 
«готовить отдельное постановление по адми-
нистративной амнистии» и «пробивать его». 

Марина ОЗЕРОВА.
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Чем только не предлагали (и про-
должают предлагать) «улучшить» 
школьную программу. Здесь и уро-
ки хорового пения, и игра в шах-

маты, и факультативы по просмотру «100 лучших 
фильмов», обязательных для изучения в школе, 
и школьная психология с встроенным в нее кур-
сом борьбы с суицидами. Последнее, к слову 
сказать, уже реализуется: эксперты Института 
Сербского пишут соответствующие учебники, а 
московские школы, заверил «МК» директор ин-
ститута Зураб Кекелидзе, согласились ввести 
новый предмет в пилотном режиме. В Тыве же, 
как оказалось, такие учебники уже есть и даже 
переведены на тувинский язык.

Многие из предлагаемых предметов дей-
ствительно полезны и интересны. Но расши-
рять до бесконечности школьную программу 
нельзя: к счастью для детей, ее максимальный 
объем жестко ограничен санитарными нормами и 
давным-давно выбран. Нарушить этот закон смог 
себе позволить разве что Дмитрий Медведев в 
бытность президентом: по его личному прямому 
указанию расписание школ обогатили-таки сверх-
плановым третьим уроком физкультуры. Как уж 
он там проводится реально, бог весть: школьные 
спортзалы рассчитаны на двухчасовую нагрузку в 
неделю, и третий поток не влезает. Но формально 
3-й урок есть. А Дмитрий Рогозин, одновременно 
ведающий вооружением в масштабах страны и 
возглавляющий попечительский совет Федера-
ции гандбола, успел даже предложить ручной мяч 
в качестве одного из его главных элементов. 

Впрочем, не все, что можно Юпитеру, можно 
быку. И некоторые депутаты и министры стали 
требовать упрощения школьной программы и ис-
ключения из нее иностранных языков, чтобы рас-
чистить место для других предметов. Последнее 
предложение, что характерно, внес глава Мин-
культа Мединский. Формально — чтобы отдать 
освободившиеся часы под изучение русского 
языка. Однако на деле можно не сомневаться: 
резерв тут же оприходуют лоббисты «своих» 
предметов. А в этом случае школьное расписание 
на день вполне может выглядеть так:

1-й урок — основы военной подготовки; 
2-й — ОРКСЭ; 3-й — физкультура; 4-й — ОБЖ; 
5-й — дополнительная физ-ра в виде гандбо-
ла; 6-й — 100 лучших фильмов; 7-й — школьная 
психология; 8-й — профориентация; 9-й — фа-
культатив патриотической направленности; а 
для 11-го класса еще и 10-й урок — «Россия в 
мире». Такие уроки, как алгебра, химия, физика 
и прочие иностранные языки, уж простите, не 
поместились.

Поможет ли такая школьная программа вы-
растить из детей патриотов, не знаю. Но обра-
зованных, или хотя бы минимально грамотных, 
людей — точно нет. А без грамотности какой 
пОтрЕАтизм?

Марина ЛЕМУТКИНА.
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ОТ ЛЮБВИ ДО НЕНАВИСТИ — 15 ЛЕТ 
Россия и США: история одного развода

Владимир Путин впервые был избран Пре-
зидентом России пятнадцать лет тому назад. Как 
эти годы повлияли на российско-американские 
отношения?

Все началось, как говорится, за здравие. 
Путин и президент Джордж Буш-младший лично 
понравились друг другу, что стало важнейшим 
фактором в создании хороших, конструктивных 
межгосударственных отношений в начале 2000-х 
годов — в период, который ознаменовался целым 
рядом новых видов сотрудничества, включая 
множество совместных программ между Рос-
сией и НАТО.

Эти хорошие отношения во многом послу-
жили «амортизатором», когда в тех же 2000-х про-
изошли два значительных удара по «российско-
американской дружбе»: США вышли из договора 
ПРО 1972 года, а прибалтийские страны вошли 
в НАТО в 2004 году. Да, Кремль, безусловно, 
протестовал против обоих решений, но не было 
кризиса в двухсторонних отношениях и не было 
такой гипертрофированной антиамериканской 
риторики, которая, увы, уже стала нормой в по-
следние годы.

Переломным в российско-американских 
отношениях стал 2007 год. А первым звонком 
прозвучала «мюнхенская речь» Владимира Пу-
тина в феврале 2007-го. Эта программная речь 
определила его новую роль на мировой арене 
как главного защитника России от США и НАТО. 
Тогда президент Путин послал ясный сигнал, 
что он хочет позиционировать себя в качестве 
единственного мирового лидера, который по-
настоящему способен противостоять США и их 
союзникам.

При этом дальнейшая PR-технология оказа-
лась очень простой: чем страшнее изображаются 
США и НАТО в качестве главных врагов России 
— тем отважнее лидер, противодействующий, 
хотя бы и словесно, этому злу. Данная формула 
полностью объясняет кампанию по демониза-
ции США и НАТО, которую в последние годы мы 
изо дня в день наблюдаем на госканалах. Хотя, 
надо сказать, что США дали Кремлю хорошую 
«пищу», когда вторглись в Ирак без мандата Со-
вета Безопасности ООН.

Вместе с тем, когда Дмитрий Медведев в 
2008 году стал президентом, а Барак Обама объ-
явил о «перезагрузке», российско-американские 
отношения значительно улучшились. Самый яркий 
пример тому: в 2008 году Россия присоединилась 
к инициативе США ввести санкции против Ирана 
за нарушение им резолюции ООН по развитию его 
военной ядерной программы. В 2010-м Россия 
и США подписали договор СНВ по сокращению 
своих ядерных арсеналов. А в 2011 году Россия 
не препятствовала принятию резолюции Совбеза 
ООН по военной кампании НАТО в Ливии.

Хорошие отношения в тот период между 
Обамой и Медведевым, похожие на теплые от-
ношения между Бушем и Путиным, показывают, 
настолько важен личный фактор в достижении 
согласия по ключевым двухсторонним и между-
народным проблемам.

Но в конце 2011 года «медовый месяц» пере-
загрузки резко закончился. В декабре этого года 
были обнаружены массовые фальсификации на 
думских выборах. Нарушения были настолько 
грубыми и открытыми, что слово «карусель» чуть 
не стало новым политическим термином во всем 
мире. (Это «российское ноу-хау» даже вошло в 
официальный лексикон Джен Псаки.) Думские 
выборы 2011 года стали первой серьезной трещи-
ной в «вертикали власти». Нет, формально она не 
покачнулась, но десятки тысяч москвичей вышли 
на улицы с протестом под лозунгом «За честные 
выборы!». А поскольку у российских властей явно 
было «рыльце в пуху», надо было срочно найти 
других «виновных» за этот огромный ляп — и по 
старой привычке они переложили вину на США. 
Именно США, как мы слышали, организовали 
целенаправленную кампанию по дискредитации 
российских выборов через НКО «Голос», который 
«сфальсифицировал фальсификации выборов». 
Именно США организовали эти протесты в 2011–12 
годах по проверенной технологии «оранжевой 
революции».

И 2012 год стал одним из самых «антиаме-
риканских» за все годы правления президента 
Путина. Вышел закон об «иностранных агентах», 
началась жесткая государственная кампания на 
федеральных каналах по шельмованию НКО, оппо-
зиционных лидеров и прежде всего их «американ-
ских кураторов», которые «пытались осуществить в 
России «оранжевую революцию». Тогда Владимир 
Путин, который, как правило, тщательно выбирает 
свои выражения, использовал весьма хлесткие 
слова «бандерлоги» и «шелуха», чтобы унизить 

оппозицию, и «иуды» — чтобы охарактеризовать 
НКО, получающие гранты из-за границы.

2012 год и закончился особо антиамерикан-
ской нотой — «законом Димы Яковлева», который 
запретил все усыновления российских детей аме-
риканскими приемными родителями по абсолютно 
огульному обвинению в том, что большинство этих 
родителей либо гомосексуалисты, либо склонны 
к насилию над детьми.

Борьба с НКО продолжилась и в 2013 году, 
когда Россия изгнала US AID из страны. Но глав-
ным ударом по российско-американским отноше-
ниям в 2013 году и за весь 2014 год стал, конечно, 
конфликт вокруг Украины. Ответственность за 
протесты на Майдане и последовавшее за ними 
бегство президента Януковича Кремль прямо 
переложил на госдеп, ЦРУ и НАТО, что послужило 
главным предлогом для аннексии Крыма, а затем 
дестабилизации в Донбассе.

И в конце 2014 года президент Путин про-
изнес «валдайскую речь», в которой заявил, что 
самоцель США — сеять «управляемый хаос» и 
«лепить все новые и новые цветные революции» 
по всему миру. В этой речи Владимир Путин, 
пожалуй, превзошел самого себя, сказав, что 
США «поддерживали, в том числе и финансово, 
вторжение международных террористов в Рос-
сию», а в декабре сообщил во время расширенной 
пресс-конференции, что одна из главных задач 
США — «вырвать зубы и когти русского медведя... 
и сделать из него чучело».

Один из базовых политических постулатов 
президента Путина кратко описывается так: рус-
ская цивилизация (она же «русский мир») является 
сакральной и исключительной. (И тут, кстати, 
России нечего жаловаться на «американскую ис-
ключительность»: как выяснилось, она не менее 
озабочена своей собственной.) Поэтому пропа-
гандистам очень важно было донести до россий-
ских граждан, что сакральная и исключительная 
русская цивилизация находится под угрозой, а 
главное, что Владимир Путин — единственный 
человек, который может спасти эту цивилизацию 
от агрессии (в том числе военной) со стороны 
США и НАТО. Поскольку «враг у ворот», то вполне 
логично, что надо наращивать военные расходы 
до рекордного для современной России уровня, 
и это наращивание продолжается даже при се-
годняшнем экономическом кризисе.

Кроме того, надо было спасать Святую Русь 
от другой угрозы — проникновения тлетворных 
западных «ценностей» типа гомосексуализма 
и других грешных «американских скреп». Если 
власть эту духовную заразу в корне не пресечет, 
то ядовитые американские ценности развратят 
и разрушат Россию! Поэтому можно считать, что 
президент Путин спасает Россию и от американ-
ского «Плана Даллеса II».

Результат последних восьми лет официаль-
ного антиамериканизма наглядно отражается в 
опросах общественного мнения. Например, со-
гласно февральскому опросу «Левада-Центра», 81 
процент россиян негативно относится к США, что 
является абсолютным рекордом за весь постсо-
ветский период. Но справедливости ради скажу, 
что процент американцев, которые негативно 
относятся к России, тоже стремительно рос за 
последний год, хотя американский показатель 
намного ниже. И зачастую однобокое освеще-
ние России американскими СМИ сыграло в этом 
большую роль. А жесткая политика Вашингто-
на, направленная на международную изоляцию 
России, в том числе с помощью санкций, внесла 
свой вклад в ухудшение российско-американских 
отношений.

Заметим, однако, что наряду с американ-
ской политикой изоляции России есть еще и ее 
самоизоляция. Алексей Кудрин, пожалуй, ярче 
всех говорил об опасности кремлевской политики 
конфронтации России с США и Европой, отмечая, 
что это слишком дорого обходится российской 
экономике вследствие оттока капитала и резкого 
ухудшения инвестиционного климата в стране. 
Главный месседж Кудрина ясен: России надо 
больше интегрироваться с западными политиче-
скими и экономическими институтами и меньше 
бороться против них.

С этим невозможно не согласиться. За все 
пятнадцать лет Путина во власти мне больше 
нравится уровень российско-американских от-
ношений первой половины его правления.

Как вернуться к тем отношениям, какие были 
между Путиным и Бушем-младшим? Раз уж так 
вышло, что хорошие личные отношения между 
президентами России и США играют большую 
роль, может, появление нового Буша в Белом 
доме поможет?

Джеб, тогда вся надежда на вас!

Семь главных площадок «Рыбного 
фестиваля» откроются в ЦАО.
На Тверском бульваре, Пушкин-
ской площади, в Новопушкин-

ском сквере (1) заработают торговые шале 
под вывеской «Москва — порт пяти морей». 
Здесь можно будет приобрести рыбу и рыбные 
продукты из Мурманска, Владивостока, Кер-
чи, Находки, Архангельска и других городов 
России.

На Кузнецком Мосту (2) развернется рыб-
ный рынок. Торговые прилавки появятся у ЦУМа 
и Большого театра. 

На Арбате, у дома 48 (3), разместится рыб-
ная деревня.

В Климентовском переулке (4) заработает 
торговая площадка «Поморье».

Предлагать москвичам рыбу будут на 30–40% 
дешевле, чем в обычной рознице. Впервые за 
долгие годы на торговых прилавках представят 
небывалый ассортимент, который давненько не 
заплывал в столицу. Торговать российской рыбой 
будут 1338 магазинов, 348 ресторанов и 34 рынка 
(на 12 из них организуют продажу живого товара 
из аквариумов).

На Рижском рынке (5) 23 апреля посетители 
смогут принять участие в мастер-классе «Что и 
как можно приготовить из рыбы».

На Москворецком рынке (6) продукцию 
будут предлагать вместе с рецептами — в разные 
дни покупатели узнают, как готовить карпа, щуку 
и обитателей русских морей.

На Дорогомиловском рынке (7) 26 апреля 
проведут экскурсию по торговым рядам, а затем 
мастер-класс по приготовлению блюд из нерки, 
трески и скумбрии.

На Усачевском рынке (8) в первый день 
фестиваля гостям предложат командорского каль-
мара со скидкой, а в остальные дни — треску, 
селедку, скумбрию и салаку. На Люблинском 
рынке (10), на рынках в Печатниках (9) и в Лиа-
нозове (11) будут продаваться судак, минтай, 
карп, щука, горбуша, пикша, кефаль, навага со 
скидкой от 5 до 50%.

На Даниловском рынке (12) будут торговать 
дальневосточной рыбой и крабами.

На рынке у станции метро «Аэропорт» (13) 
22 апреля пройдет дегустация, а скидка будет 
предоставляться на речную рыбу. На следую-
щий день дешевле можно будет купить морскую 
рыбу, затем последовательно будут «дешеветь» 
замороженная, копченая и охлажденная рыба. 
В день закрытия фестиваля скидка 10% будет на 
всю русскую рыбу.

«Северный рынок» (14) сосредоточится на 
рыбной продукции из северных морей. В разные 
дни фестиваля посетители смогут попробовать 
семгу, красную икру, треску, горбушу и скумбрию. 
24 апреля скидка на сельдь и осетрину составит 
до 50%.

На Преображенском рынке (15) при покупке 
двух осетров будут дарить трех живых карасиков, 
а при покупке двух и более килограммов любой 
рыбы продавцы почистят ее бесплатно.

На рынке в Кузьминках (16) запустят 
скидочный марафон на треску, сельдь, мойву и 
белорыбицу.

На Лефортовском рынке (17) товар со скид-
кой можно купить лишь 25 апреля. В остальные дни 
для покупателей будет организована дегустация 
рыбы различных российских производителей.

27 апреля на Новоясеневском рынке (18) 
организуют дегустацию мурманской семги, причем 
покупателям будут рассказывать, почему эта рыба 
не уступает продукции из Евросоюза.

Блюда можно будет пробовать на открытых 
площадках фестиваля — например, форшмак 
из тихоокеанской сельди и чукотской нерки на 
ржаных гренках, корюшку жаренную на гриле с 
картофельным пюре и пряным песто в лаваше, 
деликатесное мясо краба и камчатских креветок, 
индигирку из муксуна и нельмы, традиционное 
английское блюдо фиш-н-чипс (филе окуня с кар-
тофелем фри).

Кроме того, на фестивале можно будет попро-
бовать и блины с начинкой из щучьей икры, семги, 
омуля и муксуна. Свой рыбный вклад в фестиваль 
внесут рыбаки Крыма, которые обещают угостить 
москвичей тюлькой, хамсой и анчоусом в кляре. 
Кроме этого они приготовят копченого рапана 
на шпажках.

 В Новопушкинском сквере установят огром-
ный аквариум два на два метра, оснащенный со-
временной системой фильтрации и красивой 
сквозной подсветкой. В нем временно будут 
обитать белый толстолобик из Амура, весом 40 
кг, чешуйчатый парский карп из Рязанской об-
ласти, черный и белый амуры весом более 30 
кг, канальный сом и другая российская рыба. В 
рамках фестиваля запланированы дегустации и 
мастер-классы.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Ранняя «переобувка» на лето и, возмож-
но, ошибка коммунальщиков — причина 
ночной кучи малы на МКАДе в районе 
Бесединского моста. 14 водителей угро-
били свои машины на скользкой дороге. 
Не обошлось без жертв: два человека 
травмировались и двое погибли — во-
дитель и грузчик мусоровоза, упавшего в 
реку. Подробности выясняли корреспон-
денты «МК».

«Асфальт мокрый, освещение искусственное, 
место является очагом аварийности», — отрапор-
товали сотрудники ГИБДД о массовой аварии на 
19-м километре МКАД. 

 Все случилось в 2.50. В уик-энд многие успе-
ли переобуть «железных коней» — среднесуточная 
температура как раз для летней резины. А в ночь 
на понедельник столбики термометров упали ниже 
нуля. Вдобавок усугубило ситуацию рвение ком-
мунальщиков по промывке дороги после зимы. 

«В районе 2.15–2.30 мы перекрывали МКАД, 
чтобы коммунальная машина промыла дорогу», — 
признался «МК» один из сотрудников батальона 
ДПС, обслуживающий этот участок МКАД. 

На скользкой дороге первой «затанцевала» 
легковушка. Ее занесло в отбойник. А после по 
очереди стали врезаться друг в друга остальные 
машины. Они пытались затормозить (скорость у 
многих была выше сотни), но машины скользили 
по асфальту, словно на коньках. 

«Мою машину просто несло, когда я пыталась 
тормозить. Ехала со скоростью 60–70 километров 
в час, не больше. Все полосы были заняты стол-
кнувшимися. Я ушла от трех столкновений, но в ко-
нечном счете мне врезались в бок», — рассказала 

участница аварии.
Водитель мусоровоза, ехавший по второй 

полосе, издалека разглядел кучу малу. Грузовик 
ехал из Капотни собирать мусор. Водитель, как 
и все, стал тормозить. «КамАЗ» повело в сторону 
легковушек. Шофер вывернул руль, грузовик про-
бил ограждение и рухнул в воду. Люди, сидевшие 
в кабине, выбраться не смогли. Оба мужчины по-
гибли (одному на вид 30, другому 40 лет от роду). 
Тела вытащили из воды, никаких документов при 
них не было. 

«Не было у людей шансов выжить. Высота 
этого моста более 10 метров, «КамАЗ» падал ка-
биной вниз, водителя и пассажира смяла задняя 
часть», — пояснил «МК» автоэксперт Станислав 
Лагойко.

В больницы госпитализировали трех человек. 
46-летняя Эмма Одижева и 50-летняя Умитчак Ка-
сымова получили сотрясение мозга. У 44-летнего 
Александра Скорикова было подозрение на пере-
лом позвоночника.

«Я насчитал 14 пострадавших машин, с уче-
том «КамАЗа». Все очевидцы говорят: дорога 
была скользкой. И, да, мокрой. У большинства 
машин — летняя резина. Плюс высокая скорость. 
Наши патрульные машины тоже уже «переобу-
ты» на лето. Мы, когда ехали на эту аварию, тоже 
ощущали некое скольжение», — рассказал со-
трудник ГИБДД. 

В то же время представители ЖКХ заявля-
ют, что данный участок МКАД ночью обработали 
противогололедными средствами. Кто прав — 
ГИБДД или коммунальщики, — должна определить 
экспертиза.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

ВСЕ РЫБЫ В ГОСТИ 
БУДУТ К НАМ

Источник: Московская административная дорожная инспекция.
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СКОЛЬЗКАЯ ДОРОГА НА ТОТ СВЕТ
Эксперты спорят о причинах 

массового ДТП на МКАДе 

В Дагестане в 
минувшие выход-
ные уничтожен 
главарь запре-
щенной в России 
террористиче-
ской группировки 
«Имарат Кавказ» 
Алиасхаб Кебе-
ков. Он возглавил 
бандподполье 
Северного Кав-
каза в марте про-

шлого года и был ликвидирован в ходе 
совместной спецоперации ФСБ и МВД 
России. Кебеков пытался утихомирить 
раздираемую противоречиями груп-
пировку, в частности, был против того, 
чтобы боевики этой террористической 
организации переходили под знамена 
ИГИЛ. По одной из версий, озвученной 
«МК» источником, близким к спецслуж-
бам, местонахождение Кебекова сдали 
боевики, которым не нравилась излиш-
няя «мягкотелость» лидера.

Как рассказали «МК» в Национальном анти-
террористическом комитете (НАК), Кебеков и 
еще четверо его ближайших сподвижников были 
нейтрализованы в Буйнакском районе Дагестана. 
Спецоперация проводилась по классическим 
канонам, отработанным силовиками за долгие 
годы противостояния бандподполью. Узнав, что 
лидеры «Имарата Кавказ» укрылись в одном из 
частных домов в поселке Герей-Авлак, силовики 
заблокировали домовладение, ввели в районе 
режим контртеррористической операции (КТО), 
вывели из ближайших домов жителей, после 
чего предложили боевикам сдаться. Боевики 
ответили на это предложение отказом, однако 
согласились выпустить из здания людей. Из дома 
выпустили его собственника вместе с супругой и 
малолетним ребенком, а также еще одну мало-
летнюю девочку, предположительно, дочь одного 
из бандитов, укрывшихся в здании.

Ближе к вечеру началась активная фаза 
КТО. К дому были подогнаны БТРы, и его стали 
методично расстреливать из стрелкового оружия, 
пулеметов и гранатометов. Шквальный огонь 
привел к тому, что в ходе боя здание частично 
обрушилось. После того как из здания прекра-
тился ответный огонь, силовики отправились 
на его зачистку. Под завалами обнаружили тела 
нескольких мужчин. 

«Бандиты предварительно опознаны как: 
Алиасхаб Кебеков, который в 2014 году заменил 
главаря международной террористической ор-
ганизации «Имарат Кавказ»; Шамиль Гаджиев, 
1982 года рождения, главарь бандподполья, 
действующего на территории Унцукульского 

района республики; Омар Магомедов, 1980 года 
рождения, главарь бандформирований так на-
зываемого центрального сектора бандитского 
подполья, действующего в Дагестане», — рас-
сказали в НАК.

Там отметили, что в результате операции 
ФСБ и МВД России обезглавлено руководство 
террористической организации «Имарат Кав-
каз» и бандитского подполья, действующего на 
территории Северного Кавказа.

Кебеков был объявлен в розыск в России 
в конце апреля 2012 года по обвинению в орга-
низации и участии в незаконном вооруженном 
формировании. Он также известен спецслужбам 
под именами Али Абу Мухаммад ад-Дагистани 
и Шейх Абу Мухаммад. Родился 1 января 1972 
года в поселке Телетль Советского района Да-
гестана. В начале 2000-х годов совершил хадж 
и уехал в Сирию изучать богословские науки в 
исламском университете Абу Нур в Дамаске. В 
2009 году присоединился к боевикам. По данным 
спецслужб, лично принимал решение об убийстве 
самого авторитетного шейха республики Саида-
афанди Чиркейского. Кебеков возглавил «Има-
рат» в марте 2014 года, до этого он был кадием 
(шариатским судьей) в этой организации. В своих 
выступлениях Кебеков призывал отказаться от 
использования женщин в вооруженных акциях 
и от самоподрывов.

Кебеков также был против того, чтобы бое-
вики его группировки переходили под знамена 
террористической организации «Исламское 
государство». В частности, он обвинил в пре-
дательстве главаря хасавюртовских бандитов 
Сулеймана Зайналабидова, который присягнул 
в 2014 году ИГИЛ, а в начале 2015 года, когда ли-
дер дагестанского отделения «Имарата Кавказ» 
Рустам Асельдеров также присягнул в верно-
сти «Исламскому государству», его сместили со 
всех «должностей», а некоторые подконтрольные 
Кебекову «амиры» высказались за физическое 
устранение Асельдерова. В итоге Кебеков был 
ликвидирован сам, а «сдали» его, по версии ис-
точника «МК», сами же боевики.

Александр СТЕПАНОВ.

Алиасхаб 
Кебеков.
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ДОКУ УМАРОВА
Главаря бандподполья 
Северного Кавказа могли  
сдать сами боевики

Сегодня стало известно, что «Почта Рос-
сии» и МВД разработали план комплекс-
ных мероприятий по предотвращению, 
пресечению и раскрытию преступле-
ний, связанных с хищениями денежных 
средств. Учитывая, что недавно член 
Комитета по бюджету и налогам Госду-
мы Дмитрий Ушаков направил запрос в 
Генеральную прокуратуру РФ с прось-
бой проверить эффективность системы 
внутреннего аудита «Почты России» (ПР), 
«МК» решил спроситьдиректора по кор-
поративной безопасности «ПР» Виктора 
Мамонова о том, насколько почтовики го-
товы к такой проверке, как предприятие 
чистит свои ряды от недобросовестных 
сотрудников и ставит заслон для таковых 
на будущее.

— Мы не только готовы к проверке Генпроку-
ратуры в отношении системы выявления и предот-
вращения противоправных действий сотрудников 
почты — мы эту систему сами создавали совместно 
с правоохранительными органами и уже видим, на-
сколько эффективно она работает, — заявил Виктор 
Мамонов. 

По его словам, современная корпоративная 
безопасность базируется на двух ключевых направ-
лениях. Первый блок включает вопросы экономиче-
ской и информационной безопасности. 

— К нему относятся проверка закупочных про-
цедур, контрагентов, информации о кандидатах на 
работу, выявление аффилированности сотрудников, а 
также предотвращение утечек сведений, составляю-
щих коммерческую тайну предприятия, — поясняет 
Мамонов. — Кроме того, специалисты по экономи-
ческой безопасности совместно с департаментом 
внутреннего контроля занимаются служебными 
расследованиями и представляют их результа-
ты на рассмотрение дисциплинарного комитета. 
А информационно-аналитические подразделения 
отвечают за взаимодействие с правоохранитель-
ными органами. 

Второй блок включает в себя обеспечение физи-
ческой безопасности жизни и здоровья сотрудников, 
а также охрану и защиту почтовых объектов.

— Одна из наших ключевых обязанностей — 
защита жизни и здоровья персонала. Здесь главная 
задача — сделать так, чтобы сотрудники почты не 
превращались в потерпевших при попытке совер-
шения против них противоправных действий. А кри-
миногенная обстановка вокруг почты, как вы знаете, 
непростая, — отмечает Мамонов.

К слову, усилия «Почты России» в этом направ-
лении оценил в понедельник начальник главного 
управления уголовного розыска МВД России Вик-
тор Голованов. «Во многом благодаря совместной 
работе с руководством «Почты России» в 2014 году 
было раскрыто 15 нападений на отделения почтовой 
связи, 30 нападений на почтальонов, 5 нападений 
на автотранспорт и 97 краж, задержано 184 пре-
ступника. Мы высоко ценим сотрудничество в этом 
направлении и уверены, что совместными усилиями 
мы сможем защитить и почтовых служащих и клиен-
тов почты», — заявил он.

Для защиты своих объектов предприятие за-
действовало целый комплекс высокотехнологичных 
решений: установило новейшие системы контроля 
доступа, видеонаблюдение, сигнализацию. 

— На «Почте России» в структуру корпоратив-
ной безопасности также встроены два специфиче-
ских подразделения, отвечающих за сохранность и 
безопасность почты и противопожарную защиту, — 
поясняет Мамонов.

Между тем важной составляющей безопасности 
считают профилактическую работу с сотрудниками и 
клиентами предприятия. И здесь, как уверен Виктор 
Мамонов, утаивать факты правонарушений или даже 
преступлений в угоду имиджу «Почты России» не 
только бессмысленно, но и вредно. 

— Например, в феврале 2015 года сотрудники 
департамента почтовой безопасности калужско-
го филиала «Почты России» и сотрудники УМВД 
России по Калужской области выявили попытку 
осуществления клиентами «Почты России» под-
ложных почтовых переводов денежных средств и 
предотвратили таким образом возможный ущерб 
предприятию на общую сумму в 6 млн рублей. 
В отношении нарушителей возбуждено уголовное 
дело, — привел пример директор по корпоративной 
безопасности.

 А выявление фактов хищений из почтовых от-
правлений на самой почте здесь решили поставить 
на суперсовременный уровень — запустили специ-
альную лабораторию, которая призвана проводить 
служебные расследования таких прецедентов. Ре-
зультат не заставил себя ждать. В марте 2015 года 

была выявлена и взята с поличным при попытке 
хищений бригада операторов связи прижелезнодо-
рожного почтамта на Казанском вокзале, в составе 
которой были сотрудники со стажем работы в по-
чтовой отрасли от 2 до 11 лет. В день задержания ра-
ботники совершили хищения из 7 посылок на общую 
сумму 44 000 рублей. Материалы дела и злоумыш-
ленники переданы в правоохранительные органы для 
решения вопроса о возбуждении уголовного дела. 
По результатам внутреннего расследования взятые 
с поличным сотрудники уволены с предприятия в 
связи с утратой доверия работодателя.

К такому подходу в организации служебных рас-
следований с интересом отнесся депутат Госдумы, 
член координационного совета Общероссийского 
народного фронта Михаил Старшинов:

— Опыт, конечно, очень необычный. Время пока-
жет, имеет ли эта инициатива смысл, — сказал он.

— Мы также усилили проверку расходных, упа-
ковочных материалов, которые нам поставляются, на 
предмет их соответствия нормативам, регламентам, 
условиям договоров. Речь идет о мешках, пакетах, 
пломбах, гофре и других статьях, которые напрямую 
связаны с сохранностью почтовых отправлений, — 
отмечает Мамонов. 

— Осуществляете ли вы контроль над свои-
ми филиалами на предмет обоснованности и 
целесообразности расходования средств? — 
поинтересовался «МК».

— Такие проверки ведутся постоянно. Назо-
ву лишь несколько вопиющих случаев. Например, 
в прошлом году в новосибирском филиале были 
выявлены факты завышения расходов на ремонты 
объектов недвижимости и на запчасти для почтового 
автотранспорта. Там, как оказалось, «трудились» 
сразу три аффилированные друг другу фирмы, не 
прошедшие ни конкурсных процедур, ни одобрения 
сделки, — рассказал Мамонов.

— Что предпринимается при выявлении 
таких фактов?

— «Почта» расстается с такими подрядчиками 
и сотрудниками, допустившими этот, не побоюсь 
громкого слова, беспредел.

— Они как-то пытаются противостоять 
вам?

— Конечно, пытаются — активно «мстят» но-
вой команде «Почты России» через социальные 
сети и пишут открытые письма в газеты и разные 
ведомства. 

— Удалось ли вам выявить еще какие-то бо-
левые точки?

— Да. Это нерациональное использование по-
чтовых площадей. За последние два года мы выявили 
целый ряд случаев, когда площади сдавались в арен-
ду по неоправданно заниженным ставкам. А иногда 
«Почта» вообще ничего не получала с арендаторов. 
Так, например, произошло с бывшим детским ла-
герем отдыха в новосибирском филиале. Объект — 
участок земли с постройками — общей площадью 
более 82 тыс. квадратных метров занял частный 
предприниматель, который использовал почтовую 
недвижимость, оплачивая только коммунальные 
платежи. По итогам проверки директор филиала и его 
заместитель по имущественным вопросам больше не 
работают в системе «Почты России», а все материалы 
переданы правоохранительным органам.

— Можете назвать регионы, в которых наи-
более тяжелая ситуация?

— Ситуация в большинстве регионов пример-
но одинаковая. По нашим очень приблизительным 
оценкам, в каждом третьем филиале происходят 
серьезные нарушения. И ответственные лица этих 
филиалов должны понимать: для них уже пошел об-
ратный отсчет. Мы проводим по нескольку проверок 
в квартал и передаем все документы в профильные 
органы — они нам серьезно помогают бороться с 
нарушителями.

По всей видимости, подобные нарушения стали 
причиной того, что недавно свой пост покинул Ев-
гений Бедарев — директор УФПС Алтайского края. 
В пресс-службе «Почты России» факт его увольне-
ния «МК» подтвердили и сообщили, что результаты 
комплексной служебной проверки, проведенной 
подразделениями безопасности предприятия, и 
сведения о выявленных нарушениях переданы в 
прокуратуру Алтайского края. 

Как отмечают на «Почте России», каждый случай 
увольнения директора филиала — это результат 
масштабной и длительной ведомственной проверки 
с привлечением силовых структур. Только за два 
года (с тех пор как сменилось руководство ФГУП 
«Почта России») по итогам проверок сменилось по-
рядка 20 руководителей региональных управлений 
почтовой связи. В ряде филиалов проверки идут, и 
в настоящее время их результаты будут переданы 
в прокуратуру.

Алена ПАВЛОВА.

МВД И «ПОЧТА РОССИИ» 
ЗАЩИТЯТ ДЕНЬГИ НАСЕЛЕНИЯ



4 №12 (370) вторник,  
21 апреля 2015  года

— Чтобы получить на рынке рыночный пере-
вес, нужно стараться занять наиболее взвешен-
ную позицию и не поддаваться чужому влиянию. 
В декабре прошлого года на рынке было сильно 
влияние «медведей», в марте и апреле — «бы-
ков». Истина где-то посередине. Локально расти 
рынок может, но он не может начать двигаться 
наверх в рамках долгосрочного повышательного 
тренда, пока не будет понятно, каким образом 
страна будет выходить из экономического за-
стоя. Телевизионная прямая линия Владимира 
Путина не дает ответа на этот вопрос. Острая 
дискуссия с Алексеем Кудриным по поводу того, 
что модель госмонополистического капитализма 
завела страну в тупик, похоронила надежды тех, 
кто надеялся на приход либерального прави-
тельства. Структурных реформ не будет — не 
за горами парламентские выборы 2016 года, а 

любые реформы — это нестабильность. Влади-
мир Путин дал четко понять, что действующая 
модель экономики меняться не будет. В условиях 
санкций Запада смена модели экономики на 
более либеральную будет выгладить как уступ-
ка давлению и неприемлема по политическим 
причинам. Откуда будут черпать вдохновение 
и идеи на покупки акций инвесторы во втором 
полугодии, не ясно.

В конце недели стало известно, что Сбербанк 
уменьшит выплаты по дивидендам до 3,5%. Нали-
цо общая тенденция на уменьшение дивидендов. 
Многим кажется, что наш рынок успешно преодо-
лел проблему понижения суверенного рейтинга 
РФ ведущими агентствами, но это не так. Фонды, 
чья инвестдекларация не позволяет держать 
бумаги с рейтингом ниже инвестиционного, за-
крыли лимиты на Россию. Место консервативных 
инвесторов заняли хедж-фонды, которые гонятся 
за сверхприбылью. Для долгосрочных инвесто-
ров это плохо — на рынок пришли «пугливые» 
деньги, и, перед тем как ФРС США ужесточит 
политику, они убегут. Ужесточение политики ФРС 
не является риском для российской финансовой 
системы, сказал министр финансов РФ Антон 
Силуанов, но наш фондовый рынок существенно 
снизится. Реалистичным сценарием является 
боковая динамика отечественных индексов во 
втором полугодии в отсутствие свежих драйверов 
роста. Интересные активы для долгосрочных 
инвесторов есть, но их мало. Например, акции 
компаний, добывающих золото и алмазы. По 
подсчетам Goldman Sachs, разведанных запасов 
золота и алмазов хватит менее чем на 20 лет 
добычи. Надо сделать оговорку: в момент, когда 
ФРС США приступит к повышению процентных 
ставок, цены на золото снизятся, поэтому надо 
запастись терпением. 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Американская валюта на прошлой неделе 
находилась под давлением, и пара евро–доллар 
вернулась в диапазон 1,07–1,10 доллара за евро. 
Данные по экономике США вышли хуже ожида-
ний. В то время как новостной фон по Европе 
оказался нейтральным и на пресс-конференции 
ЕЦБ не было объявлено о новых стимулирующих 
программах в еврозоне. 

На этой неделе, по-видимому, мы не увидим 

резких изменений курса. Важным событием для 
рынка в ближайшее время представляется засе-
дание ФРС, которое пройдет 28–29 апреля. Вы-
воды о перспективах и сроках повышения ставок 
в США будут определяющими для обозначения 
направления движения рынка в среднесрочной 
перспективе.

Курс российского рубля протестировал важ-
ную психологическую отметку на уровне 50 ру-
блей за доллар и краткосрочно опускался ниже. 
Причинами роста рубля является изменение 
платежного внешнеторгового баланса в положи-
тельную сторону, рост цен на энергоносители, 
продажи валюты в ожидании начала налогового 
периода. В ближайшее время, на наш взгляд, 
торговля будет идти в диапазоне 50–55 рублей 
за доллар. Дальнейшее укрепление рубля явля-
ется невыгодным для экономики РФ в целом, и 
официальными лицами делаются заявления о 
достижении рублем равновесного значения. При 
повторном тестировании уровней ниже 50 рублей 
за $ нельзя исключать проведения интервен-
ций со стороны Банка России для недопущения 
чрезмерного укрепления национальной валюты. 
Важным для определения перспектив курса бу-
дет решение о понижении процентной ставки на 
заседании ЦБ, которое состоится 30 апреля. По 
прогнозам участников рынка, снижение может 
составить от 1 до 2 процентов.

Игорь ЗЕЛЕНЦОВ, старший 
трейдер банка «Глобэкс»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

  Подготовили Олег БАСОВ  
и Леонид БЕРРЕС

Российские программисты 
замахнулись на цифровой 
«Оскар»
Образовательное приложение Virry, знакомя-

щее детей и их родителей с миром диких животных, 
прорвалось в топ премии Webby Awards, диджитал-
аналог «Оскара». В его основе — прямое вещание 
из зоопарка в Эль-Айне (ОАЭ), где живут все герои 
игры. Теперь общение с обитателями крупнейшего 
на Ближнем Востоке зоопарка доступно каждому 
ребенку, имеющему iPad: с носорогами, львами, 
жирафами и сурикатами можно играть, наблюдать 
за ними и изучать их повадки. Взаимодействие со 
зверями происходит при помощи набора звуко-
вых сигналов и действий: встряхивая мобильное 
устройство или обращаясь к животному по имени; 
можно накормить его, искупать, уложить спать. 
Активный контакт ребенка с игрой обеспечивает 
технология IVOD (Interactive Video On Demand), ис-
пользуемая для интерактивных программ. Новинка 
в игровой форме учит ухаживать за животными, 
понимать, чем они отличаются от людей и что у 
нас общего. Дети постарше могут вести днев-
ник наблюдений и делиться своими заметками 
в соцсетях. Англоязычную версию приложения, 
созданного британской компанией с российской 
командой, для iPad можно скачать в App Store. 
Русский вариант Virry, озвученный ведущим пере-
дачи «В мире животных» Николаем Николаевичем 
Дроздовым, скоро появится в российском App 

Store, а версия для Android — в Play Market. Дети с 
особенностями развития получат полную версию 
игры бесплатно.

Под льготные автокредиты 
дали деньги
Премьер-министр Дмитрий Медведев подпи-

сал постановление о субсидировании программы 
льготного автокредитования, которая стартовала 
1 апреля. На нее в общей сложности до конца года 
выделено 1,5 млрд руб., что, по замыслу Мин-
промторга, позволит увеличить спрос и загрузить 
мощности заводов дополнительно на 200 тыс. ав-
томобилей. Согласно условиям, при внесении за-
емщиком предоплаты за приобретаемый в кредит 
автомобиль в размере не менее 20% его стоимости 
(при этом цена машины, произведенной в России, 
не должна превышать 1 млн руб.) ставка по ссуде 
будет снижена на субсидируемую государством 
сумму в размере 2/3 ключевой ставки ЦБ. Мак-
симальный срок кредита 3 года. По состоянию 
на 16 апреля 78 российских банков направили 
заявления о намерении участвовать в программе. 
За первые две недели апреля поступило 26,4 тыс. 
заявок от физлиц, из них одобрено 14,3 тыс. заявок, 
заключено 3165 льготных кредитных договоров. 
Средняя ставка с учетом предоставляемой скидки 
составила 12,04%. Отметим, что в категорию «до 
1 млн руб.» попадает только 20% машин.

  Елена НИКОЛАЕВА

В Москве появилась мода на коворкинг 
(от англ. Co-working — работающие 
совместно), в которых бизнесмен 
арендует рабочее место в почасовом 
режиме. Сегодня интерес к этой услу-
ге проявляют не только фрилансеры, 
начинающие ИП и стартапы, но и в 
целях экономии окрепшие компании. 

Стол, стул, Wi-Fi 
Екатерина Дмитриева, чей бизнес по уста-

новке рекламных видеостен в торговых центрах 
вышел на многомиллионный уровень, свой путь 
начинала в одном из первых частных коворкингов 
Москвы. Когда стало ясно, что сидеть в кафе с 
ноутбуком уже проблематично (надо расширять 
команду и проводить деловые переговоры), 
а вкладываться в офис, мебель, технику еще 
рискованно — удачно попался третий вари-
ант. Причем, как признается Екатерина, раз-
мещение в коворкинге не только не смутило 
потенциальных партнеров, а, наоборот, было 
оценено как хороший прагматизм: «Они видели, 
что мы соизмеряем свои действия с реальными 
возможностями начинающей компании, у нас 
серьезный настрой».

«Интерес к коворкингу подстегнул мировой 
кризис 2008 года и стремление к тотальной 
экономии», — отметил московский архитектор 
Михаил Топоров, увлеченный обустройством 
нестандартных офисных пространств: «Зачем 
снимать отдельную площадь, если не ясно, удер-
жится ли маленькая фирма на плаву?». 

Как правило, коворкинг представляет собой 

открытое офисное пространство (open-space) 
с несколькими рабочими зонами по типу сто-
ликов в кафе. Есть как небольшие коворкинги 
на 10–12 посетителей, так и гигантские «поля», 
вмещающие до нескольких сотен человек. На 
входе гостей встречают у стойки ресепшена, 
кроме того, выделены переговорные комнаты, 
бар/кухня или в крайнем случае снек-аппараты 
и кофе-машины. Этот минимальный вариант 
создатели по своему усмотрению могут до-
полнять душевыми, зонами отдыха и спорта, 
комнатами мамы и ребенка, мини-библиотекой 
и т.д. Нередко коворкинги изначально ориенти-
руются на клиентов определенных профессий: 
айтишников, креативщиков, финансистов — и, 
соответственно, различаются их интерьеры, 
атмосфера и арендаторы. Коворкинг не только 
место «временной прописки», но и — что прин-
ципиально — площадка для модного нетвор-
кинга, завязывания полезных связей. Многим 
посетителям 25–30 лет.

Помимо рабочего места с компьютером или 
без стандартный пакет услуг включает доступ к 
Интернету, копировальной технике и принтеру, а 
также персональные ячейки для хранения вещей. 
Коворкинги открываются рано утром и работают 
до 19.00–24.00 вплоть до последнего посети-
теля. Тарифы в среднем 400–700 руб. за день 
и 6000–15 000 за месяц. Месторасположение 
выбирают либо в центре (Мясницкая, Тверская 
и др.), либо в популярных районах.

Рядом с Кремлем
Коворкинги на рынке коммерческой не-

движимости выполняют примерно ту же роль, 
что хостелы в гостиничной отрасли: удобно и 
всем по карману. Но есть и не совсем типичные 

предложения. В этих случаях коворкинг высту-
пает не как дешевое рабочее пространство, а, 
наоборот, как элитное представительство ком-
пании в самом центре столицы, если основной 
офис фирма вынесла за МКАД. 

— Мы открылись в декабре 2014 года в 
премиальном сегменте и с учетом настрое-
ний в экономике очень переживали, — расска-
зывает «МК» управляющий партнер бизнес-
пространства Татьяна Шараева. — Однако в 
первые же месяцы заполняемость составила 
около 40%, сейчас даже в воскресенье почти 
весь день работают клиенты. Самый популярный 
продукт — почасовая аренда мини-кабинетов 
и переговорных комнат (3 тыс руб. за час). Або-
немент для пользования деловой гостиной с 
отдельными рабочими местами обойдется в 28 
тыс руб. ежемесячно. Но для офиса в нескольких 
метрах от Кремля с сервисом самого высокого 
уровня это недорого. 

По словам представителей управляющей 
компании, по желанию клиента мини-офис и 
переговорную комнату могут оформить для 
встречи в соответствии с религиозными и на-
циональными обычаями зарубежных партне-
ров. К услугам арендаторов личный помощник, 
переводчик, курьер, IT-поддержка, трансфер, 
прокат авто. 

Коворкинг востребован у топ-менеджеров 
выехавших за ТТК компаний, которые все равно 
проводили большую часть времени в центре, 
кочуя по ресторанам и холлам отелей. Также 
пространство популярно среди представителей 
консалтинговой сферы, бизнес-тренеров, кото-
рым удобно назначать личные консультации по 
часам. «В кризисные периоды бизнес ищет новые 
идеи и сильные решения, поэтому коворкинги 
будут востребованы», — полагает Шараева. 

Еще один элитный коворкинг с разовым 
посещением почти за 4 тыс руб. основали на 
Новой площади в особняке начала XX века. 
Доступ в некоторые зоны открыт только по 
клубной системе, то есть попасть туда можно 
после приобретения годовой клубной карты за 
несколько десятков тысяч рублей. Интерьеры 
рассчитаны на вкусы взыскательной публики, 
и такая публика приходит. 

Бесплатный сервис
Около трех лет назад наряду с частными 

коворкингами в Москве запустили городскую 
программу. На открытие первого муниципаль-
ного коворкинга приезжал лично мэр Сергей 
Собянин. Тогда же руководители Департамен-
та предпринимательства Москвы приводили 
статистику, согласно которой потенциальный 
спрос в мегаполисе — около миллиона рабочих 
мест, а частники предлагали от силы тысячу.

— Коворкинг — это уникальная возмож-
ность попробовать свои силы, найти клиентов, 
перед тем как организовать ООО или получать 
ИП, — пояснил «МК» один из идеологов проекта 
— Александр Колодезный. — Это трамплин, 
«точка входа» для предпринимателей, мы по-
зволим большему числу москвичей войти в 
деловую среду, экономя начальный капитал. 

Своеобразным ноу-хау городских ковор-
кингов стала их привязка к окружным отде-
лениям ГБУ «Малый бизнес Москвы» (МБМ), 
где специалисты бесплатно консультируют по 
широкому кругу вопросов: начиная от того, 
как зарегистрировать компанию или подать 
документы на субсидию для предпринима-
телей, до процедур участия в госзаказе и 
поиска партнеров за рубежом. Кроме того, 
в таких коворкингах постоянно проводятся 
мастер-классы, конференции, семинары, 
бизнес-выставки. 

По замыслу властей, вложения в инфра-
структуру для начинающих предпринимателей 
со временем должны окупиться налогами от 
благодарного бизнеса. Кроме того, открытие 
коворкингов шаговой доступности в округах 
позволит разгрузить центр от пробок. «Доста-
точно в пределах МКАД сделать 75 подобных 
рабочих центров — и это облегчит ситуацию 
на дорогах», — считают участники форума 
«Архитектура и дизайн городской среды».

По телефону «горячей линии» ГБУ нам 
объяснили, что на данный момент москвичей 
принимают три подобных заведения: в ВАО 
— более 500 кв. м на 85 мест (ул. Средняя 
Первомайская, 3), САО — около 80 кв. м на 30 
мест (ул. Соломенной Сторожки, 5, стр. 1) и 
на территории Новой Москвы, в Троицке, — 35 
кв. м на 12 мест (Сиреневый бульвар, 1). При 
всех работают филиалы ГБУ МБМ, а самое 
главное — занять рабочее место в коворкинге 
можно абсолютно бесплатно, заверили нас. 
Надо просто записаться в очередь (хотя ранее 
чиновники анонсировали тариф на услуги око-
ло 500 руб. за сутки и 10–15 тыс за месячный 
абонемент). Тем не менее звонок в троицкий 
коворкинг показал: нет не только оплаты, но и 
очередей — приходят всего два-три человека 
в день. Правда, пока это один из самых нерас-
крученных и молодых коворкингов. 

В текущем году список офисных центров 
должен пополниться четырьмя адресами: в 
Южном, Юго-Восточном, Центральном окру-
гах, а также в обновленном Центральном доме 
предпринимателя на Покровке.

Город курировал и еще несколько точек, 
которые теперь развиваются более-менее 
самостоятельно. Например, огромный центр 
в Нагатине в здании бывшей мебельной фа-
брики. Здесь традиционно проводят торже-
ственные вечера по случаю Всемирной недели 
предпринимательства и собираются молодые 
звезды бизнеса. Недавно коворкинг примерно 
на 20 рабочих мест и ориентированный на ин-
новационные компании открылся в технопарке 
«Строгино». Среди первых резидентов оказа-
лись разработчики мобильных технологий и 
производители систем видеонаблюдения. 

Максимум офиса  
за минимум денег

Предприниматели арендуют 
квадратные метры по часам
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  Николай СЕРГЕЕВ

На столичном рынке жилья — но-
вый хит: антикризисные квартиры 
по цене менее 2 млн рублей. В 
условиях непростой экономиче-
ской ситуации наиболее про-
грессивные застройщики идут 
навстречу потребностям и поже-
ланиям покупателей, предлагая 
наиболее выгодный на сегод-
няшний день продукт — квартиры 
небольших площадей и квартиры-
студии, максимально доступные в 
силу небольшого метража.

Экскурс в историю
Стоит отметить, что компактные кварти-

ры — не изобретение сего дня. За границей 
давно поняли, что для счастья много метров не 
так уж и нужно. В Америке первые небольшие 
квартиры, где отсутствуют внутренние перего-
родки, появились около ста лет назад. Любовь 
жителей Нью-Йорка к студиям предоставила 
дизайнерам широчайший простор для идей, как 
уместить трехкомнатную квартиру в довольно 
ограниченном пространстве. Затем квартиры-
студии начали победное шествие по Европе. К 
примеру, если встать в центр самой маленькой 
квартиры в Лондоне, можно дотянуться до любой 
стены. При этом в одном из престижных районов 
Парижа даже самое миниатюрное жилье стоит 
недешево. А вот в Японии небольшие квартиры 
обусловлены жизненной необходимостью.

Что касается нашей страны, прототипом 
студий нового формата можно считать мало-
метражные квартиры с площадями 14—16 кв.м 
и компактными санузлами. Таких примеров не-
мало в исторических местах города — на Арбате, 
Пречистенке и т.д.

«Второе дыхание»
Сегодня современные монолитные дома 

с квартирами небольших площадей строят-
ся в Москве и Московской области в рамках 
микрорайонов комплексной застройки. Рас-
смотрим этот вид жилья на примере Мортон-
града «Путилково» в Красногорском районе 
Московской области, который возводит Группа 
Компаний «Мортон». Площадь самой маленькой 
квартиры-студии здесь составляет около 20 кв. 
метров. И даже на них грамотная планировка 
позволяет обустроить три функциональных 
зоны — кухню, спальню и гостиную. Все, что 
нужно для полноценной жизни! А недостаток 
жилого пространства с лихвой компенсируется 
общественным. Продуманная инфраструктура 

предусматривает детский сад, школу, поли-
клинику, не говоря уже о спортивных и детских 
площадках прямо у подъезда и комплексном 
благоустройстве. Поэтому подобные квартиры 
подходят для людей, основными приорите-
тами в выборе жилья для которых являются 
доступная стоимость, мобильность и необхо-
димая инфраструктура рядом с домом. Квар-
тиры современного формата площадью от 20 
до 32 кв. м можно найти и в других районах 
Подмосковья.

«В качестве примера таких объектов могу 
назвать ЖК «Люберецкий», который отличает-
ся хорошей транспортной доступностью: на 
автомобиле от МКАД сюда можно добраться 
всего за 10 минут, а на общественном транс-
порте от ст. м. «Выхино» — за 20 минут. В 2013 
году в 10—15 минутах езды открылись станции 
метро «Лермонтовский проспект» и «Жулебино», 
а в 2015—2016 гг. ожидаются еще две станции 

метро — «Косино-Ухтомская» и «Некрасовка». 
Настоящей изюминкой станет всесезонный 
парк отдыха и развлечений в обширной рекреа-
ционной зоне площадью 17 га. Парк ориенти-
рован прежде всего на активный отдых: здесь 
будут размещены площадки для настольного 
тенниса, волейбола и баскетбола, появятся 
площадки для занятий паркуром, стритболом, 
скалолазанием. Зимой будет возможность по-
кататься на лыжных трассах, а также на склонах 
для сноуборда и тюбинга. Квартиры-студии мы 
строим и в мкр. «Бутово» в Ленинском районе, 
здесь их минимальная площадь составляет 
23,79 кв.м. В Москве квартиры-студии пред-
ставлены в таких микрорайонах, как «Северный», 
который граничит с Хлебниковским лесопарком, 
и, наконец, самое экономически привлекатель-
ное столичное предложение стоимостью по-
рядка 1,7 млн рублей за квартиру площадью 
20 кв.м можно найти в новом микрорайоне 

«Жемчужина Зеленограда», — рассказал «МК» 
Игорь Сибренков, заместитель генерального 
директора «Мортон-Инвест». 

Факторы 
привлекательности
Всплеск популярности квартир небольших 

площадей сегодня обусловлен не только их 
демократичной стоимостью — что, конечно же, 
немаловажно в современных условиях. В рас-
поряжение новоселов предоставляется весь 
набор инфраструктуры, предусмотренной жи-
лым комплексом или микрорайоном: детские 
сады, школы, физкультурно-оздоровительные 
комплексы, торгово-развлекательные центры 
и т.д. Помимо обеспечения досуга жителей, 
они предоставляют и возможность работать 
рядом с домом.

Поскольку в силу небольшого метража 
квартиры-студии имеют минимальную стои-
мость, они являются выгодной покупкой как для 
проживания, так и для инвестирования. В слу-
чае увеличения численности семьи, появления 
детей такая квартира может стать прекрасным 
стартовым капиталом для дальнейшего улуч-
шения жилищных условий.

Нельзя забывать и о том, что компактные 
квартиры более экономичны не только в плане 
приобретения, но и в плане дальнейшего содер-
жания — ведь платить за коммунальные услуги 
их хозяевам приходится гораздо меньше. 

Такие квартиры часто приобретают мо-
лодые семейные пары, у которых, возможно, 
недостаточно средств на более роскошную 
жилплощадь — в данном случае и оплата по-
купки, и коммунальные платежи будут вполне 
по силам. При этом детям будут гарантированы 
детсады, школы и прочие условия для гармо-
ничного роста и развития. 

Покупают их и студенты, динамичные мо-
лодые люди, предпочитающие проводить до-
суг активно — к примеру, поклонники спорта, 
благодаря парку экстремальных развлечений. 
Давно уже свой выбор в пользу студий сделали 
творческие люди, а также те, кто стремится со-
ответствовать современному стилю жизни. Не 
будем забывать о том, что студии можно адап-
тировать под мини-офисы или использовать 
для последующей сдачи в аренду. 

В любом случае, с какой бы целью ни по-
купалась квартира-студия, она станет выгодной 
инвестицией — и в будущее, и в настоящее. 
Неудивительно, что, по прогнозам риэлтеров и 
экспертов рынка, они раскупятся очень быстро, 
ведь пока таких предложений не так уж много. 
В микрорайонах строится по 1—2 корпуса с 
квартирами небольших площадей.

Большие возможности малого формата

Цена имеет значение



“Московский коМсоМолец”    
21 апреля 2015 года 

  стр.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ 5КОНФЛИКТ

— Александр, неужели весной так велика 
опасность подхватить инфекцию? 

— Безусловно, весна — время повышенного 
риска. В том числе и в плане питьевого водо-
снабжения. Тут существует вероятность реальной 
опасности. Таяние снега и активизация жизнедея-
тельности микроорганизмов и простейших, как 
правило, приводят к повышенному загрязнению 
воды в точках водозабора. Поэтому на водоочист-
ных станциях в весенний период применяют до-
полнительную защиту — гиперхлорирование. 
Повышенная концентрация хлора или гипохлорита 
натрия (что с точки зрения химии, в принципе, 
одно и то же) в воде позволяет защититься от 
бактериальной опасности.

— Так ведь хлор и в малых концентрациях 
не полезен!

— Конечно, хлор нашу жизнь не украшает, но, 
как говорится, из двух зол приходится выбирать 
меньшее. Кстати, обострение аллергических реак-
ций весной связано, в том числе, и с гиперхлори-
рованием. Однако, справедливости ради, следует 
отметить, что хлор легко и практически на 100% 
удаляется бытовыми водоочистителями. 

— Но в Хабаровском крае бактерии по-
пали в воду уже ПОСЛЕ очистки!

— А это — вторая опасность! Из-за весен-
них «тектонических подвижек» «уплывает» не 
только асфальт, но и то, что находится глубже, 

— водопровод и канализация. Специалисты зна-
ют, что весной образование «свищей» в трубах 
— обычное дело. Это как раз и объясняет вто-
ричное загрязнение питьевой воды. Причем в 
воду попадают не только вирусы и бактерии, но 
и химические соединения, накопившиеся в снегу 
за всю зиму. Помните, как выглядит весенний 
подтаявший снег? Тут и автомобильные выхлопы, 
и реагенты, и выбросы предприятий — вся исто-
рия за четыре месяца! Снег превратится в воду 
и смоет «историю» в землю. И кто гарантирует, 
что в этой земле не проходит дырявая водопро-
водная труба? 

— То есть, даже несмотря на хорошую 
очистку на станциях водоподготовки, питье-
вую воду желательно дочистить? 

— Безусловно! Хороший водоочиститель 
способен защитить и от химических соединений, 
и от бактерий. Причем я бы отдал предпочтение 
стационарным водоочистителям, они подклю-
чаются к водопроводу и имеют отдельный кран 
для чистой воды. Такие фильтры имеют более 
плотную фильтрующую среду и обладают лучшим 
качеством очистки.

— Допустим, но стационарные фильтры 
дорогие. Нынче, когда цены «кусаются», не 
все могут позволить себе такую «роскошь».

— Это распространенное заблуждение. Уве-
ряю вас, что сегодня можно найти достойный 

стационарный водоочиститель не дороже двух 
тысяч рублей. Возьмем, например, АКВАФОР 
ТРИО. Это — надежный, отлично зарекомен-
довавший себя фильтр с отдельным краном, 
в котором используются фирменные техно-
логии компании АКВАФОР. Картриджи в нем 
изготовлены по технологии CarbFiberBlock с 
использованием волокна AqualenTM. АКВАФОР 
ТРИО вполне надежно будет справляться прак-
тически со всеми проблемами, которые могут 
возникнуть в воде весной. Ну, и конечно, во все 

другие месяцы тоже. Фильтр борется за ваше 
здоровье независимо от сезона. Согласитесь, 
лучше истратить деньги на фильтр для воды, чем 
на лечение и лекарства!

Беседовала Надежда БУРЦЕВА. 

ДОМ
РЕКЛАМА

ВЕСНА — ЗОНА РИСКА?
Вот и пришли по-настоящему весенние 
деньки. Грачи и дачники очнулись от зим-
ней спячки и потянулись к пашням. Но весна 
еще и наиболее опасное с точки зрения 
эпидемиологов время. Подстерегают нас 
болезни не только в людных местах, но и 
в… водопроводе! Например, в Советско-
Гаванском районе Хабаровского края 
зарегистрировано 17 случаев отравления 
водопроводной водой. В ходе обследования 
в поселке была обнаружена течь водо-
провода, через которую могло произойти 
заражение воды. Резонный вопрос: как не 
заболеть? Об этом мы поговорили с извест-
ным экспертом рынка фильтров для воды 
Александром Поляковым.

Подробнее о фильтрах Аквафор: 
www.aquaphor.ru 

или по телефону: (495) 660-8100 
(звонок по России бесплатный) c 9 до 21

Из ГУЛАГа — детям 
Международное историко-просветительское 

общество «Мемориал» занимается проблемами 
сталинизма с конца 80-х. Здесь собирается архив 
о жертвах репрессий, ведутся научные исследо-
вания, выпускаются публицистические издания 
для широкой публики.

Недавно в свет вышла новая книга «Папины 
письма. Письма отцов из ГУЛАГа к детям». В ней 
письма репрессированных в годы сталинского 
террора людей, рисунки и душераздирающие 
истории их жизни, рассказанные родными.

На прошлой неделе я встречалась в «Мемо-
риале» с председателем правления общества 
Арсением Борисовичем Рогинским, и он мне ее 
подарил. 

Я листала книгу и разглядывала иллюстрации 
— пожелтевшие послания из лагерей дочкам и 
сыновьям. Пролившиеся сквозь годы слезы.

«От отца — письмо Алене об отважном по-
чтальоне. С полуострова Таймыр (не ленись, читай 
до дыр!)».

«Когда ты вырастешь, сынок, если ты меня не 
застанешь, мама расскажет тебе, как свалилось 
на нас все это незаслуженное несчастье».

«Должен ты верить и помнить — папа вер-
нется домой». 

Такие же письма хранятся и в моей семье. 
От прадеда. В лагере он строил Беломорканал, 
расстрелян в 37-м. Прабабушка моя узнала, что 
он умер, только в 44-м, когда вернулась в Москву 
из эвакуации. А до этого ждала его больше десяти 
лет. Ждала каждый день и час. Доставала из шкафа 
его костюм, пальто, сушила, чистила, плакала. А 
когда узнала, что — все, умерла. Больше незачем 
было жить.

В 54-м прадеда реабилитировали. 
Миллионы российских семей прошли та-

кой же дорогой. Миллионы россиян знают, что их 
предки убиты государством, которое возглавлял 
Сталин. Убиты ни за что. 

Или — кому «повезло» — отправлены в лагеря, 
или лишены имущества и всей семьей выселены в 
тундру или голую степь, с детьми и стариками.

Тем не менее сталинизм возрождается. 

Смысл террора
«Люди знают о терроре очень много фактов, — 

говорит Арсений Рогинский. — Все уже написано 
за последние 25 лет, все опубликовано. Но знать 
мало. Надо понимать смысл террора. А смысл 
его в том, что это был террор государственный. 
Террор государства против человека. 

Но, конечно, такой смысл террора массовому 
сознанию усвоить сложно. Ведь массовое созна-
ние стоит на том, что государство у нас замечатель-
ное и не может быть преступным. Поэтому террор 
воспринимается как что-то вроде эпидемии. Мы 
жили-жили, потом пришли и забрали. 

Зачем забрали? Зачем убили? Кто это сделал? 
Неясно. Но ужасно жалко жертв. 

Нас всех объединяет то, что мы чтим память 
жертв. А разъединяет то, что одни ищут причины 
террора, а другие воспринимают эти поиски как 
очернение истории».

Понимание террора как преступления, со-
вершенного государством,  приводит к мысли о 
том, что без террора наше государство не могло бы 
существовать. Большевики просто не удержались 
бы у власти. Это был такой регулятор: высунул 
голову — отсечь. И если даже не высунул, а с точки 
зрения государства только мог высунуть — тоже 
отсечь. Чтоб люди понимали, голову высовывать 
не надо. 

Террор воспитал нового человека, который 
боится государства. Считает, что государство 
может с ним сделать все что угодно в любую ми-
нуту, и про себя еще думает, что государство даже 
более или менее имеет на это право. 

Целостной картины террора — с причинами 
и следствиями — в головах людей нет. Только 

разрозненные факты. Это в том числе резуль-
тат исторической политики, которую проводит 
власть.

Историческая политика
Каждая власть имеет историческую политику. 

Эта политика выражается в массе вещей. В том, 
какие памятники ставят, а какие не ставят, какие 
музеи поддерживают, а какие не поддерживают, 
каких ветеранов чествуют, а каких — не очень, 
какие даты отмечают, какие законы издают, свя-
занные с историей.

В нынешней исторической политике все, что 
связано с террором, задвинуто на самый дальний 
план. И это не случайно. 

«У нас было сложное прошлое, — убежден 
Арсений Рогинский. — И воспитать современного 
сложного человека можно, только если он будет 
понимать, что прошлое его — сложно. 

В советской истории было много такого, чем 
мы можем гордиться. И не меньше — того, чего 
должны стыдиться. Но государственная истори-
ческая политика учит нас испытывать гордость 
и больше ничего. «У нас было славное прошлое. 
Надо воспитывать молодежь на примерах слав-
ного прошлого». 

Славное прошлое становится заклинанием.
Вся история страны изображается цепью 

сплошных побед. Среди них Главная победа — 
во Второй мировой войне, хотя чаще у нас и про 
Вторую мировую забывают, а говорят только о 
Великой Отечественной. 

Мероприятия к юбилею Победы посвящаются 
исключительно Победе, и только ей. Никто не 
вспоминает о предвоенных ошибках и престу-
плениях руководства, приведших к катастрофам 
начала войны, о 1941–1942 годах, о чудовищных 
военных потерях, о миллионах солдат, попавших в 
плен, и об их судьбе после возвращения из плена, 
о миллионах советских граждан, в годы войны 
депортированных в дальние регионы Союза. 

Трагическая память о войне подменяется 
памятью об одном счастливом дне — Дне Победы. 
Только эта идея и внедряется в сознание. И за 
«счастливым» Днем Победы закономерно вырас-
тает Сталин как победитель и спаситель, но никак 
не губитель. Потому что в национальной истори-
ческой памяти почти не осталось гибели, боли, 
трагедии. Они вытеснены оттуда государственной 
исторической политикой. В памяти присутствует 
только Победа.

Самый главный штамп
«Мы самые лучшие, и мы особенные. Спра-

ведливые, честные, всем хотим блага, всему миру. 
Но так сложилось, что вокруг нас недруги. Не по-
нимают нас, хотят завоевать, поставить на колени, 
устроить нам гадость. И, конечно, у нас здесь их 
«руки», агенты, которые на них работают, — «пятая 
колонна». Чтобы справиться с такой ситуацией, 
мы должны быть все вместе, консолидированы 
и сплочены вокруг нашего монарха. Или генсека. 
Или президента».

По мнению Арсения Рогинского, этот идео-
логический штамп — базовый элемент массового 
сознания в нашей стране. Есть еще целый ряд 
штампов, но этот — один из важнейших.

Власть может с ним бороться. Говорить: «Нет, 
мы открытая страна. Мы понимаем, что вокруг нас 
не враги, мы верим в дружеское начало всех».

А может, наоборот, его культивировать. За-
ботливо поливать из леечки. С начала 2000-х годов 
он как раз заботливо поливается из леечки. 

Вода в леечке — историческая политика, кото-
рую проводит власть, выделяя из истории страны 
только победное и замалчивая постыдное.

Благодаря такой «леечке» в массовом со-
знании происходит сцепка между прошлым и 
настоящим. 

«Сцепка эта выглядит примерно так, — го-
ворит Арсений Борисович. — После «смутных 

девяностых» мы вновь обрели наше славное про-
шлое, где мы, русские, — хорошие, добрые, герои-
ческие: мы спасли человечество в 45-м; великие 
стройки 1930-х, покорение Арктики, победы в 
космосе — это все мы;

— в стране вновь воцарился порядок;
— в итоге мы вновь обрели Родину — Вели-

кую Россию и тем самым обрели себя. Теперь мы 
вновь — подданные великой державы, которую 
все уважают.

Вместе с ощущением гордости возродились 
и укрепились — тоже, конечно, не без помощи 
власти — и другие старые советские (а во многом 
и досоветские) стереотипы.

О Западе, который как был всегда нашим 
врагом, источником всех наших бед, так и остался, 
а в 1990-е годы чуть не поставил нас на колени;

о «пятой колонне», которая действует по за-
казу этого врага внутри страны; 

о враждебности либо черной неблагодар-
ности стран-соседей. 

Одновременно — тоже как бы сама собой, 
безо всяких подталкиваний сверху, — возникла но-
вая популярность Сталина. Не Сталина — убийцы 
и организатора террора, а Сталина — мудрого го-
сударственного деятеля, великого модернизатора, 
и главное — Сталина — победителя в войне». 

У властей не было намерения поднять на щит 
реальную фигуру Сталина. Они всего лишь искали 
в советской истории оправдание авторитарному 
и антидемократическому направлению своего 
политического курса. Но вместе с идеей консо-
лидации против внешнего и внутреннего врага 
они выпустили из бутылки джинна. 

«Путин поразительно точно уловил потреб-
ность растерянного в 90-е годы народа, — говорит 
Рогинский. — Народа, который перестал понимать, 
кто он такой: «Только что мы несли благо всему 
миру, только что нас все уважали и побаивались, 
а сейчас распоследний эстонец (латыш, поляк и 
т.д.) плюет в нашу сторону и спокойненько живет 
в своем Евросоюзе». А Путин как бы вернул нас к 
своим основам. Но на самом деле вернул к старым 
стереотипам.

Я не думаю, что сам Путин — поклонник Ста-
лина. Вы знаете, что сейчас он отдал указание 
поставить в Москве памятник жертвам репрессий? 
Это ведь то, чего общество тщетно добивалось 50 
лет от власти. Хотя этот памятник вроде бы никак 
не вяжется с сегодняшней эпохой. 

Конечно, памятник — хорошее дело. Но куда 
весомее оказалось, что власть оживила все старые 
стереотипы. Джинн выпущен. И уже не так важно, 
как сама власть относится к нему».

■ ■ ■
Усвоить урок террора — значит понять, что 

это был государственный террор, и начать соз-
давать государство, в котором ничего подобного 
быть не может. 

У нас смысл террора не понят. Уроки прошлого 
не усвоены. Поэтому сталинизм возрождается. 

Он возрождается из нашего вечного сте-
реотипа, что порядок выше свободы. Из нашего 
пристрастия к вождям. Из нашей навязчивой идеи, 
что все вокруг враги. Из нашей гордости нашими 
победами при нежелании думать об их цене. 

Коротко говоря, он возрождается из недоо-
смысленности нами нашего прошлого.

Юлия КАЛИНИНА.

 P.S. Сегодня 45% населения оправдывают 
огромное число жертв, которые понес советский 
народ в сталинскую эпоху, высокими целями и 
быстрыми результатами. В 2012 году таких людей 
было почти вдвое меньше — 25%. 

Одновременно уменьшилось число людей, 
которые считают, что жертвы ничем нельзя оправ-
дать, — с 60% до 41%.

Идею об установке памятника Сталину в 2010-
м одобряли 24%, а в 2015-м — уже 37%.

С уважением к Сталину относится примерно 
треть россиян, хотя три года назад о таком своем 
отношении говорили лишь 21%.

Четыре женщины. Лена, Лариса, 
Юлия и еще одна Лариса. С ними 
были и двое мужчин, но тем при-
шлось отколоться. В первый же 

день голодовки произошел неприятный инци-
дент с полицией.

Специально для этой акции Всероссийская 
ассоциация валютных ипотечных заемщиков 
сняла квартиру голодающим неподалеку от 
станции метро «Белорусская». Но в полчетвер-
того утра туда нагрянула вооруженная полиция 
с целью якобы проверить документы. Вызвали 
на место и хозяйку арендованной недвижимо-
сти. Несмотря на то что договор был заключен 
вполне официально, дама отказалась сдавать 
жилье дальше и попросила немедленно осво-
бодить жилплощадь — понятное дело, ей про-
блемы не нужны. 

«Пришлось срочно переехать на Маяковку, 
друзья пустили пожить бесплатно, а куда еще, 
в хостел? — рассказывает голодающая Лариса 
Рублева. — Но так как эта квартира гораздо 
меньше предыдущей, мы просто здесь все не 
помещаемся, поэтому мужчин пришлось вы-
черкнуть... Мы — женщины и готовы держаться 
до последнего, пока нас не услышат наверху, 
потому что нам есть что терять!» 

Кредитная рулетка
...Пару лет назад в Москве голодали много-

детные матери со всей России, которые, наобо-
рот, не могли получить положенное им по закону 
бесплатное жилье — так на третьи сутки на ушах 
стояло уже все руководство страны по социалке. 
Чиновники в ранге замминистра и руководители 
департаментов уговаривали женщин поберечь 
себя и детей. В результате все решившиеся на 
столь отчаянный шаг мамочки в скором времени 
квартиры действительно получили. 

А одной — матери пятерых детей Оксане 
Рожковой из Набережных Челнов — ключи от 
трехэтажного особняка подарила Алина Ка-
баева, как депутат проникнувшись ситуаци-
ей. («Особняк от Алины Кабаевой». См. статью 
в «МК» от 11 мая 2014 года.)

Голодовка валютных ипотечников — это 
совсем другой коленкор. Идут к ним, правда, 
тоже толпами. Но, увы, не чиновники, а ино-
странные журналисты, чтобы взять интервью 
и наглядно показать, как в России относятся к 
попавшему в беду мидл-классу.

Валютные ипотечники, как считают многие 
из власть имущих, люди весьма обеспечен-
ные — юристы, топ-менеджеры, владельцы не-
большого бизнеса, то есть совсем не те слои на-
селения, при виде которых хочется плакать.

Именно поэтому, видимо, был положен в 
долгий ящик и законопроект депутата Андрея 
Крутова, который предложил заморозить курс 
доллара для валютных заемщиков на уровне 
39 рублей за доллар — банки, понятное дело, 
начинание не поддержали. Да и сами ипо-
течники признали законопроект сказочным и 
непроходным. 

Уже на следующий день после речи пре-
зидента, будто получив указание сверху, банки 
чрезвычайно активизировались и принялись 
с новой силой рассылать эсэмэски валютным 
должникам с требованиями заплатить не-
медленно штрафы за просрочку или продать 
заложенную недвижимость и расквитаться 
с кредитом полностью. Иначе — скорый суд 
и реальная возможность оказаться на улице 
вместе с детьми. 

 «Банк угрожает открытым текстом. Шесть 
эсэмэсок и четыре звонка за сегодняшний день 
только получила. Пробовала сама перезвонить 
по данному номеру, но все время играет му-
зыка», — возмущается валютная ипотечница 
Елена.

Все на нервах. Инфаркты, инсульты, не-
сколько умерших за последние два месяца — 
это все последствия нежелания государства 
разобраться с проблемой «валютчиков».

Наша газета писала о 90-летней Татьяне 
Моисеевне Самойловой, которую вместе с внуч-
кой и правнуками могут выселить из ипотечной 
квартиры в Митине. Бывшая фронтовая медсе-
стра, встретившая май 45-го года в Чехосло-
вакии, холодной весной 2015-го в одиночном 
пикете на инвалидной коляске выкатила на 
Красную площадь с пронзительным плакатом 
в руках: «Кто защитит жилье ветерана?».

За день до выхода статьи в «МК» (см. «За-
ложницей валютной ипотеки стала 90-летняя 
фронтовичка» от 2 апреля 2015 года) Татьяна 
Моисеевна слегла с тяжелейшим инфарктом... 
Она в реанимации.

...На специальном плакате, закрепленном 
на темнеющей плазменной панели во времен-
ной квартире, ситуация голодающей Елены 
Мамышевой разложена строго по пунктам: 
«Мой ежемесячный платеж банку составляет 
2730 долларов. На сегодня это 150 тысяч ру-
блей, — обводит женщина красным цифры на 
плакате. — А пару месяцев назад, когда рубль 
упал чуть ли не до 70 за доллар, мы были вынуж-
дены отдавать банку 218 тысяч рублей в месяц. 
Мне пришлось брать потребительский кредит в 
другом учреждении, чтобы хоть как-то рассчи-
таться со своим банком — на месяц помогло. 
Но все ресурсы нашей семьи исчерпаны — уже 
пошла просрочка и угрозы в наш адрес». 

Люди платили и платят по постоянно ра-
стущему курсу. Притом что большинство из 
них вовсе не пытались сыграть в «русскую ру-
летку» — заявку на свой кредит люди подавали 
именно в родных «деревянных». Но банкиры 
отказывали в получении рублевого займа, одо-
бряя только валютную ипотеку. Такой прием 
активно практиковался в 2007–2009 годах. 

А ты записался  
к президенту?
На месте вдруг выясняется, что власти, 

оказывается, вообще не были предупре-
ждены о начавшейся голодовке. «Честно го-
воря, мы думали, что президенту о ней и так 

доложат», — разводят руками активистки. «Oн 
же должен знать обо всем, что происходит в 
стране», — великолепное в своей наивности 
убеждение. 

В квартиру к голодающим заглядывает 
доктор — тоже, кстати, из своих, из ипотечников. 
Меряет женщинам давление. Советует пить 
воды до трех литров в день. Очищать организм 
от начинающейся интоксикации угольными та-
блетками. Еще нужно гулять и дышать свежим 
воздухом, даже если силы на исходе. Участни-
цам акции не мешало бы вести личные дневники 
голодовки, чтобы записывать все изменения 
в своем состоянии. «Пока, наверное, мы на 
нервах, так что чувствуем себя нормально, — 
рапортуют соратницы. — Но все-таки слабость 
уже немножечко есть и хочется спать».

Уснуть не дают проблемы: «Все, что мы про-

сим, — чтобы был хотя бы объявлен временный 
мораторий на пени и штрафы тем, кто уже не 
может платить и допустил просрочку».

 «Моя квартира сейчас стоит меньше, чем 
мой долг банку. Даже если я ее продам третьему 
лицу, то все равно останусь должником. Как 
найти выход из ситуации?»

«Мы предлагаем банкам вести с нами кон-
структивный диалог. Неужели им нужны все эти 
конфликты? И разом выброшенные на рынок 
по суду ипотечные квартиры? Нужно добиться, 
чтобы каждому пересчитали остаток его дол-
га по долларовому курсу на день заключения 
ипотечного договора. Чтобы учитывали, какая 
сумма человеком уже была выплачена и сколько 
осталось платить, а не только доход семьи и 
количество детей — ведь у многих из нас детей 
просто нет, из-за долга банку мы не можем их 
себе позволить».

«Крупнейший российский банк, которому я 
должна, в прошлом году потратил на благотво-
рительность 15 с лишним миллиардов рублей, — 
поясняет одна из участниц голодовки. — Он 
трубит об этом на всех углах: мол, помогает 
малоимущим и обездоленным. Так почему бы 
ему не помочь моей семье?» 

«Мы даже готовы разделить все банков-
ские риски, — говорят женщины. — Но пусть 
государство и банки тоже разделят их с нами. 
Мы же не были виноваты в девальвации рубля, 
не мы объявили эти санкции. Это будет только 
справедливо со стороны властей помочь и нам, 
а не только оказать финансовую поддержку 
банкирам, чтобы поддержать их бизнес».

«Мы искренне надеялись на то, что Вла-
димир Владимирович в курсе происходящего 
с валютными ипотечниками, что ему доложили 
обо всем, но после выступления Путина и его 
расплывчатого обещания «помочь всем нуж-
дающимся» надежда умерла». 

Осталась обида.
«Нас очень мало, всего пять процентов от 

всех, взявших ипотечный кредит, — поэтому 
никто и не слышит наш голос в общем хоре. 
Как мы поняли, для помощи всем заемщикам, 
в том числе и рублевым, государство скорее 
всего выделит несколько миллиардов рублей. 
И разделят эту сумму тысяч по 200 на каждого. 
Но это капля в море, у некоторых месячный 
платеж уже больше».

«Мы понимаем, в стране сейчас много про-
блем, но мы же тоже ее граждане!».

Женщины говорят хором и «в розницу». Они 
не плачут. И не ищут сочувствия. Они искренне 
не знают, что им делать дальше. Голодать до 
смерти? Но разве это хоть что-то решит?

Несмотря на все заверения правительства, 
банки до сих пор открыто предлагают россия-
нам грабительские валютные займы. Доста-
точно открыть сайты крупнейших кредитных 
учреждений и найти там ипотечный калькулятор. 
Франки, доллары, евро, японские иены — кре-
диты на любой вкус и по любой цене. Законных 
оснований привлечь к ответственности тех, кто 
дает такие ссуды, нет до сих пор. 

Екатерина САЖНЕВА.

Председатель «Мемориала» 
Арсений Рогинский объяснил 
«МК», почему возрождается 
сталинизм 

Россияне делятся на сталинистов и антисталинистов. 
Сталинисты считают, что Сталин принес стране больше блага, чем вре-
да. Антисталинисты, наоборот, отказываются признавать за ним хоть 
какое-то благо, полагая все его правление сплошной трагедией для 
страны.
Количественное соотношение сталинистов и антисталинистов в обще-
стве — не постоянная величина. Если в начале перестройки Сталин, по 
соцопросам, не попадал даже в десятку самых влиятельных людей в 
истории России, то примерно с 2012 года он вышел на первые позиции, 
и сейчас его популярность среди россиян продолжает расти.

ДЖИНН ВЫПУЩЕН

ВАЛЮТНЫЕ ИПОТЕЧНИКИ 
ДОШЛИ ДО ГОЛОДОВКИ

c 1-й стр.

Угрозы со стороны банка 
в последнее время 
активизировались.

У голодающей Ларисы 
Рублевой повысилось 
давление от переживаний.

ОПАСНЫЕ 
СПОРЫ

Сергиевопосадская 
чиновница погорела 

на «недопустимых 
высказываниях»

  Разговоры о том, что газеты, а равно 
и другие средства массовой информации, 
живут один день, полнейшая чепуха. В 
этом на собственном примере убедилась 
руководитель агентства культурного и 
социального развития Сергиева Посада 
Наталья Ганина. Точнее, теперь уже быв-
ший руководитель.

В конце минувшей недели приказом гла-
вы района Сергея Пахомова она освобождена 
от занимаемой должности «за недопустимые 
высказывания...»

В чем состоит ее вина? Год назад (!), 
на еженедельном заседании городского 
«Интеллектуального клуба», в дискуссиях 
с оппонентами она утверждала, что герой-
ские подвиги времен Великой Отечественной 
войны придуманы советской пропагандой 
— для поднятия, так сказать, боевого духа 
солдат Красной Армии. А на самом, мол, деле 
ничего подобного и не было. 

Ее оппоненты (клуб-то интеллектуаль-
ный!) утверждали обратное — что подвиги 
были и что подрастающее поколение необ-
ходимо воспитывать на этих самых патрио-
тических примерах.

Год назад видеозапись заседания клуба 
в Интернете особо никого не зацепила. Тема-
то не новая, в российских СМИ временами 
вспыхивают подобные споры. Дескать, и 
панфиловцы никакие не герои, да и с Зоей 
Космодемьянской не все понятно... 

Но в канун 70-летия Победы как прорвало 
— целый шквал критики. Что неудивительно, 
в последние месяцы наш юбилей Победы 
стараниями отдельных деятелей политизи-
рован донельзя.

С городской чиновницы в администра-
ции тут же потребовали объяснений. Вскры-
лись неожиданные подробности. В дебатах, 
которые проводит «Интеллектуальный клуб» 
и в чем, естественно, никакого криминала 
нет,  должны обязательно присутствовать 
крайние точки зрения. Иначе какие же это 
дебаты! А тема патриотизма — та самая, где 
не может быть золотой середины. Или подвиг 
был — или его не было.

Ну так вот, как пояснила Наталья Ганина 
в своей объяснительной записке, ей в дис-
куссии выпала незавидная роль отрицатель-
ного персонажа, который должен был в ходе 
«дискуссии» утверждать, что герои нашей 
стране не нужны. «Это было постановочное 
действие, со своим сценарием». Дискусси-
онный спектакль, одним словом.

Вот тебе и раз! По идее, в клубе соби-
раются для того, чтобы услышать позицию 
уважаемого человека по тому или иному во-
просу. А выходит, на самом деле спикерам, 
как в стародавние времена, суют кем-то на-
писанную речь, которую «для поддержания 
градуса» дебатов необходимо озвучить? 

Первоначально даже становится жалко 
чиновницу. Подставили ее по полной режиссе-
ры мероприятия, всучили не ту роль, бумажку 
с не той позицией. Может, внимание властей 
необходимо сосредоточить на режиссерах? 
Однако в Сергиевом Посаде нам сообщили, 
что и режиссером действа выступала сама 
Наталья Ганина. Ведь «Интеллектуальный 
клуб» — детище того самого агентства, ко-
торое она возглавляла.

В общем, даже играть в патриотизм чи-
новникам надо умеючи. И вообще — не лучше 
ли членам «Интеллектуального клуба» поди-
скутировать по поводу локальных проблем, 
которых в Сергиевом Посаде выше крыши?

Владимир БЫКОВ.

СКАНДАЛ

Сергей Пахомов, глава  
Сергиево-Посадского района:
— Даже если речь идет об игровой 
модели, чиновники, отвечающие за 
культурное развитие города, не впра-
ве допускать подобные радикальные 
высказывания. Никому не позволе-
но уничижительно отзываться о по-
нятии «герой». Люди, воевавшие за 
нашу Победу, достойны носить звание 
героев.
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35-летний Александр сегодня в Бутырке — 
спецпациент. При одном упоминании его име-
ни каждый доктор и сотрудник вздрагивает. 
Несколько месяцев провел в «Лефортово» (до 
этого недолго был и в «Матросской Тишине»). 
Так вот, там спецназовцы дежурили возле его 
камеры круглые сутки. И это ведь помимо 
обычной охраны, которая в «Лефортово» на 
высочайшем уровне (ни одного побега отсюда 
не было за всю историю). 

— Я должен вас предупредить, он спо-
собен сломать шею человеку одним ударом, 
— строгий оперативник Бутырки пытается 
остановить членов ОНК. — Мы заходим к нему 
в крайнем случае. И мы хотя бы застрахованы. 
Вам-то зачем такой риск? 

Точно. Но как не проверить, в каком он 
состоянии, если в ОНК поступил запрос от 
его близких (звонок поступил члену ОНК Анне 
Каретниковой, просили проверить условия 
содержания)? В законе об общественном кон-
троле не сказано, что мы можем игнорировать 
жалобы маньяков, педофилов и прочих из-
вергов. Даже они имеют права за решеткой. 
По этому поводу можно бесконечно спорить, 
но смысл? Помню, как мы пытались спасти 
от самоубийства мужчину, изнасиловавшего 
собственного ребенка. Попросил нас об этом 
начальник СИЗО — мол, поговорите, убедите, а 
то он сейчас наложит на себя руки и статистику 
испортит... Я нужных слов подобрать не смогла. 
Но коллега их нашла, убедила насильника не 
вешаться и пройти курс психотерапии. 

С этим заключенным все еще хуже. На его 
руках, по некоторым данным, целое маленькое 
кладбище... Его откровения всех повергают 
в шок и ужас. Смысла ни в чем, кроме как в 
убийствах, не видит. 

Александр прикован к железной кровати 
железными наручниками. Она сама — при-
винчена к полу. Кроме массивной двери в 
палате-камере есть еще дверь из решеток, 
которая отделяет персонал от Александра. От 
нас до пациента метра три. Мы спрашиваем 
лежащего на нарах верзилу — все ли с ним в 
порядке? Какие жалобы и какая нужна помощь? 
Он слегка приподнимается и смотрит на нас 
пристальным взглядом. Молчит. 

— Еще раз предупреждаю, он может в 
любой момент вырвать наручники, прибитую к 
полу железную койку и бросится, — волнуется 
оперативник. — Чтобы покончить со всеми 
нами, ему потребуются секунды. Невероятная 
силища. Мы такого не встречали.

С юности уроженец Архангельска 

Александр мечтал быть инструктором по ру-
копашному бою, специалистом по метанию 
ножей. Учил, как одним ударом отсоединить 
голову от туловища. Кто не знает — это неверо-
ятно трудно, и могут такое только суперпрофес-
сионал. Тренировался сам и тренировал других 
на баранах. А потом съехал с катушек. Убил и 
расчленил девушку, получил 15 лет. В колонии 
не переставал заниматься, был в отличной 
форме. Когда вышел, еще больше усовершенс-
твовал искусство владения ножом. Мог сутки 
напролет проводить в тренировках. 

В сентябре прошлого года в квартире на 
юге Москвы этот тип убил сразу четверых («МК» 
сразу же опубликовал его фото с записей камер 
видеонаблюдения). Поймать его по горячим 
следам не удалось. 
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ВАЖНОВАЖНО

Трагедия разыгралась 30 сентября 
в доме на Липецкой улице. Около 
2 часов ночи 37-летняя Жанна Со-
ловьева и ее муж Павел привезли 
домой случайного знакомого, с 

которым разговорились в электричке. Ночью 
в квартире было застолье, а под утро, около 
11 часов, у незнакомца произошло помутнение 
рассудка. Он зарезал хозяйку квартиры, ее 

мужа и еще одного гостя. А затем напал на 
соседку Жанны, 77-летнюю Марию Шаряпову, 
которая прибежала на крики, а также собаку 
породы кане корсо по кличке Нора, которая 
пыталась защитить свою хозяйку. 

Но когда все же Александра задержали 
в Ростове-на-Дону спустя три месяца, вы-
яснились новые чудовищные подробности. 
Оказалось, мужчина воевал на Донбассе 
(ездил туда не один раз, в том числе еще до 
массового убийства в Москве). Сначала на 
стороне ДНР, потом на стороне украинской 
армии. 

— Кто больше платил, для тех и убивал, — 
говорит источник, близкий к следствию. — Он 
также тренировал украинских военных, учил 
их убивать ножом. Судя по всему, в какой-то 
момент они поняли, что он маньяк, и отказались 
от его услуг. Он сам заявляет, что убил 300 
человек, но проверить это не представляется 
возможным. В принципе, все может быть...

Когда именно Александр окончательно 
сошел с ума и была ли причиной этому война, 
предстоит выяснить врачам. В ближайшее 
время они проведут ряд исследований, на 
основе которых даже собираются писать на-
учную статью. Говорят, что агрессия мужчины 
абсолютно неконтролируемая, и он напоминает 
универсального солдата из одноименного 
фильма. От лекарств Александр отказыва-
ется, на медиков бросается (потому они и не 
приближаются). 

До недавнего времени в психбольнице 

была одна камера, где стены, полы и потол-
ки — резиновые. Но потом ее, по настоянию 
правозащитников, закрыли (там не было даже 
туалета, и, судя по всему, пациенты справляли 
нужду прямо на пол, из-за чего стояла жуткая 
вонь). Так что содержится Александр в обычной 
камере. Как только медики начнут серьезное 
лечение и он станет спокойнее, от кровати его 
отвяжут. Но когда это произойдет? 

А пока — никаких нарушений в условиях 
его содержания нет. Все в рамках закона. И 
опасаться надо скорее не за его жизнь, а за 
жизнь персонала, который с ним ежедневно 
имеет дело за грошовую зарплату. 

n n n
Меж тем в Бутырке есть еще один больной 

верзила. В отличие от Александра людей он не 
трогает и вообще добряк, но громит камеры. 

— Мы ведь только сантехнику новую пос-
тавили... — вздыхают сотрудники. — А теперь 
в камере ни унитаза, ни раковины. Он все 
вырвал «с мясом». Он может и дыру в стене 
проломить. 

Парень на это только улыбается. Обещает 
больше не портить казенное имущество, но 
ему не особенно верят. 

Есть еще десяток заключенных-паци-
ентов, которые уже не верят самим сотруд-
никам. Эти бедолаги застряли в Бутырке на 
долгие месяцы. И никакие обращения во все 
инстанции их судьбу так и не решили. Этих 
больных суд приговорил к принудительному 
лечению, но из-за отсутствия у них паспортов 

или российской прописки их не принимает 
больница. Мы просим списки таких бедолаг, 
чтобы в очередной раз писать запросы. Но 
психиатры почему-то предоставлять их отка-
зываются, будто бы им эти пациенты самим 
нужны позарез. Зачем? Застряли в бутырской 
психушке и те, кто все документы имеет и 
является гражданином РФ. 

— Почему нас не вывозят на лечение? Уже 
третий месяц пошел, — жалуется один из них. 
— Время нахождения в Бутырке нам зачтут? 

Увы, нет. И это пробел в законодательстве. 
Медкомиссия, которая принимает решение 
освободить пациента из психушки по итогам 
успешного лечения, собирается раз в полгода. 
Время отсчитывается с момента помещения 
человека в стационар. Застрявшие в Бутырке 
официально не лечатся, а просто ждут, пока 
их больница примет. А та не принимает ни в 
какую. То со ссылкой на перелимит, то еще 
по каким причинам. Речь идет о Чеховской 
психиатрической лечебнице, куда направляют 
практически всех душевнобольных, совершив-
ших преступление в Москве.

— Меня готовы принять в больнице в 
Белгороде, но почему меня туда не отправ-
ляют? — другой пациент рассказывает, что 
есть договоренность с лечебницей, но пере-
направление из одной в другую тоже законом 
не предусмотрено. 

Комментарии юриста-правоза-
щитника, члена ОНК Москвы Максима 
ПЕШКОВА:

— Мы попросили генпрокурора проверить 
«Временное положение психиатрической боль-
ницы со строгим наблюдением» на соответс-
твие Конституции РФ и Федеральном закону 
«О психиатрической помощи» и УПК. Речь шла 
о той части положения, которая препятствует 
исполнению вступившего в законную силу 
решению суда лишь по причине отсутствия 
у больного заключенного документов, удос-
товеряющих личность. Но в итоге наш запрос 
«спустили» в Московскую прокуратуру, откуда 
мы получили «гениальный» ответ: в нем факти-
чески переписано наше обращение, констати-
ровано, что люди действительно содержатся 
в Бутырке (о чем мы прекрасно знали). Теперь 
мы готовим жалобу на этот ответ. 

Из-за всего этого в самой Бутырке тес-
нота, пациентам спать негде. В одной камере 
женщина постелила себе матрас прямо возле 
туалета, на полу. 

— Я привыкла уже, — блаженно улыба-
ется она. 

Психбольные при виде правозащитников 
жалуются, что им не дают бумагу (не могут 
писать жалобы и заявления), не приносят 
диетическое питание. Просят, чтобы с ними 
поговорили... Но самые свои сильные желания 
они пишут прямо на стенах камер. На одной 
нацарапано коряво: «Хочу домой» и чуть ниже: 
«Я покончу с собой, если меня не признают 
невменяемой»...

 Ева МЕРКАЧЕВА.

ПСИХБОЛЬНЫЕ ПРИ ВИДЕ ПРАВОЗАЩИТНИКОВ ЖАЛУЮТСЯ,  
ЧТО ИМ НЕ ДАЮТ БУМАГУ (НЕ МОГУТ ПИСАТЬ ЖАЛОБЫ  
И ЗАЯВЛЕНИЯ), НЕ ПРИНОСЯТ ДИЕТИЧЕСКОЕ ПИТАНИЕ
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Подмосковная учительница 
Юлия Симонова, заказавшая 
убийство школьника, надеется 
в скором времени выйти из 
изолятора на свободу, о чем она 
сказала в интервью «МК». Ее 
главный помощник в этом деле, 
сосед, друг и возлюбленный в 
одном лице 49-летний Игорь У. 
(фамилию он просил не называть) 
намерен доказать, что произошла 
чудовищная ошибка. По его 
словам, причиной случившегося 
не могла быть любовь и ревность. 
«С мыслью о том, что она была 
убийцей, я готов жить, но с 
сознанием, что она любила 
подростка, — нет. Это не может 
быть правдой». У Игоря есть свои 
аргументы. Мы предоставили ему 
возможность высказать их.

— Сразу вам скажу, что я люблю эту жен-
щину. Я уже которую ночь спать не могу, 
думаю о том, как она там, за решеткой. Я 
не собираюсь ее отмазывать. Просто хочу 
рассказать, как все было. 

У нее судьба трудная. Два мужа ее, по сути, 
бросили. Один ей перед этим позвонил и сказал: 
«Как хочешь, так и живи. А я больше не приду». У 
нее шрам на всю жизнь. И фразу «как хочешь, так 
и живи» она все время повторяла. Из-за этого в 
свое время мы не поженились. Она боится пре-
дательства. Свою боль она в работе глушила, вот 
откуда у нее такая активность. Работа стала для 
нее смыслом жизни. Я все это точно знаю: два года 
встречаю ее с автобуса и провожаю в школу.

— Вы не жили вместе?
— Нет, но она часто была у меня дома. При-

дет обычно, сядет, ноги вытянет после долгого 
рабочего дня, отдохнет и дальше побежит по 
делам. У нее ведь еще мать тяжелобольная, она 
ей помогала. Юля спала по 4 часа в сутки. У нее 
времени на всякие глупые фантазии даже не 
было. Вот про нее пишут всякую грязь, а она 
сама была как ребенок в свой 51 год. У нее дома 
игрушки. Есть даже два огромных медведя, од-
ного я ей подарил. 

— Сама она тоже любила делать подарки, 
как выяснилось...

— Все разговоры про ее «особые» отноше-
ния с этим мальчиком начались с того, что кто-то 
пустил слух насчет подарков. Могу объяснить их 
происхождение. Но лучше по порядку. Она до 
этого работа в сельской школе, а тут — городс-
кая, уровень другой. И она хотела показать, что 
может находить талантливых детей и делать 

из них звезд. Вот она отметила одного такого. 
Ему на тот момент 10 лет. И она начинает с ним 
активно работать.  

—Что значит «работать»?
— Как педагог! Готовит к олимпиадам, вы-

ставкам. У меня есть фото, где они ездили на 
такие мероприятия, есть публикации в местной 
прессе. Работая с ребенком, она, конечно же, 
держит контакт с матерью. Надо же согласо-
вывать его поездки и все такое. Плюс она к ней 
часто обращалась, чтобы та распечатала какие-то 
материалы (сама Юля делать этого не умела). И 
вот как-то мать пригласила ее на день рождения 
мальчика, и Юля, разумеется, пришла. И не с 
пустыми руками.

Но две женщины сделали роковые ошибку. 
Юля решила, что ее пригласили как друга. Ну, 

чтобы подчеркнуть, что с ней дружат. А мать 
мальчика, видимо, думала, что это приглаше-
ние — выражение благодарности за работу с 
ребенком. 

— То есть Юля стала считать мать Вани 
подругой?

— Да, в том-то и дело. И эта дружба до 2014 
года длилась. Точнее, она 4 года думала, что с ней 
дружат. Юля не глупая, у нее три образования, но 
в таких делах, видимо, наивная. Она денег в долг 
семье давала на операцию. Старалась угодить, 
помочь. Со скутером как было — они поехали 
его покупать, Юля почему-то с ними была. И им 

денег не хватило. Юля достала 4 тысячи и дала. 
Мне сказала — чтобы мальчик не расстраивался, 
он ведь заслужил. Эти деньги ей потом, кстати, 
вернули. Но как теперь все подают! Все подарки 
на все дни рождения почему-то выдают за ее 
ухаживания. Ее уничтожают сейчас уже даже не 
как педагога, а как женщину. 

— Но как быть с фактом, что она держала 
на своем письменном столе фото ученика, 
да еще в рамке в форме сердечка?

— Эту фотографию и рамку подарил сам 
ученик. Я был в этой школе (перед началом учеб-
ного года помогал прибраться в классе), видел 
снимок. Она этот подарок приняла как мать от 
сына. Он ей почти сын был — столько трудов в 
него вложила. 

— Это она вам так говорила?
— Да. Но вернусь к рассказу о дружбе. Она 

с матерью мальчика дружила вплоть до лета 
прошлого года. А потом в больницу попала. Она 
инвалид, у нее вен на руках не видно, так что 
уколы чуть ли не в ладони кололи. Адскую боль 
терпела. А тут еще надо комиссию на ВТЭК про-
ходить и медкомиссию для школы. И тут до нее 
доходит простая вещь — а где подруга-то? Не 
звонит, не интересуется. Обида у нее жуткая. 
Но у нее все еще оставалась надежда, что та 
проявится. Но что происходит? Семья, для ко-
торой она столько сделала, не поздравили ее с 
1 сентября, с днем учителя и, наконец, с ее днем 
рождения (22 октября). У нее жуткая истерика. 

Но кульминацией стало, когда мальчик прошел 
мимо и не поздоровался. С Юлей все на улице 
даже здороваются — она публичный человек, вы-
ступает с аккордеоном в клубе перед ветеранами 
(пусть за это ей платят 1 тысячу рублей, но она 
ведь не ради денег). А тут ученик, для которого 
она вся выложилась, проигнорировал. Если бы 
видели, какое она ему портфолио делала! И тогда 
она сказала: «Все, отсекаю их. Нет надежды». 

— И с тех пор не общалась с семьей?
— Не то в конце февраля, не то в начале 

марта сама мать вышла на связь. На первые три 
эсэмэс Юля не отвечала. Я ей говорю: «Не надо. 
Пошли они на фиг».

В одной эсэмэс было, что мальчик попал в 
полицию и какой-то штраф за что-то надо было за-
платить. Она говорила примерно так: «Опять хотят, 
чтоб я им деньги туда носила? Нет уж, милые. Бог 
наказал, отомстил за меня». А потом ни с того ни с 
сего позвонила мама и вдруг такой вопрос — где 
мой мальчик? Юля: «Откуда я знаю?» 

— Вы отдаете себе отчет, что Юля могла от 
вас скрывать свои истинные отношения?

— Никакого секса не было! Скажите при ней 
само слово «секс» — и она покраснеет. Для нее 
эта тема — табу. Я даже подкалывал ее на этот 
счет. Но это уже интимные вещи, не буду гово-
рить. Она же с дошкольниками или с учениками 
начальных классов возится, у нее мышление 
другое. Она когда ко мне  приходила, мы гово-
рили о ее детях.

— Правда, что когда Юля увидела в Ин-
тернете фото своего ученика с девушкой, 
разозлилась?

— Мне сложно сказать, что ее возмути-
ло. Но она, повторюсь, относилось к ученику 
почти как к родному сыну. Вы поймите, я могу 
поверить, что она могла заказать, но чтобы это 
было на сексуальной почве — нет. С этим я бы 
и жить не смог. Да и все факты говорят за то, 

что любовных отношений быть не могло. Я иду 
по улицу, люди посторонние говорят: «Игорь, 
боритесь за Юлю».

— Когда вы ее видели в последний 
раз?

— 6 апреля. И потом она должна была ехать 
на собеседование в другую школу. Я написал 
эсэмэс: «Удачи тебе!» Она ответила, что сразу 
же напишет, как все прошло. 

Я знаю, кто истинный виновник всего. 
— И кто же?
— Пока помолчу, потому что она не разре-

шает говорить. Скажу лишь, что во всей этой 
истории замешан также тренер. Она, насколько я 
помню, просила его сделать ремонт в квартире. 
Может, он на что-то ее спровоцировал... После 
того как ее задержали, ей стало плохо. Вызвали 
«скорую». И она, напичканная лекарствами, на 
суде сама не понимала, что говорила. У нее все 
спуталось.

— Юля собралась заплатить 100 тысяч 
рублей. Откуда такие деньги у учителя, 
матери-одиночки?

— В протоколе изъятия фигурирует 10 тысяч 
рублей. Никаких ста не было. Много несостыковок 
и в видеозаписях, попавших в СМИ. Я хочу только 
одного — чтобы расследование было полным и 
объективным.

n n n
Мы показали записи, сделанные рукой Юлии, 

одному из ведущих российских графологов 
Нелли ГРОМОВОЙ. При этом из текста убрали 
все, что помогло бы специалистам понять, о ком 
идет речь — включая пол, возраст, профессию 
и т.д.

— Это женщина и, скорее всего, весьма 
немолодая, — сразу попала в точку Нелли. И 
дальше ее «диагноз» прямо ошарашил нас: — 
Она перфекционистка, амбициозна. Как бы вам 
сказать... Она психологически не совсем благо-
получная, так как склонна сильно застревать на 
личностных проблемах, на негативе. Постоянно 
находится в мыслительном процессе, прокручи-
вает в голове варианты неуспешного развития 
событий, испытывает сложности с доверием 
к людям, самокритична и критична к другим. 
Эмоционально воспринимает происходящее и 
реагирует на него, но внешне старается держать 
маску рациональности и успешности. Формальна 
в отношениях с людьми, хотя внешне дружелюб-
на. Для нее крайне важно поддерживать хорошее 
впечатление о себе, репутацию. Испытывает 
вспышки раздражения, но старается держать 
себя в руках. В общем, она на грани расстройс-
тва, эмоционально возбужденная особа. Очень 
субъективная, но думает, что объективна. Может 
настаивать на своей правде и не видеть большую 
картину, не видеть «лес за деревьями».

Ева МЕРКАЧЕВА.

Преподаватель права и обществознания 
Игорь (имя из соображений этики мы изменили) 
работал в подмосковной школе. Во время учебно-
го года объяснял школьникам законы, рассказы-
вал о том, как их защищает государство, на летних 
каникулах подрабатывал фотографом в детском 
лагере. В общем, спокойно жил и трудился на 
благо общества, до тех пор пока  не разошелся с 
гражданской женой. Обычная ситуация — прошла 
любовь, стали жить порознь. Малолетние сын и 
дочь остались с папой, пока женщина устраивала 
свою судьбу. Потом у мамы наладилась личная 
жизнь, и она решила кровиночек забрать. Но Игорь 
оказался не только любящим, ответственным, но 
и настойчивым родителем. Детей отдавать не 
захотел. Так, в 2006 году между бывшими нача-
лись судебные споры. В итоге родители, заклю-
чив мировое соглашение, поделили отпрысков. 
Старший ребенок — 7-летний мальчик — остался 
с отцом, 5-летняя дочка — с матерью. По идее, 
на этом история семейных конфликтов должна 
закончиться. Но, как потом оказалось, на этом 
она только начиналась. 

Вскоре после окончания судебной тяжбы 
Игоря задержали сотрудники Управления по 
борьбе с оргпреступностью ГУВД Москвы. Его 
подозревали в совершении развратных действий 
с несовершеннолетними (статья 135 УК РФ). Как 
оказалось, заявление в милицию о том, что отец 
якобы занимался непристойностями со своими 
детьми, написала экс-супруга. Единственной 
уликой в деле было семейное видео, на кото-
ром детишки без одежды играют друг с другом. 
Хотя в видеоролике и не поймешь, совсем ли они 
были обнажены, так как малышей видно только 
по пояс.

— Помню то утро, начало августа, мы вместе 
были, — поделился с «МК» Игорь. — Жара тогда 

стояла. Поэтому они и играли голые. Что здесь 
особенного для детей 4–6 лет? Никаких непри-
стойностей. Придраться не к чему. Но когда у 
людей задача найти для уголовного дела ка-
кие-нибудь доказательства, то, конечно, и такое 
видео сойдет.  

Так или иначе, мужчину заключили под стра-
жу. Игорь потерял работу и, главное, возможность 
по-человечески, а не из-за решетки общаться со 
своими детьми. Ему назначили адвоката, который 
пытался уговорить признать вину. В награду за 
сговорчивость защитник обещал с кем-то догово-
риться, чтобы Игорю дали маленький срок вместо 
более серьезного наказания: «Ну  зачтут время 
в СИЗО во время следствия как срок наказания, 

потом выйдешь, и все дела, а так посадят надо-
лго!»  Тут учителя спасли знание права и здра-
вый смысл. Он понял, что если согласится, то 
совершит большую глупость. Да и почему он, 
невиновный, должен сидеть? Неважно сколько, 
три года или три месяца? 

Игорь попросил помощи у другого право-
защитника и вместе с ним стал добиваться ос-
вобождения, хоть это было непросто. В апреле 
2008-го обвинение школьному учителю пере-
квалифицировали на еще более тяжелую статью 
— о насильственных действиях сексуального 
характера. 

Пока учитель томился в изоляторе, а про-
должалось это 10,5 месяца, следствие пыталось 

найти доказательства его вины. Правда, безус-
пешно. Арест мужчине все время продлевали. И, 
кстати, продлевал его скандально известный и 
теперь уже бывший первый зам. прокурора Мос-
ковской области Александр Игнатенко, который 
делал миллионы, покровительствуя подпольным 
казино. 

В конце концов Игоря выпустили — по закону 
его не могли больше держать в СИЗО. Между тем 
расследование по уголовному делу продолжа-
лось. Оно дважды направлялось в суд, но оттуда 
возвращалось обратно. И только в июле прошлого 
года следствие прекратило его под формулиров-
кой «за отсутствием события преступления» — в 
переводе на общедоступный язык это значит, что 
не было даже предмета для обсуждения! 

Интересно, что Игорь не держит зла на быв-
шую жену, объясняя и даже в некоторой степени 
оправдывая ее поступок: 

— Она мать, которая борется за своих детей. 
А я в этом случае кто? Человек, который мешает. 
Ее можно понять. Она хочет жить со своими де-
тьми. А от помехи надо избавляться. 

Сейчас жизнь у преподавателя наладилась. 
Работу Игорь нашел, сын вот уже пять лет живет 
с ним. К слову, после освобождения из тюрьмы 
мужчина долго не решался встречаться со своими 
детьми. Говорит, боялся новых обвинений в свой 
адрес. Вдруг опять увидят по пояс раздетыми 
и нафантазируют лишнего. Сын сам вышел на 
папу через социальную сеть в Интернете и стал 
общаться. 

За все злоключения — незаконное уголов-
ное преследование и арест — учитель решил 
судиться. Сначала подал в Мособлсуд и выиграл 
компенсацию за то, что уголовное дело в отно-
шении его проволокитили — оно длилось аж 
6 лет. Потом подал иск на 6 миллионов рублей 

в Тверской районный суд Москвы. Ответчиком 
выступил Минфин РФ. В данном случае именно 
этому ведомству полагается выплачивать ком-
пенсацию обиженной стороне. На днях служители 
правосудия удовлетворили требования. Однако 
посчитали сумму слишком большой, поэтому 
уменьшили ее до 150 тысяч. Истец возмутился. 
Как так, за страдания, потерянные работу и вре-
мя, а также испорченную репутацию со всеми 

вытекающими отсюда последствиями всего 150 
тысяч рублей? Решение районного он обжало-
вал в городском суде, заявив вместе со своим 
адвокатом о том, что назначенная ему сумма — 
«плевок». Посовещавшись между собой недолгое 
время, трио судей апелляционной инстанции не 
изменили размер компенсации. Теперь Игорь 
готовится к спору в Европейском суде. 

Дарья ЗАХАРОВА.

ИЗВРАЩЕННАЯ МЕСТЬ
Пытаясь отсудить у бывшего мужа детей, супруга 

обвинила его в педофилии

Самый лучший способ избавиться от надоевшего мужа — внимание, 
женщины! — отправить его за решетку! Самая лучшая уголовная статья 
для этого — развратные действия с детьми. В любом отделе полиции с 
большим вниманием отнесутся к вашему заявлению, примут бумагу и, 
очень вероятно, возбудят уголовное дело против бывшего благоверного. 
А улики, не беспокойтесь, придумать можно. Жительница Подмосковья 
пыталась избавиться от отца своих детей именно таким образом — уверяла 
правоохранителей, что якобы он извращенец и растлевает собственных 
сына и дочь. Более 10 месяцев муж просидел в тюрьме. Выбраться 
оттуда удалось, реабилитироваться тоже, правда, получить достойную 
компенсацию за душевные страдания лжепедофил до сих пор не может. 

«УЧИТЕЛЬНИЦА КРАСНЕЛА 
ДАЖЕ ОТ СЛОВА «СЕКС»
Ухажер арестованной 
женщины-педагога  
из Шатуры уверяет,  
что никаких отношений 
между ней и учеником 
быть не могло
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ВАЖНОВАЖНО

51-летняя учительница из Шатуры Юлия 
Симонова была задержана 7 апреля 2015 
года. Женщина «заказала» 15-летнего уче-
ника, оценив его жизнь в 100 тысяч рублей. 
В роли киллера выступил сотрудник право-

охранительных органов. Женщину арестовали в мо-
мент передачи денег.

МЭРА ПОХИТИЛИ, 
ЧТОБЫ НЕ УБИТЬ
Нашумевшее исчезновение 
Павла Плотникова оказалось 
спецоперацией против 
готовящегося убийства
Мэр столицы Марий Эл Павел Плотников на-
шелся так же неожиданно, как и пропал. 
В понедельник он дал пресс-конференцию, на 
которой объяснил детективный сюжет, став-
ший новостью номер один в субботу. «Исчез-
новение» мэра было спланировано сотруд-
никами МВД России, после того как им стало 
известно о готовящемся убийстве Плотникова 
и его семьи. 

Напомним, в субботу утром пресс-служба МВД 
по Республике Марий Эл опубликовала сообщение о 
розыске Павла Плотникова — мэра столицы Марий Эл. 
Пятничным вечером мэр приехал в батутный центр на 
улице Строителей на Lexus L570, принадлежавшем его 
другу. Автомобиль нашли на стоянке. Павел Плотников 
скоро уехал на серебристой «Ладе». С тех пор его никто 
не видел. А спустя сутки появилась официальная ин-
формация: пропавший найден и в понедельник выйдет 
на работу. Федеральные ведомства проводили мероп-
риятия по предотвращению планируемого убийства 
мэра и его семьи.

— В субботу мы с семьей должны были отдыхать на 
природе. Планировалось убийство всех, кто находил-
ся бы рядом со мной, — рассказал Павел Плотников. 
— События развивались очень быстро, меня заранее 
предупредили о готовившемся покушении и увезли. До 
сих пор у меня еще не было возможности ознакомиться 
с событиями, которые происходили в субботу, когда 
все думали, что я исчез. Я лишь попросил, чтобы меня 
ставили в известность, если в городе случится что-то, 
о чем я должен быть в курсе как глава администрации. 
Нужно было, чтоб события выглядели естественными. 
Семья ничего не знала, поэтому обеспокоенная супруга 
обратилась в полицию.

Одна из версий предполагаемого убийства — про-
двигаемый Плотниковым проект закона Марий Эл «О 
регулировании отдельных правоотношений в области 
производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции в Республике Марий Эл», 
который недавно одобрили Общественная палата рес-
публики и городское собрание депутатов. В частности, 
согласно проекту в Марий Эл сокращается розничная 
продажа алкоголя с 22.00 до 8.00. Также не допускается 
продажа спиртного в «наливайках», расположенных на 
внутридворовых территориях многоквартирных домов. 
Только в Йошкар-Оле насчитывается 139 таких заведе-
ний, 18 из которых работают в круглосуточном режиме. 
В эту версию, между прочим, укладывается и вчерашнее 
предположение «МК» о связи покушения с невыдачей 
разрешения на открытие кафе в местном парке.

Анастасия ПЕТРОВА,  
«МК в Йошкар-Оле».

ГЛАВНЫЙ ПСИХ «БУТЫРКИ» — 
НАЕМНИК С УКРАИНЫ
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 В Подмосковье тренер по карате 
задержан за растление 
малолетней на занятиях

Тренер по единоборствам для до-
школьников задержан за отврати-
тельное преступление — он заставил 
ублажить себя... 4-летнюю ученицу. 
К счастью, девочка рассказала роди-
телям обо всем, что произошло прямо 
на занятиях, и мужчину задержали.

Как стало известно «МК», безобразный слу-
чай произошел в городе Долгопрудном в минув-
шую пятницу. 20-летний Шамиль (имя изменено) 
преподавал вечером урок боевых искусств в 
одном из детских садов города. Парень работал 
с возрастной группой 3–5 лет. В середине за-
нятий он раздал задания для тренировки всем, 
кроме одной ученицы. Ее он отвел в подсобку, 
снял с себя всю одежду и заставил ее ублажить 
себя с помощью рук. Девочке учитель приказал 
никому не рассказывать о произошедшем, но, 
к счастью, она нарушила запрет. Родители на-
писали заявление на учителя, как только узнали 
об этом. Когда до Шамиля дошли слухи, что 
его ищет полиция, он сказал, что не понимает, 

в чем может быть дело, и сам попытался выйти 
на связь с полицией. Правда, потом он все же 
дал признательные показания. В ГСУ СКР по 
области сообщают, что подозреваемый помещен 
в изолятор на время расследования.

Шамиль окончил спортивную гимназию в 
Долгопрудном в 2012 году и спустя год после 
этого начал преподавать детям. Уроки в детском 
саду — всего лишь подработка, основное его 
место работы — в крупном спортивном центре. 

— Большой спортивный зал разделен на 
четыре части, и в каждой — своя секция, свой 
учитель и, соответственно, ученики, — пояснили 
«МК» в спортцентре. — В нашем зале дети не 
остаются без присмотра, родители их приводят, 
переодевают и ждут на трибунах, пока закон-
чатся занятия. В целом мы не можем поверить в 
произошедшее и до последнего надеемся, что 
это просто ошибка. Шамиль с малых лет живет 
в Долгопрудном. Масса людей знают его здесь, 
ведь после занятий он общается с родителями 
учеников и сам занимается в секции карате. 
Трудно даже сосчитать, сколько раз он занимал 
призовые места на первенстве Москвы и области 
по этому виду спорта. Практически с каждого 
чемпионата он привозил медаль.

 Леонид МИКУЛЯК.
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Жанна — одна из жертв серийного 
убийцы.

Место трагедии — дом на Липецкой 
улице.

Душевнобольные 
месяцами ждут в 

Бутырке отправки 
в больницу.
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Игорь  
за учительницу-
заказчицу стоит 
горой.

На суде Юлия Симонова 
старалась не привлекать 

внимания журналистов.

Момент задержания 
учительницы. 
Игорь считает, что в 
видеозаписях много 
нестыковок.



Развитие сюжета непредсказуемо, герои 
совершают поступки, которых от них уж точно не 
ждешь. Золушка хочет на бал. Правда, на него она 
так и не попадает, потому что у Крестной на тыкву 
другие планы. Даже настоящей Золушкой, которая 
потеряла туфельку, окажется вовсе не главная 
героиня. Но стоит всмотреться, и понимаешь, что 
на самом деле артисты ставят перед зрителями 
довольно серьезные вопросы, например, на что 
человек готов пойти во имя мести и можно ли 
приносить в жертву любовь, особенно чужую. В 
некоторые моменты впечатлительные зрители 
пускали слезу, скорее всего, не сочувствуя ге-
роям, а горюя о собственных нереализованных 
возможностях. 

Спектакль, конечно, в большей степени рас-
считан на взрослую аудиторию. Смысл некоторых 
реприз поймут только они. К примеру, идея объя-
вить войну соседям, именно «объявить, а не начать 
— ведь это разные вещи», как говорит Мачеха, 
детям вряд ли будет понятна. Да и красочные рас-
сказы героев под занавес о том, кто из них где и как 
умер, способны шокировать даже таких бывалых 

театралов, как я. Впрочем, большинство задумок 
оценят все. Чего стоит хотя бы шарф Лесничего, 
который по ходу действия начинает разматываться 
и в итоге опутывает всю сцену. 

Для меня главным плюсом спектакля явля-
ется, конечно же, музыка. Ее автором выступил 
Раймонд Паулс. Многие зрители выходят из зала, 
напевая самые запомнившиеся мелодии. 

С 23 апреля по 3 мая Московский театр мю-
зикла и газета «Московский комсомолец» предо-
ставляют  читателям газеты возможность окунуться 
в сказочный мир мюзикла «Все о Золушке» и при-
обрести билеты в театр по цене билета в кино.

Для того чтобы стать счастливым обладателем 
билета в партер, необходимо прийти в кассу театра, 
не забыв прихватить с собой газету «Московский 
комсомолец», и назвать секретный код — «МК». 
Забронировать места заранее можно также по 
телефону, позвонив в театр. Думаю, желающих 
хотя бы на время позабыть о своих делах и узнать 
всю правду о Золушке будет не мало.

Дмитрий ИБОВ.

В Московском театре мюзикла про-
ходит необычная постановка. Спектакль 
«Все о Золушке» за довольно короткое 
время сумел вызвать интерес даже у 
избалованной столичной публики. Он 
получился неожиданным и абсолютно 
ни на что не похожим. Классическая 
сказка для детей, на которую поначалу 
настраиваешься, незаметно превраща-
ется в сатирическую историю о мести и 
несбывшихся надеждах. 

АРТИСТЫ ГОТОВЯТСЯ К ПРАЗДНОВАНИЮ 70-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ

ТЕАТР

Весной в Театре мюзикла нас удивит 
спектакль-ревю «Жизнь прекрасна». 
Концерт состоит из калейдоскопа 
номеров в самых разных жанрах: от 
романса до рок-н-ролла, от оперетты до 
мюзикла. Обычно на него приходят со 
своими вторыми половинами. Это и не-
удивительно. Всего пара-тройка арий, и 
романтическое настроение обеспечено. 

Впрочем, 8 и 9 мая спектакли пройдут в не-
обычном формате. Артисты решили посвятить их 
70-летию Победы. Поэтому и номера будут соот-
ветствующими. Так что берите с собой бабушек и 
дедушек. Согласитесь, что возможность услышать 
песни военных лет в исполнении ведущих соли-
стов театра — достойный подарок, который ваши 
близкие запомнят надолго.

Дмитрий ИБОВ.

ЧИТАТЕЛИ «МК» УЗНАЮТ «ВСЕ О ЗОЛУШКЕ»
Почему Золушка 
не попала на бал
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Панцирь. 4. Суббота. 10. Ипотека. 11. Инфаркт. 13. Июнь. 14. Сало. 15. Штормовка. 16. Апрель. 
18. Натура. 20. Кувалда. 22. Царапина. 23. Дерзость. 24. Классика. 27. Отсрочка. 30. Абонент. 
32. Огород. 34. Пяльцы. 35. Украшение. 36. Труд. 38. Вино. 39. Ботинки. 40. Транзит. 41. Флагман. 
42. Экватор.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Падишах. 2. Цепь. 3. Ретушь. 5. Ураган. 6. Бакс. 7. Автобан. 8. Заправка. 9. Лизоблюд. 10. Интрига. 
12. Табурет. 17. Лекарство. 19. Агрономия. 20. Критика. 21. Адресат. 25. Ледоруб. 26. Аномалия. 
27. Оперетта. 28. Кульбит. 29. Ростбиф. 31. Выговор. 33. Дубина. 34. Печник. 37. Долг. 38. Виза.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат

— бесплатные 
консультации 
т. 8(495)407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ приглашаем охранников 
4 разряда для  дневной 
работы в г. Москве.  
т. 8(495)380-31-19,
с 10:00 до 16:00 ч.

предлагаю
❑ замена радиаторов, 

полотенцесушителей, труб 
т. 8-926-057-78-52

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у вывоз 
т. 8-916-578-96-56

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер,
МЭЗ-28, радиолампы, 
пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха 

т. 8-985-460-26-06

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

 расслабление 
т. 8-925-039-82-11

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление 
т. 8-915-051-04-21

❑ отдых 
м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Прозвище капитана Титаренко в фильме «В бой идут одни старики». 4. «Орган», расшатанный 

у истеричной девушки. 10. Тара, которую взяла с собой Падчерица, отправленная мачехой за под-
снежниками зимой в сказке «Двенадцать месяцев». 11. Обилие вследствие перепроизводства. 13. 
Ледяная «бахрома» на голых деревьях. 14. «Тоналка» на лице трубочиста. 15. Порок человека, который 
ест не как Дюймовочка. 16. Гора, «плюющаяся» огнем и пеплом. 18. Японский халат с широкими 
рукавами. 20. «Безгрешный» лицемер. 22. «Штат работников» разведчика. 23. Женское платье для 
верховой езды. 24. «Шпаргалка», куда постоянно смотрит молодой специалист, ведущий урок. 27. 
Часовое устройство бомбы. 30. Глубокий окоп для водопроводных труб. 32. Горечь на душе после 
неприятного разговора. 34. Пижон, одевающийся у лучших кутюрье. 35. Официальный прием у 
лица, занимающего высокий государственный пост. 36. Насмешливая и шутливая речь. 38. Пачка 
в гардеробе балерины. 39. «Атакующие» придирки оппонентов. 40. Мясо для буженины. 41. При-
вычная обстановка гостиничного номера. 42. Квартал на отшибе города.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Песня сербской певицы Марии Шерифович, которая победила на «Евровидении-2007». 2. 

Заминка в работе техники. 3. Пробежка бобслеистов перед тем, как сесть в свой «болид». 5. Трость 
музыканта с контрабасом. 6. Беспорядок до сотворения мира. 7. Устаревшее название летчика. 8. 
Труженик, у которого нет образования. 9. Группа земляков на чужбине. 10. Спортивная игра «поло-
теров на льду». 12. Арамис по вероисповеданию. 17. Рекламная контора. 19. Постоялец гостиницы, 
пожелавший остаться неизвестным. 20. Парнишка, который от сессии до сессии живет весело. 21. 
Отсутствие всякого управления. 25. Бестолковый и ленивый амбал. 26. Ежегодный поход в баню 
31 декабря. 27. «Пилот» железнодорожного состава. 28. Пассия в речи деревенского ловеласа. 
29. Иголка ежика. 31. «Изготовление» прически. 33. «Море», что пьяному по колено. 34. Торговец, 
которого вегетарианка за версту обходит. 37. Кабачки, тушенные с капустой и морковью. 38. Под-
росток на судне, обучающийся морскому делу.

— Эгоистом быть нельзя! И если при-
рода наградила художника талантом и 
возможностями, то тем и другим необ-
ходимо делиться — именно так начинает 
практически каждый свой мастер-класс 
Зураб Церетели. А их за спиной у прези-
дента Российской академии художеств 
немало. Только за последнюю неделю в 
своей Галерее на Пречистенке он принял 
юных художников из Саратова и Тулы.

Делится своими знаниями Церетели не с 
каждым, ведь главные его слушатели — дети, 
хотя и взрослых, что пробуют себя в живописи, 
он тоже не обходит стороной. На этот раз в 
Галерее искусств мастер-класс для победите-
лей конкурса художественных произведений 
«Белая ворона». По официальным данным, 
мероприятие должны посетить только сара-
товцы, но на деле желающих поучаствовать в 
празднике цвета, света и вдобавок заворажи-
вающей грузинской музыки оказалось гораздо 
больше. И вот уже к художнику один за другим 
потянулись дети и родители — с пирогами, ка-
раваями и почему-то с музыкальными инстру-
ментами. Последним в импровизированной 
очереди оказывается маленький художник 
с миниатюрной балалайкой в одной руке и 
неминиатюрным тортом в другой. Правда, на 
торте вместо розочек — настоящая палитра, 
только съедобная.

Мест не хватает, зато бумаги, красок и 
кисточек точно заготовили на всех. Форма 
проведения — вольная: рисуй что хочешь, как 
хочешь и чем хочешь — главное, работай. И 
уже через полчаса листы бумаги превраща-
ются в произведения искусства: пейзажи, 
натюрморты и что-то космическое и абстракт-
ное — вся цветовая палитра. Здесь любовь к 
ярким цветам только приветствуется. Ощуще-
ние широкого и размашистого, как мазки на 
холсте, грузинского праздника не покидает 
участников события ни на минуту. Тем более 
что здесь нет суровой критики и отбора, се-
годня — только искусство.

Сам маэстро тоже стоит за огромным 
холстом — тот вдвое выше его — и время 
от времени его помощник, которого Зураб 
Константинович зовет «мальчик», поднимает и 
опускает будущую картину. Любой желающий 
может подойти и задать вопрос — а вопросы 
самые разнообразные. Юную художницу из 
Тулы, похоже, куда больше интересует обще-
ние, нежели рисование, и она не отходит от 
Церетели: «Скажите, а вы правда были зна-
комы с Высоцким?»

— Был, — улыбается мастер. — Володя 
Высоцкий был очень хорошим человеком, не 
эгоистом. Всегда всем делился!

Время от времени Мастер прохаживается 
по рядам, чтобы дать несколько советов — 
никакой дидактики, а советы ценные.

— Зураб Константинович, эти ребята 
сегодня специально приехали к вам, а 
вообще в каком режиме вы работаете с 
детьми? Сколько раз в неделю проводите 
мастер-классы?

— Три раза — пятница, суббота и вос-
кресенье — здесь, в Галерее искусств. Учу, 
как начинать композицию, как увеличивать, 
что такое тональность, колоритная гамма в 
живописи — показываю, и дети уникально 
осваивают это все. Я, как президент Академии 
художеств, обязан заниматься со студентами. 
Но работа с детьми — для меня никакая не 
обязанность, а потребность. Потребность со-
хранить ту школу, которая идет еще от Петра, 
от екатерининской эпохи. Не стоит забывать 
и про 1947 год, когда после войны страна 
наша была в ужасном состоянии, а Академию 
художеств поднимала.

Ведь Россия всегда шагала в мир че-
рез искусство, а это многое дает — доброту, 
стремление, развивает сознание. Я ведь не 

только здесь провожу мастер-классы: когда 
в Америке бываю, провожу мастер-класс, 
во Франции тоже... И знаете, для меня это 
очень важно. А почему? Чтобы знать и по-
нимать, в каком направлении мыслит новая 
генерация.

— И как мыслят, что у них в приорите-
те? Новые технологии?

— Много наблюдаю и скажу честно, что 
самые лучшие — российские дети, потому 
что школа, Московская и Петербургская, она 
держит, подпитывает. Я, например, очень 
стараюсь, чтобы эта школа не потерялась. 
Почему? Потому что пришли новые люди, 
которые не понимают ценности того, что по-
лучили от предшественников, и даже такую 
фразу бросают: «А что художник? Он пускай 
рисует». Нет, не так, мои дорогие, художник и 
наука — одно целое. А сейчас, когда все про-
дано и в Москве нет ни литейных заводов, ни 
учебных баз, трудно учиться.

— Почему вы работаете именно с 
детьми?

— Потому что если вы любите искусство 
и любите новое поколение, значит, хотите 
что-то для них сделать. В этом и заключается 
патриотизм. Я президент Академии, у меня 
большие возможности. Я не люблю эгоистов, 
нужно делиться всем, что у тебя есть.

— Ваши мастер-классы могут повли-
ять на выбор будущей профессии?

— Художником нужно родиться, но это 
еще не все — нужно учиться! Если ты родился 
художником и хочешь стать профессионалом, 
то каждая мелочь важна: и палитра и цветовая 
гамма; но самое главное — художник должен 
любить работать, вставать и работать, это 
очень важно. Такие гиганты, как Шагал, Пи-
кассо, они вставали и работали. Вот возьмите 
Пикассо. Я у него в мастерской как-то целый 
день провел и наблюдал, что он на все во-
круг — ноль внимания, только работал. Бегал 
около зеркала, движения делал быстро так 
и тут же фиксировал их на холсте. В одних 
трусах был.

— А Шагал какое впечатление про-
извел на вас?

— Грандиозное. Он был с юмором. Они 
классику хорошо знали, анатомию прошли 
— вот это и есть художественно правильное 
отношение к жизни и работе. Художники — это 
богатство России, это как мощный оркестр, 
где скрипка, труба, все инструменты, — и 
создается красивейшая мелодия. Я рань-
ше, когда учился в Академии, в комбинате 
Вучетича мы практику проходили и знали, 
как делать литье, что такое увеличение скуль-
птуры — на прак-ти-ке! Сейчас этого нет. 
Техникумы, комбинаты — все закрыто. Когда 
я Пицунду оформлял, в Адлере или в Сочи, я 
отсюда мастеров брал на мозаичные работы. 
А сейчас студенты ничего не знают, потому 
что не проходят. Нет тех учебных баз, что 
раньше мы имели.

Поэтому главная задача — моя и Акаде-
мии: пока есть силы и энергия — передавать 
наш опыт. 

Слушайте, я сделал 90 выставок по 
России и счастлив — тонус поднимается от 
доброты, от этих уникальных лиц и глаз. Из 
Тулы дети целый день рисовали, а я такой 
тонус получил, что вторую картину уже де-
лаю. Гигантом становишься. Это ни с чем не 
сравнить. Через искусство Россия шагала, и 
надо, чтобы шагала так и дальше.

Кто-то из журналистов просит поговорить 
о политике, но сегодня разговоры на любые 
темы, кроме искусства, — табу. Художник 
смеется и рассказывает о том, как в детстве, в 
детском саду кто-то из воспитателей сунул ему 
в руки цветные карандаши и... все началось.

Марина РАЙКИНА,
Саша БАРИНОВА.

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: «ЧТОБЫ ПОНЯТЬ 
ДОСТОЕВСКОГО — ОДНОЙ СТАРУШКИ МАЛО»
«Преступление и наказание» Кончаловского 
напомнит людям простые смыслы

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9, 
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»,
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16, 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
22 апреля с 8.00 до 15.00
23 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»,
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит», 
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»

24 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5, 
м. «Динамо», южный выход,
м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77, стр. 7, 
м. «Крылатское»,  
Осенний б-р, д. 19

ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
23 апреля с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 2Г,  
в холле Егорьевского центра социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвалидов «Журавушка».  
(«МК», понедельник–суббота, — 600 рублей.)
24 апреля с 17.00 до 20.00
МОСКВА, ул. Халтуринская, д. 18,  
Центральная библиотека имени М.А.Шолохова.  
Вас ждут льготная подписка на «МК»  
и литературно-музыкальный марафон в рамках юбилея 
великого русского писателя М.А.Шолохова.  
(«МК», понедельник–суббота, — 600 рублей.)

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей.
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...В Театре мюзикла Михаила Швыдкого 
полным ходом продолжается работа над 
«Преступлением и наказанием» на му-
зыку Эдуарда Артемьева и в постановке 
Андрея Кончаловского. Понятно, что не 
только для молодого театра на Филях, но 
и для столицы в целом «Преступление» 
станет знаковым культурным явлением.

Художник спектакля англичанин Мэтт Дили 
как раз показывает Швыдкому очень-очень про-
межуточный макет будущих декораций. А мы — 
пристаем с вопросами.

— Михаил Ефимович, кастинг по «Престу-
плению» выходит на финишную прямую?

— Сейчас важнейший момент настал: мы 
находимся в поиске двух главных героев — Рас-
кольникова и Сони. К нам пришло более тысячи 
анкет, отсмотрели мы около 500 человек. И такой 
масштаб «розысков» понятен: от этих двух героев 
очень многое зависит. Если с ними ошибемся, все 
остальное рухнет. Но скоро со всеми кастингами 
мы поставим точку: «ремонт нельзя закончить, но 
его можно остановить».

— Плюс еще один состав надо найти — в 
очередь...

— А в идеале вообще лучше иметь три состава. 
Кроме того, важную роль играет выразительный 
ансамбль: артистов набирается порядка 36 человек, 
вместо привычных нам 24. Там труднейшие партии 
— мужик в красной рубахе, старуха-процентщица, 
проститутки, я уж не говорю о Свидригайлове, 
Разумихине...

— А нельзя ли Соню из ваших выбрать? 
Прекрасные же Золушки... 

— Андрей Сергеевич ищет этакую Эдит Пиаф 
— маленькую, но с огромным голосом. Хотя физио-
логически это сложно, потому что мощный голос 
редко живет в хрупком теле. К тому же Соне 18–20 
лет, а певица должна обладать опытом. Так что 
посмотрим. 

— Музыкальный материал готов?
— Партитура завершена; над нею работал Сер-

гей Шустицкий и Сергей Иньков. Шустицкий, по сути, 
сделал новую редакцию оперы Артемьева, которая 
будет идти 2 часа 40 минут, вместо оригинальных 
четырех с половиной. И это все попадет в руки очень 
известного англо-американского аранжировщика и 
композитора Джона Олтмана, тот сделает оконча-
тельный саунд-дизайн. Здесь, кстати, проявляется 
феномен Артемьева: артисты должны петь очень 
непростые партии, которые должны стать очень 

простыми для публики.
— Есть ли смысловые сложности в работе 

над «Преступлением»?
— Этот спектакль не должен быть в нынешнем 

времени. Он по сути своей вневременной. Но есть 
и более важная проблема: для нынешнего зрителя 
смерть стала этаким утренним интертейментом: 
пьешь кофе с булочкой — а тут тебе показывают 
новости... И чтобы смерть вызвала нравственное 
переживание, нам нужны очень мощные визуаль-
ные образы, «спрямленные» даже решения. Нужно 
заставить людей пережить смерть как смерть, пре-
дательство как предательство, измену как измену. 
Мы часто ерунде придаем огромное значение, а 
главные вещи утрачивают реальный вес и реаль-
ный смысл. Главное, чтобы мы вернулись к смыслу 
Достоевского, и тут… страшно сказать… одной 
старушки мало. Потому что сегодня с легкостью 
говорят: там погибло 70 миллионов, тут погибло 
20 миллионов…Цена жизни потеряла реальную 
бесценность. Нам кажется, что «слезинка ребенка 
не стоит мировой гармонии», — это всего лишь 
литературная фигура. Это не фигура — слезинка и 
мировая гармония сопоставимы. Ну как так, если 
сегодня влегкую говорят, что «а-а, может начаться 
атомная война». Как? Я вырос в послевоенное время, 
когда появление атомной бомбы казалось угрозой 
всему человечеству, а теперь легко и просто об этом 
рассуждают за завтраком.

— И Андрей Кончаловский ваши взгляды 
разделяет?

— Думаю, да, весь спектакль строится на взаи-
мопроникновении двух людей, которые ненавидят 
этот мир и ненавидят поначалу друг друга... это 
спектакль об обществе, в котором антагонизм и 
беспредельная ненависть ведут к катастрофе. И 
единственное спасение — любовь. Любовь в высшем 
смысле этого слова. И если в нашем расколотом, 
страшном обществе, когда люди готовы к чему угод-
но — к революциям, к разрушениям, «уничтожению 
до основания», — когда ненависть накопилась в не-
вероятных размерах, если любовь не победит, то мы 
погибнем. И все остальное теряет смысл.

...Активные репетиции начнутся с 1 июня, прод-
лятся все лето. Как только репетиционный процесс 
«Преступления» будет запущен, начнется постепен-
ная подготовка и ко второй премьере — к камерному 
мюзиклу об истории любви Ремарка и Марлен Ди-
трих (ставить будет, скорее всего, Олег Глушков, до 
этого удачно поставивший «Золушку»).

Ян СМИРНИЦКИЙ.

                                                                   ЗУРАБ ЦЕРЕТЕЛИ: 
«ВЫСОЦКИЙ ВСЕГДА ВСЕМ ДЕЛИЛСЯ»
Необычный мастер-класс великого скульптора
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— Маша, вы знаете, что главный тренер Андрей 
Родионенко назвал вас фартовой? Согласны?

— Да, не знаю, может быть. Но смотря что иметь 
в виду. Если то, что случайно приехала и, получается, 
случайно выиграла… Так ведь не бывает. А до этого 
сколько работала?

— Но вы и правда попадаете в команду просто 
вихрем. Тренер Марина Ульянкина после медали 
на Олимпийских играх сказала, что вы запрыгнули 
в последний вагон уходящего поезда. Сейчас это 
был уже даже не уехавший вагон, а спецрейс.

— А-а, это… Да, это я умею, оказывается. Я про 
вихрь.

— И ведь совсем не далек еще тот день, когда 
на отборочном чемпионате России в Пензе в начале 
марта вам сказали что-то типа: Маша, ты не наша, 
на чемпионат Европы не поедешь, необходимость 
свою не доказала.

— И на кого обижаться? Знаете, все честно было. У 
нас был с Аллой Сосницкой честный спор: кто выиграет 
прыжок, тот и поедет на чемпионат Европы. Недели 
за две до Пензы я как раз начала исполнять сложный 
прыжок, который готовила, уже более уверенно. И мы 
решили, что я буду его делать в Пензе, потому что надо 
отбираться на чемпионат Европы. Алле было чуть лег-
че — она его уже исполняла на чемпионате мира. А у меня 
ведь Пенза — первый старт. Конечно, волнительно — и 
тогда было, и сейчас. Ведь, например, два с половиной 
винта я стала делать стабильно лишь спустя четыре года. 
Нужно время, но, как всегда, где же его взять? В Пензе, 
когда я упала на приземлении, то даже не поняла, как 
это случилось. Мне потом сказали: просто сделала бы 
шаг вперед и устояла! Но я ведь само приземление этого 
прыжка еще не чувствую, не успела понять. Спускаюсь 
вниз — старший тренер Евгений Анатольевич Гребёнкин 
пожимает руку, а я только бубню: все, я в пролете.

Приехала на Круглое, пыталась все доказать: возь-
мите меня! И в какой-то момент начала даже верить, что 
докажу! Не на шутку разошлась — все лучше и лучше 
делала. Но решили взять Аллу — многоборка всегда 
лучше, чем просто снарядница. И все улетели.

— А потом зазвонил телефон…
— Да, и голос Ксюши Афанасьевой сказал: «Маш, 

ты можешь вылететь во Францию? У Аллы травма». 
Я сквозь сон: да-да-да… Потом глаза открываю: «Что?! 
Какая Франция?». Я ведь уже расслабилась, нулевая, 
можно сказать. Но видно, то, что я выиграла, это как раз 

комплекс сработал: результат труда до Европы плюс 
отдых. Мышцы отдохнули, голова отдохнула.

…Слушайте, честно, я до сих пор не верю, что по-
бедила. У меня сейчас такое ощущение, будто я уже 
съездила в Рио.

— Маша, возьмите себя в руки.
— Да нет, меня чемпионат Европы зарядил по 

полной программе. Вы говорите: вихрем ворвалась. 
А так и получилось. Правда, ставку делала не только на 
прыжок, понимала, что и на брусьях тоже все возможно. 
Два года назад на чемпионате Европы в Москве ведь 
сделала что могла, другие спортсменки ошиблись, а я 
третьей стала.

— Зарядил — на что?
— Я очень хочу поехать на вторые Игры. У меня про-

сто бешеная теперь мечта появилась. Одна такая мечта 
уже осуществилась: я хотела выиграть какие-нибудь 
соревнования, чтобы стояла на пьедестале, на первом 
месте, и гимн России играл. У меня же никогда этого не 
было! И сегодня я стояла на пьедестале и звучал гимн. 
Все, следующей мечтой ставим Олимпиаду.

— Мимо мира прыгаете? Так не получится.
— Мир, естественно, тоже надо «победить». Но 

Олимпиада — самое крутое.
— Вы в Монпелье показали самую высокую 

сложность в прыжке, но ругали себя за чистоту 
исполнения.

— Да, потому что те же американки могут как раз 
чистотой и победить. У меня пока есть проблемы: когда 
готовилась, почти изжила их, но чуть расслабилась — 
снова появились. Бежала на прыжок, прямо молилась, 
а в какой-то момент просто испугалась: все! Потому 
что так прижало к снаряду, не знаю даже, как вырулила. 
Я увидела свои руки, показалось, что мимо них пролетаю. 
«Маша, пожалуйста, надо встать!» — это такой вопль 
внутри был. А ведь это всего-то мгновение: мышцы за-
жала и полетела. Надо посмотреть повтор, у девчонок 
спрашивала, говорят, в принципе нормально все прошло, 
но ноги все же развела. А ощущение было, что я прямо в 
группировке прыгнула. Хочется ведь всегда самой себе 
доказать, что можешь классно сделать. И совершенно 
не хочется давать повод судьям для сомнений. Мне 
кажется, я дала.

— Но они дали вам медаль. Вы теперь не рас-
слабитесь на волне успеха?

— Хочу еще усложнить прыжок.
— Почему спрашиваю: все ведь ждали, что 

после Олимпиады вы вперед просто танком пойде-
те. Да и сами говорили как раз об этом: теперь знаю, 
как надо работать, свое не отдам. В результате 
буквально пропали на несколько лет. И где были?

— Я в какой-то момент, видимо, подумала: все, я все 
умею, если так выступила… Нужно только «качаться», 
больше ничего не делать.

— То есть вы сейчас признаетесь, что…
— Да, звезда в голову ударила. А потом пришла в 

себя чуток — вдруг поняла, что я взрослею, организм 
взрослеет. И такого, как раньше — пропустил какое-то 
время, пришел и легко начинаешь тренироваться с 
пропущенного момента, — уже не будет. С возрастом 
все иначе. Хотя, казалось бы, 19 лет, а физически уже 
тяжело, надо заставлять себя и понимать: что делать, 
что не делать. Надо с головой дружить.

— Это уже вошло в практику или только в 
теории?

— Сейчас оклемалась, мне кажется, мозги в голову 
пришли.

— Гулять снова не намылятся?
— Сейчас никак нельзя, уже Олимпиада близко.
— Маша, гимнастика — это ваше?
— Наверное.
— Знаете, иногда человек добивается успеха 

в чем-то, а все на сторону смотрит: если бы я туда 
пошел…

— Я же бросала гимнастику, уходила на акробати-
ческую дорожку прыгать. Но скучно — они же по прямой 
там прыгают, и все. Каждый день приходить на одну 
дорогу? Моя сестра занималась батутом, я была у нее 
на тренировках, думала: может, попробовать? Но это 
так страшно, там же только сетка, а скачут как! Я поняла, 
что в гимнастике просто… весело даже.

— Ничего себе вы нашли слово для сложнейших 
элементов! Обхохочешься прямо.

— Ты получаешь от этого удовольствие. Ты улыба-
ешься постоянно.

— Когда вы «золотой» прыжок сделали, мне 
кажется, весь зал заразили своей улыбкой от уха 
до уха.

— Когда я поняла, что ровно по прямой встаю, так и 
расплылась. Улыбаться — это ведь здорово! Хотя, может 
быть, кто-то и считает меня глуповатой.

— Какой-то неожиданный переход. Это по-
чему же?

— Я обращала внимание: люди на улыбку по-
разному реагируют. А я чаще всего улыбаюсь, когда 
кто-то рядом.

— Вы что, не знаете самый современный совет? 
Забейте. Я вот обратила внимание на то, что слово 
«боюсь» мелькает у вас достаточно часто. Это такая 
страховка — сказать, чтобы сделать?

— Одно время боялась за ноги. Алию Мустафину с 
травмой все время вспоминала... Я даже перекручивала 
прыжок, чтобы не вставать на ноги намертво, специально 
перекручивала. Но когда через страх переступаешь, 
когда отшлифовываешь элемент, тело слушаться на-
чинает. И изучение нового уже не столь настораживает, 
как раньше, так скажем. И тренеры знают, что надо 
делать, чтобы у меня все получалось. Есть опасения 
какие-то, но я уверена, что все в итоге сделаю. У меня 
хорошая координация, и технически с элементами тоже 
справлюсь.

— Тренер говорит, что у вас стопроцентная 
координация. Как, видимо, и реакция. Возвраща-
юсь к началу: вам позвонили и сказали «пройдите 
к самолету».

— Вы себе не представляете, какая истерика у меня 
была! Плачу, мне мой молодой человек говорит: «Ты 
чего плачешь-то? Да чего тебе надо: взяла купальник, 
тейпы и… вперед!».

— Очень хочется сказать: типично мужской 
подход, но в этой ситуации он был, кажется, един-
ственно верным.

— Да. А я еще в новой квартире, вещи в коробках, 
не разобраны, я не знаю, где у меня и что… Сумка после 
сборов не знаю где, а там еще 150 сумок, на нервной по-
чве вообще ничего найти не могу. Вот рвалась-рвалась 
на чемпионат, попрощалась с ним и… тут же оказалась 
не готова. Вообще ничего не понимала, весь перелет до 
Парижа спала. Потом на пересадке хорошо что встре-
тила вице-президента федерации Валентину Алексан-
дровну Никанорову, она рядом села, а я опять уснула. 
Просыпаюсь, она меня спрашивает: «Маш, ты что, уже 
прыгнула?» — «В смысле?» — «Ты так дергалась!».

— Вы что, в любом месте можете уснуть?
— Это у меня с детства. Папа раньше очень музыку 

громкую любил, в машине включал, а я на заднем сиденье 
спокойно дрыхла. Вот с Ксюшей Афанасьевой живем в 
одном номере — она все выключает, телевизор выклю-
чает, иначе не заснуть. Мне не важно — горит свет, не 
горит… Странно, а ведь именно Ксюша меня приводила 
в чувство на Олимпийских играх: «Маша, не зависай!».

— Сейчас, Маша, проверим ваше желание гото-
виться к Играм: где находится новая квартира?

— Сходня, от нашей базы всего полчаса. Не хоте-
лось в Москве, стоянка, машины, гарь — не люблю... 
Две минуты до леса. Собаку взяли — у нас дог, белый 
с черным пятном на лбу, краси-
и-ивый! — погуляли в выходные, 
подышали. И обратно — трениро-
ваться. Прошла проверку?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Мы сделали великое дело. Мы вернули Питеру радость» — сло-
ва Вячеслава Быкова, ставшего в воскресенье первым тренером, 
выигравшим Кубок Гагарина с двумя разными командами (в 2011-м 
главный трофей КХЛ добыл под его руководством «Салават Юлаев»), 
произнесенные в раздевалке сразу после финальной сирены, дали 
старт празднованию главного достижения СКА в истории. Обыграв 
«Ак Барс» в пятом матче, хоккеисты Санкт-Петербурга впервые стали 
обладателями Кубка Гагарина.

«Первый глоток капитану», — сказал Вячеслав Быков. «Давай, Илю-
ха!» — закричала команда. И Илья Ковальчук пригубил шампанское из 
долгожданного Кубка. Армейцы Санкт-Петербурга, только что вписавшие 
свое имя в историю российского хоккея, подходили к трофею робко, словно 
не верили, что это происходит с ними.

Евгения Дадонова, побившего снайперский рекорд московского ди-
намовца Михаила Анисина (армеец в плей-офф КХЛ в этом сезоне забил 
15 шайб), даже пришлось подначивать, чтобы он сделал глоток заслуженного 
игристого. А ведь имел полное право в нем чуть ли не искупаться. Как со-
общила официальная страница СКА в соцсетях, признанный MVP плей-офф 
Илья Ковальчук отдал этот приз Дадонову. Он заслужил.

n n n
Так же робко СКА начал серию с ЦСКА, проиграв первые три встречи. 

Уже после воскресного триумфа нападающий СКА Артемий Панарин назовет 
тот полуфинал «мужским» и «самым сложным», а Вячеслав Быков скажет, 
что хоккей, который демонстрировал ЦСКА, и поиск ключей, которые надо 
было подобрать под команду Дмитрия Квартальнова, помогли СКА выиграть 
финал Кубка Гагарина.

Ключи в СКА подбирать умеют. Питерцы установили рекорд КХЛ, 
впервые в истории сумев победить в серии плей-офф, отыгравшись со 
счета 0:3.

Что ж, в итоге все «армейские сестры» получили по серьгам: ЦСКА 
стал чемпионом России, СКА — обладателем Кубка Гагарина. Причем для 
финальной серии, которая, по идее, должна была стать самой напряженной, 
не потребовалось полной дистанции.

n n n
Питерский СКА, который встречался с казанским «Ак Барсом», по сути, 

не испытал никаких проблем в игре с соперником. Чтобы завоевать трофей, 
подопечным Вячеслава Быкова потребовалось пять матчей, а в отчетной 
встрече они разгромили «барсов» со счетом 6:1.

Один выигранный на выезде матч, конечно, давал казанцам надежду 
на то, что отыграться у них получится. Да и чудеса, как мы уже видели в 
нынешнем розыгрыше Кубка Гагарина, случаются.

Примерно это и попытались исполнить хоккеисты «Ак Барса» в пятой 
встрече. Их стартовый натиск, как обычно, впечатлял. Но только не игроков 
СКА. За время этой серии они уже к таковым привыкли.

И выигрывать привыкли тоже. Поэтому, переждав всего чуть более 
минуты, они открыли счет в матче. Гол на счету Эрикссона, который мощно 
бросил из левого круга вбрасывания. А дальше начался настоящий кошмар 
для хозяев площадки. Гости много бросали, и некоторые броски доходили 
до цели, как ни старался голкипер «Ак Барса» Нильссон. После пятой шайбы 
«Ак Барс» окончательно «поплыл». Подопечные Зинэтулы Билялетдинова 
не могли вообще ничего создать в чужих владениях, и не было заметно, за 
счет чего ход матча мог бы переломиться. Хоккеисты СКА просто не давали 
для этого шансов.

И символичная шайба Червенки в самой концовке матча как бы обязана 
была показать, что СКА в этом году — сильнейшая команда. И она совер-
шенно достойно выиграла Кубок Гагарина, совершив камбэк в серии с ЦСКА 
и смяв соперника в финале. И теперь именно питерская команда впервые в 
своей истории завладела этим трофеем. И Вячеслав Быков, тоже впервые 
в истории, стал тренером, который смог выиграть Кубок с двумя разными 
командами, причем из разных конференций — с Востока и Запада.

Конечно, хотелось бы, чтобы финальная серия длилась чуть подольше. 
Но триумф — он такой. Не всегда нервный. Иногда — безоговорочный.

n n n
В аэропорту «Пулково-2» хоккеистов СКА встречали около трех тысяч 

болельщиков. Не испугавшись ночного мороза и распевая «И снова СКА 
побеждает!», поклонники питерских армейцев не один час простояли на 
улице, лишь бы одним глазом увидеть долгожданный трофей. «Было бы 
стыдно смотреть в глаза своим фанатам, если бы снова не смогли при-
везти Кубок в Питер», — скажет по прилете Артемий Панарин. Но в этот раз 
стыдиться им было нечего. Впрочем, долгого общения с болельщиками не 
получилось. Измученные, но счастливые армейцы быстро погрузились в 
автобус, который фанаты потом долго не выпускали и чуть ли не на руках 
готовы были нести по улицам Петербурга. С болельщиками СКА еще встре-
тится, они вместе отметят победу.

Впрочем, не только СКА есть что отметить. Радуется нынче и Континен-
тальная хоккейная лига. В этом сезоне посещаемость матчей превысила 
6 миллионов человек. И это рекорд в истории КХЛ. Стадионы 28 клубов 
заполнялись на 82% в регулярке и на 93% — в плей-офф. Если хотя бы по-
ловина игр будет такой же, как финал Западной конференции в этом году, 
то российские ледовые дворцы станут слишком тесными.

Алексей САФОНОВ, Ульяна УРБАН.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кельми Крис (Анатолий) (1955), 
музыкант («Рок-Ателье»)
Куинн Энтони (1915–2001), актер, 
обладатель двух «Оскаров» («Доро-
га», «Собор Парижской Богоматери», 
«Блеф»)
Кулибин Иван (1735-1818), знамени-
тый механик-самоучка
Л е к а в а л ь е  В е н с а н  (19 8 0), 
хоккеист
Муратов Александр (1935), киноре-
жиссер («Старая крепость», «Гонки по 
вертикали», «Танго смерти», «Татар-
ский триптих»)
Немировский Евгений (1925), исто-
рик книги
Старли Джеймс (1830–1881), один 

из изобретателей велосипеда, осно-
ватель велоиндустрии

ДатскИй угОлОк

День местного самоуправления.
1910 г. — умер Марк Твен.
2010 г. — умер экс-президент МОК 
Хуан Антонио Самаранч.
2014 г. — умер актер Александр 
Леньков.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
местами мокрый снег, дождь. Ночью 
облачно с прояснениями, температу-
ра в Москве 0...-2°, по области -3...+2°, 
днем облачно, температура в Москве 

+4...+6°, по области +3...+8°. Ветер 
северо-восточный, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.11, заход Солн-
ца — 19.47, долгота дня — 14.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ (на 21.04.2015):
1 USD — 51,5207; 1 EURO 
— 55,5496.
По курсу ММВБ (на 20.04.2015):
1 USD: спрос — 52,20;] предложе-
ние — 53,95. 1 EURO: спрос — 55,93; 
предложение — 57,89.

© ЗаО «Редакция газеты «московский комсомолец», 2015.
торговая марка и торговое имя «московский комсомолец»,
«мк» является исключительной собственностью  
ЗаО «Редакция газеты "московский комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

сРОк пОДпИсаНИЯ
гаЗЕтЫ В пЕЧатЬ 19.00

Дежурный редактор:
Cтанислав скОБлО
НОмЕР пОДпИсаН В 19.00

главный редактор
павел гусЕВ

аДРЕс РЕДакЦИИ И ИЗДатЕлЯ:
123995, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕктРОННЫй аДРЕс 
РЕДакЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «агентство «мк»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-04-00172
Общий тираж: 1.981.909 

Отпечатано в ЗаО «полиграфический комплекс «ЭкстРа-м»
143400, московская область, красногорский р-н, п/о красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

спОРтЭВРИка
ТЕМА 
ДНЯ

Н
Е

 Я
В

Л
Я

Е
ТС

Я
Л

Е
К

А
Р

С
Т
В

Е
Н

Н
Ы

М
 

С
Р

Е
Д

С
Т
В

О
М

8-800-333-83-03 Эта «горячая линия» 
создана специально для тех, чьи близ-
кие попали в алкогольную зависимость. 
В наши дни алкоголизм — масштабная 
социальная проблема. Но, к сожалению, 
чаще всего каждая семья борется с ней «в 
одиночку». По телефону «горячей линии» 
обращаются самые разные люди — мате-
ри, отцы, жены, мужья, дети...

Здравствуйте, у меня такая 
проблема... понимаете... 

Сын (ему 41 год) почти каждый день 
напивается и кричит на меня. А по-
рой норовит и «руку поднять». Обыч-
но он такой хороший, заботливый... 
добрый... Но как только выпьет — в 
него как будто бес вселяется...

Н.А. Сафронова. г.Брянск

Конечно, зависимость от алко-
голя не возникает «вдруг». Это про-
исходит постепенно, и часто — не-
заметно. Но на самом деле путь от 
безобидной «рюмочки за столом» 
до металкогольных психозов может 
быть гораздо короче, чем многие ду-
мают. Алкогольная зависимость не 
имеет возраста и пола. И женщины 
подвержены риску пристраститься к 
алкоголю так же, как мужчины.

Даже не знаю, с чего на-
чать... Нашей дочери 43 

года. Мы ее очень любим. После 
развода с мужем все чаще «при-
кладывается к рюмке». Приходит 
домой «навеселе». Прячет от нас 
бутылки, а когда мы их находим — 
начинает скандалить... Соседи вы-
зывают полицию. Внучка несколько 
раз уже убегала из дома.

Куликов Ю.В., г.Москва

Если вы замечаете, что кто-то из 
ваших близких проявляет к алкоголю 
устойчивую тягу, если ищет любой 
повод «выпить» — не молчите! Редко 
человек, попавший в алкогольную за-
висимость, признается себе в этом. 
Еще реже — расскажет о проблеме 
другим. Или, тем более, попросит 
помощи. Сделать решительный шаг, 

поддержать, проявить внимание и 
заботу — вот главное, что вы мо-
жете сделать в подобной ситуации. 
Поэтому — обратитесь к специали-
стам «горячей линии» по телефону: 
8-800-333-83-03.

Сегодня существуют разные спо-
собы помочь людям с алкогольной 
зависимостью, одним из средств, 
способствующих этому, является 
биологически активная добавка — 
«Алкоцель». Она не вызывает отравле-
ний и аллергических реакций. После 
продолжительного приема «Алкоцель» 
у человека может сформироваться не-
приязнь к алкоголю. Это не панацея, 
ведь пристрастие к спиртному — это 
еще и психологическая зависимость. 
Но сочетание психологической по-
мощи и принятие «Алкоцель» может 
дать положительный эффект.

ЕСЛИ В ВАШЕЙ СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК...

РЕ
КЛ
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А

Узнайте о препарате «Алкоцель» по телефону «горячей линии» и получите помощь специалистов.

Звоните: 8-800-333-83-03

стЫДНЫЕ И НЕстЫДНЫЕ 
ВОпРОсЫ уРОлОгу

22 апреля, среда
 С 16.00 до 17.00 со-
с т о и т с я  о н л а й н -
конференция доктора 
медицинских наук, про-
фессора, главного уро-
лога г. Москвы Дмитрия 
Юрьевича ПУШКАРЯ.
Что нужно обязательно 

знать мужчине в 30, 40, 50, 60 лет? На что 
обратить внимание, когда идешь в туалет? 
Камни в почках — от чего? Что происходит 
в современной московской урологии? Ка-
кие новые методы обследования, лечения 
появились? Нужно ли идти на прием к врачу 
с любимой женщиной? 
Дорогие читатели! Свои вопросы вы мо-
жете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммен-
тариях к анонсу.

гОстИ

Скорей бы лето! Так хочется уже в 
расстегнутом пуховике походить!

— Маша, ты веришь, что сны 
сбываются?
— Верю!
— Ну, тогда раздевайся.

— Люся, вы вся такая подтянутая, 
грациозная, как вам это удается?
— Я занимаюсь народными 
танцами.
— Как интересно! А какими?
— Стриптизом.

— А... разве это народные танцы?
— Ну, не знаю, народу нравится!

Отслужив срочную службу в армии, 
солдат вернулся в родную дере-
вушку. Все, естественно, обступили 
его и давай вопросами засыпать: 
что там, где там, как там? Солдат и 
рассказывает:
— Армия — это дебилизм!
— Это почему же? — удивились жители 
деревни.
— Завтра узнаете.
В четыре часа утра в деревне 

раздался колокольный звон. Все 
сельчане сбежались. Стоят в ис-
поднем, сонные, ругаются. Выходит 
солдат и говорит:
— Значит так: мы с батей идем за дро-
вами, остальным — разойтись!

На автобусной остановке древняя ста-
рушка с узлом вещей у ног держит в 
руках мобильник и неуклюже тыкает 
дрожащими пальцами в кнопки. Мимо 
идет молодой человек.
— Унучок, помоги написать смс-
сообчению.
— Ну давай, бабуля. Что писать-то?
— Пиши: «Подлец. Не ищи меня. Я у 
мамы».
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Вячеслав БЫКОВ: «МЫ 
СДЕЛАЛИ ВЕЛИКОЕ ДЕЛО»

Как СКА выиграл первый в истории 
Кубок Гагарина

АКТУАЛЬНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ

Мария 
Пасека:
фарт  
я честно 
заработала
Как не отобраться на чемпионат Европы,  
но прилететь и завоевать «золото»

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 

 

«Ощущение будто я во сне», — сказала Маша ПАСЕКА во 
время Олимпийских игр в Лондоне, срочно призванная 
в сборную из запаса. Дело тогда закончилось двумя 
медалями: «серебром» в команде и «бронзой» в опорном 
прыжке.
«Мне кажется, это сон», — спустя три года, повторила она 
эхом, срочно вызванная на чемпионат Европы из Москвы 
во Францию. На сей раз сон завершился в исполнении 
Маши первой золотой медалью всей гимнастической 
сборной России в Монпелье.

у ЧЕлОВЕка пОЯВИлИсЬ 
кОШаЧЬИ глаЗа
 Инъекции в глаза, позволяющие человеку 
видеть в кромешной тьме, изобрели со-
трудники независимой исследовательской 
группы Science for the Masses. После укола 
глаза приобретают черный цвет, а через не-
которое время возвращаются в обычное со-
стояние, и человек может рассмотреть все 
что угодно в условиях полной темноты.

В основу чудо-сыворотки положена свето-
чувствительная молекула «хлорин Е 6», которая 
выделяется из водорослей. Она знаменита тем, 
что используется для лечения некоторых видов 
раковых опухолей. После того как изобретение 
было доведено до ума, нашелся доброволец, ко-
торый согласился испытать его на себе. Вначале 
его глаза были тщательно очищены от микро-
пылинок, после чего в каждое око было введено 
по 50 мкл раствора. Глаза «подопытного» сразу 
же приобрели черный цвет, однако такими они 
оставались считаные секунды, после чего к ним 
вернулся прежний оттенок. Спустя час доброволец 
смог четко различать в темноте местонахождение 
стола и стула, которые находились метрах в 10 от 
него. А еще через пару часов эффект инъекции 
усилился — и человек смог разглядеть предметы, 
удаленные на 50 метров. Для чистоты эксперимен-
та те же предметы пытались рассмотреть и другие 
люди, которым инъекции не делали. В то время, 
когда доброволец видел объекты со 100%-ной 
точностью, попытка других не превысила 33%. 
Следующий этап эксперимента прошел в ночном 
лесу. «Подопытный» и контрольная группа пыта-
лись углядеть и показать при помощи лазерной 
указки, где находятся другие участники опыта. 
И вновь человек, которому были сделаны уколы 
«ночного видения», смог углядеть всех, кого ему 
полагалось. Единственным для него неудобством 
было то, что он был вынужден некоторое время 
беречь глаза и носить солнцезащитные очки.

Комментарий врача-офтальмолога Вячес-
лава КУРЕНКОВА: «Могу сказать, что таких 
испытаний в России проведено не было. И 
потом для чего этот препарат в итоге нужен? 
Человеческий глаз устроен так, что в нем 
всего достаточно, дабы он нормально функ-
ционировал. Ночью глаза должны отдыхать, 
а не трудиться лишний раз. Что касается по-
следствий от такой инъекции, то не факт, что 
лимит на их проявление составит месяц. Не 
исключено, что последствия могут дать знать 
о себе и через год».

умНЫй БуДИлЬНИк 
РаЗБуДИт пРИЦЕлЬНО 
Будильник, дарящий спящим в одной кро-
вати людям возможность раздельного про-
буждения, изобрели сотрудники одной из 
лос-анджелесских инженерных компаний. 
Устройство работает при помощи датчи-
ка теплового излучения и в определенное 
время направляет свой луч на человека, 
которому необходимо проснуться. 

 Новинка работает через специальное прило-
жение для смартфонов посредством соединения 
с wi-fi. В программе необходимо указать время, 
когда человеку следует проснуться, и ту половину 
кровати, где спит этот человек. В нужный момент 
на спящего посылается узко направленная ультра-
звуковая волна одновременно с мягким свето-
вым лучом, который имитирует рассвет. При этом 
дремлющего рядом супруга будильник абсолютно 
не тревожит. А того, кто должен встать с кровати, 
умное устройство будет будить до того момента, 
пока он это не сделает. 

Комментарий врача-сомнолога Ольги КА-
РЕЕВОЙ: «Я всегда говорю своим пациентам, 
что будильник, мягко говоря, не полезен для 
здоровья, в частности для нервной системы. 
Особенно «старосоветский» образец, который 
начинает громко трезвонить. Такой подъем 
может негативно сказаться на психике, человек 
долго не может прийти в себя после внезапного 
пробуждения. Поэтому такое изобретение, на 
мой взгляд, очень нужная вещь. Насколько я 
поняла, там воссоздан эффект нежного тор-
мошения. Единственный аспект — это wi-fi. 
Я довольно настороженно отношусь к нему, 
поскольку его действие на организм человека 
до конца все же не изучено». 

сЧастЬЕ  пЕРЕДаЕтсЯ  
с ЗапаХОм пОта
Химические вещества, выделяющиеся с 
потом, могут передавать не только отри-
цательные, но и положительные эмоции 
окружающим. Результатами своего нового 
исследования поделились на днях голланд-
ские психологи из Ассоциации психологи-
ческих наук. 

Накануне эксперимента 12 мужчин-
добровольцев не курили, не принимали каких-либо 
лекарств. Им также было запрещено употреблять 
алкоголь, есть острую пищу, заниматься сексом 
и подвергать себя чрезмерным физическим на-
грузкам. В лаборатории потовым донорам при-
крепили к каждой подмышке впитывающие про-
кладки и предложили посмотреть видеоклипы 
для пробуждения конкретного эмоционального 
состояния — страх, счастье, нейтральное состоя-
ние. После этого пропитанные потом прокладки 
участников помещали в герметично закрываю-
щиеся пробирки. Для второго этапа исследования 
ученые пригласили 36 здоровых женщин. Им и 
предложили с 5-минутным интервалом вдыхать 
образцы пота мужчин, посмотревших страшные, 
нейтральные и добрые видеоролики, вызывающие 
прилив счастья.

 Какие чувства передавались женщинам, спе-
циалисты фиксировали по выражению их лиц. 
«Страшный пот» вызывал активность медиальной 
лобной мышцы — ее напряжение является при-
знаком выражения страха. Испытуемые, которые 
подверглись воздействию «счастливого пота», 
расплывались в улыбке Дюшенна, как правило, 
отражающей искреннее счастье. 

Комментарий сотрудника Института ци-
тологии и генетики СО РАН, доктора био-
логических наук, профессора Михаила 
МОШКИНА:
«Есть уже множество научных доказательств, 
что различные феромоны — летучие соедине-
ния, содержащиеся в человеческом секрете, 
коим является пот, меняются в зависимости от 
психологического состояния «хозяина». Правда, 
раньше больше изучалось воздействие есте-
ственных ароматов, отталкивающих и даже 
вызывающих страх. Так, в одном из исследо-
ваний нашего института мы доказали, что пот 
людей, больных гонореей, вызывает резкое 
отторжение у лиц противоположного пола. 
Данное же исследование показало существо-
вание обратного эффекта».

Подготовили Ирина БЛИННИК  
и Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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